
para auxiliar pessoas desempre-
gadas. A matéria relata que, se-
gundo a decisão, “a lei permite
contatação de pessoas para tra-
balhos na administração muni-
cipal, o que não pode ser feito
sem prestação de concurso pú-
blico ou em situações excepcio-
nais”. A decisão cabe recurso.

INCONSTITUCIONAL – II
O texto publicado no site de

notícias acrescenta que a lei em vi-
gor cria o “Programa Emergenci-
al de Auxílio-Desemprego”, que
tem objetivo de proporcionar ren-
da para até cem pessoas desempre-
gadas. Os beneficiados recebem
uma bolsa de R$ 1 mil e têm de
cumprir uma jornada de 40 horas
semanais de atividades para ór-
gãos da administração municipal.

VAGAS
O Governo de São Paulo, por

meio da Secretaria de Desenvol-
vimento Econômico, está com
inscrições abertas para 175 vagas
remanescentes em cursos gratui-
tos do Qualifica SP – Meu Pri-
meiro Emprego, na região de
Campinas. A ação é destinada a
jovens de 16 a 24 anos com ensi-
no fundamental completo que
buscam inserção no mercado de
trabalho. As inscrições vão até o
dia 28 de setembro no site www.
cursosprofissionalizantes.sp.gov.br.

‘MACONHEIROS’? - I
É simplesmente lamentável

que alguém, com cargo eletivo na
cidade, rebaixe a discussão so-
bre a vinda de uma universida-
de federal para Piracicaba a ser
um espaço de “maconheiros e co-
munistas”, como fez o nobre ve-
reador Fabricio Polezi (Patrio-
ta). O Capiau, idoso e cansado,
dá um conselho: saia das redes
sociais, pelo bem da cidade!

‘MACONHEIROS’? - II
Escrevo estas linhas como al-

guém que, desde o início, vê em
uma universidade federal um
processo de alavancagem da ca-
pacidade e qualidade científica da
cidade. Mas, infelizmente, o ve-
reador ainda está preso ao dis-
curso das redes sociais, onde o
que vale mais é tal ‘narrativa’ do
que, necessariamente, como os fa-
tos se apresentam. É lamentável!

INCONSTITUCIONAL – I
O site de notícias G1 Piraci-

caba divulgou que a Justiça jul-
gou inconstitucional uma lei de
Charqueada, que cria programa

Edição: 36 páginas

Divulgação

REGISTRO
O querido professor Noedi
Monteiro enviou esse singelo
— mas belo —, registro em um
evento no Sesc Piracicaba, ao
lado de suas ex-alunas – “e
amigas”, como ele lembra – do
terceiro ano do Ensino Médio
na Escola Mello Moraes: à es-
querda, está Anelise Guastalli
e, à direita, Carolina Dini Jor-
ge, que foi brutalmente assas-
sinada, com golpes de faca,
no dia 24 de março de 2022.

Ela estava em frente da Esco-
la Honorato Faustino, no bair-
ro São Dimas, para buscar a
filha caçula. Nesta semana, o
assassino, Anderson dos
Santos Andrade, foi condena-
do a 29 anos de prisão em re-
gime fechado. O Capiau, tris-
te, idoso e cansado, lamenta
tamanha barbaridade e se
solidariza com a família e os
amigos de Carolina, rogando
a Deus Paz e Graça a todos.

Entre as modernizações, estão a criação de corredor gastronômico e comercial e instalação de espaços dedicados ao lazer e esporte

Divulgação/CCS

Luciano apresenta proposta para
modernizar praça José Bonifácio
Projeto apresentado pelo prefeito Luciano Almeida, quinta-feira (21), prevê
integração turística entre o Centro da cidade, Rua do Porto e Engenho Central

Com o intuito de moderni-
zar a praça José Bonifácio, o pre-
feito Luciano Almeida (PP) apre-
sentou, na quinta-feira (21), uma
proposta que pretende realizar
uma integração turística entre o
Centro da cidade, a Rua do Por-
to e o Engenho Central. O proje-

to foi desenvolvido após estudo
que avaliou as condições gerais
de mobilidade, como infraestru-
tura para pedestres, ciclistas,
transporte coletivo e individual
e fluxo de trânsito. As propostas
são de revitalização total da
área, com abertura da rua Mo-

raes Barros em frente à Catedral
de Santo Antonio, alongamento
da praça José Bonifácio e eleva-
ção do piso das vias no entorno,
inversão de mão na rua Pruden-
te de Moraes (a partir da aveni-
da Armando de Salles Oliveira a
via segue para a direção da Rua

do Porto. “O principal projeto é
a modernização da Praça José
Bonifácio, mas existem outras
iniciativas contempladas, como
a Lei de Incentivo à Moradia na
região, a remodelação viária e a
integração com outros pontos tu-
rísticos”, explicou o prefeito. A13

Atas preservadas pelo Setor de
Gestão de Documentação e Arqui-
vos da Câmara Municipal de Pira-
cicaba registram a luta secular da
comunidade surda em Piracicaba.
O registro ocorre durante o Setem-
bro Azul, mês em que diversas da-
tas são celebradas por esta popula-
ção. Em janeiro de 1912, Eugenio
Skrause solicitou, ao Legislativo
piracicabano, subsídio financeiro
para implantar na cidade a primei-
ra escola para surdos no municí-
pio. Na ocasião, o pedido teve pare-
cer – favorável – do então verea-
dor Paulo de Moraes Barros. A4

‘Achados’:
Câmara
registra luta
secular dos
surdos na
cidade

Divulgação

CONTENÇÃO
DE EROSÃO
A Secretaria de Obras e Zeladoria (Se-
mozel) segue com as obras para con-
tenção de erosão na margem direita
do ribeirão do Enxofre, no trecho da
avenida Abel Francisco Pereira, 120,
no Jaraguá. A equipe agora executa a
construção do muro de gabião, que
terá de 50 metros e altura de 4,50 me-
tros. A obra, que tem investimento de
R$ 705 mil, é mais uma ação para con-
ter erosões e melhorar a passagem
do ribeirão, que, em épocas de chuva,
chega a transbordar. Por isso a neces-
sidade da construção de muro de ga-
bião, que é uma espécie de muro de
pedra ensacada em malha metálica
que segura a encosta do curso d’água.

Divulgação

TRANSFORMAÇÃO DIGITAL — Programa tecnológico é fruto de parceria com a Fiesp, Se-
nai, Sebrae, Prefeituras de Laranjal Paulista e Jumirim e sindicatos; encontro foi dia 21. A16
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No tempo em que Berta fiava
"No tempo em

 que Berta fia-
 va” é uma an-

tiga expressão usada
para significar um
passado remoto, per-
dido na noite da me-
mória. Suponho que
a expressão tenha al-
guma relação com
Carlos Magno, cuja
mãe entrou para a História
com a designação nada român-
tica de "Berta do Pé Grande".

Essa expressão, que é usada
como título deste artigo, me vol-
tou à lembrança quando me pus
a pensar no tema do presente ar-
tigo. A memória humana nos pre-
ga surpresas. Continuamente te-
mos mostras disso. É frequente
nos recordarmos de repente de
algo que nos impressionou pro-
fundamente na infância ou na
adolescência e, depois de décadas
de absoluto esquecimento, volta
com força total. Isso se dá, no meu
caso, quando releio algum livro
lido há mais de 50 anos, ou quan-
do assisto a algum filme já visto
"no tempo em que Berta fiava".

    Pois foi de uma leitura que
marcou profundamente minha
adolescência que recordei de re-
pente. Era uma coleção de cinco
volumes, chamada "Grandes Vo-
cações", lançada nos primeiros
anos da década de 1960 e coorde-
nada pelo jornalista campineiro
Mário Donato, que reuniu cola-
borações de numerosos autores.
Cada um dos volumes era dedi-
cado a um tipo de vocação. Havia
um sobre inventores, outro sobre
cientistas, outro sobre empreen-
dedores, outro sobre libertadores
e outro sobre apóstolos moder-
nos. Cada volume continha 5 ou
6 biografias, cada uma delas com
50 ou 60 páginas de texto. O estilo
adotado pelos redatores era agra-
dável e fluente, perfeitamente in-
teligível pelos meninos do meu
tempo. Hoje, infelizmente, já seria
considerado rebuscado e erudito
em demasia até mesmo para mui-
tos graduados em cursos superi-
ores. Tempora mutantur!...

É frequenteÉ frequenteÉ frequenteÉ frequenteÉ frequente
nos recordarmosnos recordarmosnos recordarmosnos recordarmosnos recordarmos
de repente dede repente dede repente dede repente dede repente de
algo que nosalgo que nosalgo que nosalgo que nosalgo que nos
impressionouimpressionouimpressionouimpressionouimpressionou
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Li e reli diversas ve-
zes aqueles textos que,
para um menino da mi-
nha idade, pareciam
fascinantes. Um dos bi-
ografados me impressi-
onou de modo especial:
Heinrich Schliemann
(1822-1890), o arqueó-
logo alemão que desco-
briu as ruínas de Troia

e ficou famosíssimo por isso. Em
1966, na segunda série do curso gi-
nasial, cheguei a fazer em classe
uma exposição (um "seminário",
como se dizia) sobre Schliemann.

Por que me retornaram de re-
pente essas recordações tão anti-
gas? Por que encontrei entre meus
papéis e aqui reproduzo, alguns
apontamentos feitos durante os
anos de faculdade, sobre a arte
minoica, da ilha de Creta. Trata-se
de uma arte refinada, requintada,
de muito bom gosto até mesmo
para padrões atuais. Em outros
termos, é uma arte que o homem
moderno, sem grande dificulda-
de de adaptação psicológica, é ca-
paz de compreender e admirar.

As cerâmicas são de uma ri-
queza maravilhosa, carregadas de
elementos simbólicos e figurativos.
Nelas, por exemplo, linhas ondula-
das podem significar as ondas en-
capeladas do mar, espirais podem
significar os galhos ascendentes de
uma trepadeira. Parece haver, em
alguns motivos explorados pelos
artistas cretenses, algo de impres-
sionismo, de subjetivismo facil-
mente captável pelo observador
(pelo menos essa foi a minha im-
pressão pessoal). Plantas, flores,
animais terrestres e marítimos,
paisagens, cenas da vida quotidia-
na, tudo isso tem expressão pró-
pria nas cerâmicas cretenses. As
mais antigas eram quase exclusi-
vamente bicolores, ou, mais preci-
samente, tinham traços brancos
sobre fundo preto. Eram algo que
fazem lembrar um desenho feito a
giz branco, sobre lousa escura.
Mais tarde, foram aparecendo as
cores e as cerâmicas foram se tor-
nando esplendorosas, sinalizando
uma notável evolução cultural.

Já nas pinturas, de que as
ruínas do palácio real de Cnossos
nos dão amostras impressionan-
tes, a riqueza é estonteante. Há
cenas que impressionam pelo re-
alismo, e certas imagens parecem
vivas. A natureza toda parece
animada. As cores são vivas, os
traços vigorosos. Há, por exem-
plo, figuras de jovens que condu-
zem vasos de ouro, dançarinas
que bailam, crianças que colhem
flores. Há, até, uma figura muito
engraçada de um gato que se pre-
para para saltar sobre uma ave.

O combate aos touros, que
na Península Ibérica até hoje se
pratica, era primordial em Cre-
ta. Era, ao que parece, o esporte
preferido da juventude creten-
se, como atestam numerosas
imagens conservadas da época.
As várias fases e modalidades
da luta são estampadas. O tou-
ro, aliás, é animal sempre pre-
sente na simbologia cretense,
haja vista a lenda do Minotauro.

A naturalidade é algo que
chama logo a atenção. Os artis-
tas cretenses pareciam ter gosto
especial em retratar a natureza,
nas suas mais variadas formas.
Parecia que a natureza continha,
para eles, todas as formas desejá-
veis e alcançáveis de beleza e es-
plendor, muito mais do que as for-
mas geométricas ou os arabescos
característicos de outras culturas.

Um aspecto que realça é o da
frontalidade das figuras represen-

tadas. As mulheres aparecem
com um aspecto quase moder-
no, com saias pregueadas e cor-
petes ajustados. Os homens tam-
bém, sempre vistos de frente com
as duas pernas e os dois ombros
aparecendo, ainda quando retra-
tados em posição lateral e com o
rosto inteiramente de lado.

Há uma cena frequentemen-
te reproduzida, de um grupo de
homens e mulheres que parecem
estar assistindo a algum espetá-
culo. São tão vivos que o obser-
vador tem a impressão de que
estão a ponto de se porem a an-
dar e saltar. Nesse sentido, a arte
cretense é bem diversa da egíp-
cia, da qual recebeu a frontali-
dade, mas à qual acrescentou a
vida. O hierático, o fixo, o pláci-
do (e, de certa forma, o mórbi-
do) das figuras egípcias desapa-
rece totalmente nas cretenses.

A escultura parece ter sido
influenciada pela egípcia e, em
menor medida, pela assíria. Mas
nota-se nela uma liberdade de
expressão maior, sem a rigidez,
a fixidez e a angularidade dos
modelos primitivos. É de se no-
tar, entretanto, que a escultura
cretense parece ter sido quase ex-
clusivamente de escala reduzida,
reproduzindo imagens peque-
nas, não de tamanho natural.
O rigor na reprodução dos de-
talhes é também nota caracte-
rística da estatuária cretense.

Infelizmente, uma civili-
zação tão culta e refinada pa-
rece ter soçobrado violenta-
mente diante da invasão dos
dórios. Há indícios de que o
palácio de Cnossos tenha sido
devorado por um incêndio.

———
Armando Alexandre
dos Santos, licenciado
em História e em Filo-
sofia, doutor na área
de Filosofia e Letras,
membro da Academia
Portuguesa da Histó-
ria e dos Institutos
Históricos e Geográfi-
cos do Brasil, de São
Paulo e de Piracicaba

Vapor Barato
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Quem, nesta
vida, duvida
d o s  d a d o s

mistérios riscados a
seco, como sulcos, no
corpo dos seres?
Quem escapa do pen-
sar nebuloso que em-
pana a desdita das
horas, o feito vivido,
o esquecer dos idos
acontecidos? Tempo. Ad tempo-
ra: memória. Que para lembrar
é preciso primeiro esquecer. E,
uma vez esquecido, lembrar é -
em si - criação, invenção, solu-
ção de achados e resolvidos
consertos mentais. Porque o
tempo no tempo se ajeita. Na
lembrança, o imposto se põe e
se repõe em sonhos i(ni)magi-
nados - raramente experimen-
tados, quase sempre projetados
e mais que efetivamente deseja-
dos. Pois quem garante ao mi-
rante a vista incerta que nebulo-
sa e insólita? Que o que se quer
memória, em si, talvez seja só
drama, teatro, fumaça distante.

Não fosse o vapor
barato da recordação e
eu ainda veria o agitar
sinuoso das máquinas,
o balé dos cilindros por
sobre o corpo roliço das
bobinas de papel ges-
tando na madrugada
um jornal fresco. Não
fosse a fumaça da ver-
tigem em evocação e a

canção dos homens da noite, em
orgiástica linotipia, ainda ecoaria
aos ouvidos. Seu bater de ferros,
seu amassar de folhas. Não esta-
rão eles lá, ainda, presos à memó-
ria que guardo do antigo prédio
da Tribuna Piracicabana - à Rua
Rangel?  Não serei eu ainda o me-
nino que às vezes ia com o pai acom-
panhá-lo na revisão de um texto
no fechamento de uma edição? Ou
estarei agora em frente à sede de
O Diário, esperando esse mesmo
pai fechar a porta do carro para
irmos à redação? Não estou ainda
com alguns jornais ao colo, exem-
plares novos, em espera para se-
rem entregues aos leitores? Ora,

Alê Bragion

então não são também os mesmos
o Evaldo e o Cecílio que vejo e leio?

Vapor barato de um cronos-
máquina, de um tempo-relógio
imperfeito de tão perfeito - de tão
bem feito, de tão (in)correto. Ain-
da esfrego os dedos nos jornais de
agora para ver se soltam tinta como
os que antes saiam quentes, for-
nada de pães impressos, na cala-
da e escura quase manhã. Ainda
espero, em plena gráfica do incons-
ciente, o entregador carregar a bi-
cicleta enquanto mãos afoitas con-
ferem sobre a bancada as dobras
das últimas edições em pilhas so-
brepostas. Ainda acompanho com
os olhos o pontilhado das fotos,
granuladas, estampando matéri-
as contemporaneamente imateri-

ais. Ainda escuto a conversa de
um José com um Geraldo, ao te-
lefone, comentando as notícias do
dia, os artigos da semana na pas-
sagem dos olhos e das horas.
Onde estarão anotadas as críti-
cas que faziam sobre a política da
cidade, do país e do mundo? (O
que diriam dos ventos de agora a
quebrar as vidraças da história?).

Deslembrança. Nunca, as-
sim, saudades. Deslembrança.
Vapor barato da memória, fuma-
ça volatizando-se no ar sobre um
cinzeiro cheio de cigarros-recor-
dações. Vapor barato em forma
de texto, um "alê atorium" em
forma de coluna que recomeça
e recomeça sempre (às sextas,
aos sábados e quando) a se pre-
sentificar no de se pegar com a
mão nesta mesma Tribuna de
outrora (em coluna móvel que
também se moverá um dia para
o talvez fatal do definitivo).

———
A l ê  B r a g i o n  é  c r o -
nista  deste  matuti-
no desde 2017

Universidade federal em
Piracicaba contribui para o
desenvolvimento do Brasil

A Educação éA Educação éA Educação éA Educação éA Educação é
chave para ochave para ochave para ochave para ochave para o
desenvolvimentodesenvolvimentodesenvolvimentodesenvolvimentodesenvolvimento
de qualquer naçãode qualquer naçãode qualquer naçãode qualquer naçãode qualquer nação

Professora Bebel

Nesta semana, o
presidente Lula
fez um discur-

so histórico na abertu-
ra da Assembleia Geral
da Organização das Na-
ções Unidas, em Nova
York. Mais do que esse
discurso, que enfatizou
a necessidade da revisão do papel
da própria ONU no combate às de-
sigualdades, uma nova governan-
ça global, a questão climática e re-
lações mais justas entre as nações
do mundo, a passagem do nosso
presidente pelos Estados Unidos
significou, definitivamente, a recu-
peração do papel do Brasil no con-
texto internacional. Não por aca-
so, o presidente Lula assume neste
momento a presidência do Merco-
sul, do BRICS e do G-20, que reúne
as nações mais desenvolvidas e as
principais economias emergentes.

O Brasil vive, com as dificul-
dades que todos conhecemos e sen-
tidos, um franco processo de re-
construção de sua economia, das
relações sociais, das instituições de-
mocráticas e também dos direitos
trabalhistas e civis, destruídos ou
comprometidos por seis anos de go-
vernos oriundos do golpe de 2016.
Não por acaso, na conversa que
manteve com o presidente norte-
americano, Joe Biden, ambos en-
fatizaram a importância da orga-
nização sindical no contexto do
fortalecimento da democracia.

Neste primeiro ano de gover-
no, o presidente Lula e seus minis-
tros administram um orçamento
herdado de Jair Bolsonaro e Paulo
Guedes, que necessitou da aprova-
ção da PEC da transição para que
fosse possível fazer frente a despe-
sas com o Bolsa Família, aumento
real do salário mínimo, mais recur-
sos para a Saúde, Educação, Ciên-
cia e Tecnologia e outras áreas fun-
damentais. Além disso, o governo
derrubou o teto de gastos, institui
o arcabouço fiscal e trabalha para
aprovar a reforma tributária.

É um processo difícil e con-
traditório, que envolve negocia-
ções no Congresso Nacional, onde
a base de apoio original do go-
verno Lula é minoritária, e preci-
sa de constante pressão popular
sobre determinados setores par-
lamentares para que as pautas
progressistas possam avançar.

Neste contexto, quero me con-
centrar na questão da Educação.
Conseguimos uma importantíssi-
ma vitória com a retirada do Fun-
do de Desenvolvimento da Edu-
cação e Valorização dos Profissio-
nais da Educação (FUNDEB) dos
limites do arcabouço fiscal. Ainda
lutamos para que as verbas da Ci-
ência e Tecnologia também possam
ser retiradas desses limites. Ao
mesmo tempo, quem luta por edu-
cação pública de qualidade só
pode saudar com muita satisfa-
ção o anúncio feito pelo presiden-
te Lula e pelo ministro da Educa-
ção, Camilo Santana, sobre os pla-

nos de expansão dos
Institutos Federais de
Educação. Estamos na
luta para que diversos
IFs sejam implementa-
dos em municípios
onde existe demanda
real, entre os quais pos-
so citar Bebedouro e os
da região do ABCDMR.

Lamento que o go-
vernador Tarcísio de Freitas esteja
em vias de encaminhar à ALESP
uma PEC para reduzir/flexibilizar
as verbas da Educação no estado
de São Paulo. Não vamos permitir!
Mobilizaremos todos os segmentos
ligados à Educação e toda a socie-
dade contra esse verdadeiro crime.

Em Piracicaba, nossa luta pri-
oritária neste momento, na área
da Educação, é pela instalação de
uma universidade federal, o que
poderá ser feito por meio da fede-
ralização do campus Taquaral da
UNIMPEP, desativado em função
da crise daquela universidade.
Conversei com o presidente Lula,
com o ministro Camilo Santana,
com o ministro Padilha e com ou-
tros membros do governo federal
e estamos com uma campanha de
coleta de assinaturas nas ruas
de Piracicaba. Mais ainda, no dia
29 de setembro, às 18, realizare-
mos em Piracicaba uma audiên-
cia pública da Comissão de Edu-
cação e Cultura da ALESP para
debater o assunto e continuar a
impulsionar esse movimento.

A Educação é chave para o
desenvolvimento de qualquer na-
ção. O presidente Lula cumpre um
papel fundamental ao projetar
nosso país no contexto internaci-
onal realizar parcerias, atrair in-
vestimentos, estabelecer novas re-
lações em todos os quadrantes.
Entretanto, o desenvolvimento
sustentável de longo prazo se
dará por meio da Educação, da
Ciência e da Tecnologia. Por isso,
uma universidade federal em
nosso Município é tão importan-
te, pelo seu relevante papel social
e econômico. Também é impor-
tante para outras regiões, pois a
ideia é que seja uma universida-
de voltada para a área de huma-
nas, com licenciaturas e pós-gra-
duação, visando a melhoria da
qualidade do ensino no estado de
São Paulo. Se você quer contribuir
para esta luta, acesse: https://
chng.it/vHcbzHWpd4 e assine, ou
assine o abaixo-assinado físico, no
nosso escritório na rua Governa-
dor Pedro de Toledo, 1765, ou na
banca que diariamente temos
montado na Praça José Bonifácio,
nas imediações do Poupatempo.

———
Professora Bebel é De-
putada Estadual pelo
PT e Segunda Presi-
denta da APEOESP

Paiva Netto

Se amamos de ver-
 dade, até para a
 luta comum nos

tornamos mais fortes.
Nada ensombrece o
nosso destino. Pelo
contrário, robustece
dentro de nós aquilo
que possuímos de mais
valioso, que é a coragem sustenta-
da em Deus, aquela em que se de-
vem alicerçar as outras boas quali-
dades espirituais e humanas. Por
isso, o Amor Fraterno é o inesgotá-
vel combustível dos que têm e vi-
vem um grande e verdadeiro ideal.

Quando o desafio aparecer no
caminho dos casais, a reflexão
mais apropriada seria: "Ora, nós
nos unimos por quê?! Porque nos
amávamos! Então, continuemo-
nos amando e vençamos o mal que
porventura nos queira separar".

E, aqui, valho-me de mais
um luminoso ensinamento do
digníssimo Dr. Bezerra de Me-
nezes (Espírito): "Só poderemos
fortalecer o mundo se fizermos o
mesmo com a união conjugal, fa-
miliar. Não existe humanidade
firme ou segura se a família não
estiver totalmente preservada".

Eis aí! Casal unido é aque-

le que vive integrado
no Pai Celestial, cuja
face é o Amor. Por-
tanto, quanto mais
amamos, mais Ele se
manifesta em nós,
porque o Amor não é
velho nem novo. É
eterno, porque é Deus.

E, se você não crê
que exista um Poder

Supremo atento às suas difi-
culdades, lembre-se de que os
bons sentimentos são a susten-
tação de sua vida, de tal for-
ma que esteja em paz consigo
mesma ou consigo mesmo.

O essencial é que, passados
os anos, criados os filhos, venci-
das as dores e os empecilhos, vi-
vamos sempre como namorados!

É dif íc i l  neste  mundo?
Mas não é impossível.

———
José de Paiva Netto, jorna-
lista, radialista e escritor;
paivanetto@lbv.org.br -
www.boavontade.com
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Coragem firmada em Deus

Imagens: Arquivo

Dois importantes registros do
E. C. XV de Novembro encon-
trados no Facebook, regis-
trando os jogadores do alvi-
negro em épocas distintas. In-
felizmente não foram identifi-

FIGURINHAS DO XV
cadas as publicações em que
foram lançadas estas figuri-
nhas. (Edson Rontani Júnior -
Piracicaba Antiga no Facebook
e no Youtube - Facebook e Ins-
tagram: edsonrontanijr)



PRIMAVERA
Primavera: uma estação

bastante esperada. Para muitos,
a mais bonita. Lembra sol e ale-
gria. Campos e jardins com flo-
res e praias povoadas. Porém,
cada vez mais o calor aumenta,
temos (e teremos) umidade bai-
xa com riscos que não podem
ser deixados de lado. E, estão
fazendo isso. Comemoramos
quinta/21, o dia da árvore e ela
está no contexto por um mun-
do com mais saúde. Derrubar
árvore sem que esteja condena-
da, é crime. O certo é plantar
árvore, cada vez mais, em todo

lugar possível. O correto é viver
a primavera, defendendo o meio
ambiente e a vida. Faça isso.

PONTO FINAL
Um final de semana com

tensão e emoção. Hoje (23), no
estádio "Ulrico Mursa", 15 ho-
ras, o XV faz o primeiro jogo
decisivo contra a Santista
(Copa Paulista/semifinal).
Grêmio Prudente x São José,
também jogarão esta tarde (23),
16 horas. Detalhe: ambos os jo-
gos com VAR, e a TV Cultura
mostrará ao vivo o jogo do
time piracicabano em Santos.

Nascemos equipados para
a vida terrena e muitos,
ainda levam, uma exis-

tência estreita, em dormência e
puramente instintiva no âmbito
de ter para ser. O evangelho de
Jesus Cristo é instrução plena
com Luz e sabedoria. Nele está a
chave para a felicidade. A felici-
dade é um estado de espírito, é
vibracional. Seja sempre grato.
Possuímos a propriedade, de mo-
dificar grandemente, o curso
evolucionário de nossa existên-
cia, evoluir e contribuir amoro-
samente com todas as formas de
vida. Pela experiência humana,
passo a passo, revelando a nossa
personalidade congênita, pode-
mos ampliar o acesso ao Divino.
Devemos ser leais e estar enga-
jados em missões importantes na
Terra. O tempo e o espaço, reve-
lam o sentimento de sobrevivên-
cia, pois é experiência viva e dinâ-
mica para alcançar a divindade,
baseada no serviço prestado à hu-
manidade. A alegria e o conten-
tamento são recompensas do pla-
no psico-intelectual. O que ireis
preparar para ir à frente, procla-
mando as verdades do espírito,
pelos corações dos homens? O que
você faz, importa. Tudo está mui-
to mais além. Quem sabe o que
planta, não teme a colheita.

Amados e queridos leitores,
ainda há Tempo. Devemos ser
leais e honestos com Deus e es-
tarmos engajados em missões
importantes na Terra. Uma das
maiores conquistas da vida adul-
ta é, entender o que os outros
pensam ao nosso respeito, que é
apenas um problema deles. Tem-
pos difíceis passam, pessoas for-
tes como você permanecem em
ascensão. Por isso, quando você
se concentra na dor, você sofre,
mas quando se concentra na li-
ção, você evolui. Evoluir dói. O
que você faz, importa. Deixe de
ser analfabeto de si mesmo. Seus

Devemos ser leais e estar
engajados em missões
importantes na Terra

sonhos sempre dizem, que irão
te esperar, na saída de sua zona
de conforto. Não há vítimas.
Nada acontece ao acaso. Tudo é
aprendizado. Então, comece
onde você está, use o que você
tem e faça o que você pode. O
saber não ocupa espaço, abre. E
ainda em reflexão, seguimos com
os ensinamentos de Jesus Cristo
"Eu Sou o Caminho a Verdade e
a Vida", Buda Gautama Sakya-
muni "Projetistas fazem canais,
arqueiros airam flechas, artífi-
ces modelam a madeira e o bar-
ro, o homem sábio modela-se a
si mesmo", Lao-Tsé "Uma longa
viagem começa com um único
passo", Krisnamurti "Ignorante
não é aquele sem instrução; é
aquele que não conhece a si pró-
prio", Confúcio "Não faça a ou-
tros o que você não quer que seja
feito a você", Sócrates "Só quem
entende a beleza do perdão, pode
julgar seus semelhantes", Platão
"Não espere por uma crise para
descobrir o que é importante em
sua vida",  Nietzsche "O inimigo
mais perigoso que você poderá
encontrar será sempre você
mesmo", Goethe "Quando um
homem não encontra a si mes-
mo, não encontra a nada",  Ar-
quimedes "Brincar é condição
fundamental para ser sério",
São Francisco de Assis "Come-
ce fazendo o que é necessário,
depois o que é possível, e de re-
pente você estará fazendo o
impossível", Dante Alighieri "A
natureza é a arte de Deus" e
Pitágoras "Eduque os meninos
e não será preciso castigar os
homens". Enfim, sofrer por an-
tecipação, não tira o amanhã de
sua tristeza, somente tira a sua
paz do presente. O futuro é o pre-
sente manifestado. Luz e sabe-
doria. E com a amada, querida e
estimada Alma gêmea, a nossa
eterna gratidão. Bom dia e boas
energias. Eu acredito em você.

Tabaco (VIII) - Síndrome
de Abstinência

Como é característica de
qualquer droga, a síndro-
me de abstinência surge

com sua remoção, após a pes-
soa se tornar dependente. Na
abstinência do tabaco surgem
ansiedade, irritabilidade, agi-
tação, sudorese, tosse, apeti-
te por doces, alterações no
sono, redução do ritmo car-
díaco, redução da pressão ar-
terial, alteração na concentra-
ção, tontura, dor de cabeça.

Durante a abstinência sur-
ge um desejo incontrolável de
fumar. O acesso fácil e o estí-
mulo da mídia fazem da nicoti-
na a droga de mais fácil recaí-
da. A síndrome dura de duas a
quatro semanas, e os sintomas
começam a surgir 8 horas após

o último cigarro. Seu auge ocor-
re por volta do terceiro dia.

Dos dependentes do taba-
co, 70% querem deixar, mas so-
mente 5% o fazem por si pró-
prios. Antes de abandonarem
definitivamente ocorre de cin-
co a sete tentativas de interrup-
ção, e recaídas ou dificuldades
em se manterem sem uso du-
rante o período da síndrome.

Os tabagistas que reduzem
para 50% de seu uso já apresen-
tam sintomas da síndrome que
persistem por meses. 75% dos
dependentes recairão num pra-
zo de até cinco anos. 60% dos
que fumarem por mais de um
mês e meio fumarão por mais
30 anos de suas vidas, mesmo
tentando se livrar do vício.

São vários problemas
juntos. Não tenho uma
boa relação com minha
mãe; incompreensível e
difícil de dialogar. Mas o
pior é que eu e minha me-
lhor amiga gostamos do
mesmo cara, um grande
amigo e ele sabe. Outro
amigo diz que ele está di-
vidido entre nós. Sinto que
ele gosta de mim, mas te-
nho medo de ser só uma
ilusão. Está um clima mui-
to ruim entre mim e minha
amiga e nem estamos nos
falando muito. Quero mui-
to ele, mas não quero ma-
chucá-la. Estou sem rumo!

Flávia, 14

Em sua idade temos mui-
tos sonhos. A dificuldade de re-
lacionamento com sua mãe é um
obstáculo para encontrar uma

INTERATIVO
solução com sua amiga e os pro-
blemas de comunicação com ela
podem se reproduzir. Vocês
duas já conversaram sobre o as-
sunto? Dependendo da maturi-
dade de vocês, colocar cartas na
mesa alivia tensões. Se não é
falado tudo fica no ar, crian-
do esse clima desagradável.

Quanto à sua situação com
o paquera, isso está mais na mão
dele que de vocês. De nada adi-
anta apostar tudo e ele pender
pro lado dela. No entanto ele
pode escolher a você e então de-
verá marcar seu desejo. Mas fi-
car entre as duas é cômodo lan-
çando mão de uma ou outra
quando achar conveniente.

Em lugar de criar uma situ-
ação com sua amiga poderá se
surpreender com a reação que um
afastamento dele pode gerar. Só
podemos desejar o que não te-
mos, mas ele sabe que lhe tem.

COMENTÁRIOS
Leitor: Opine, critique, sugira temas nesse espaço.

Use até 200 toques. Sigilo absoluto.

BLOG: http://pedrogobett.blogspot.com/
FACEBOOK: fb.com/psicopontocom
E-MAIL: pedrogobett@yahoo.com.br

CORRESPONDÊNCIA: Praça José Bonifácio, 799
13.400-340 - Piracicaba/SP - (19) 99497-9430

Em 1500 existiam cerca de 1500 línguas indígenas
no Brasil. Hoje, aproximadamente 170.
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Audiência pela federalização
será no Espaço Beira Rio, dia 29
Evento organizado pela deputada Professora Bebel acontece no dia 29 e
contará com a participação da secretária do MEC, Denise Pires Carvalho

Divulgação

Piracicaba sedia na próxima
sexta-feira, 29 de setembro, audi-
ência pública da Comissão de Edu-
cação e Cultura da Assembleia Le-
gislativa do Estado de São Paulo
(Alesp) que discutirá a federaliza-
ção do Campus Taquaral da Uni-
mep, que foi desativado no início
deste ano pela Rede Metodista. A
audiência acontecerá às 18 horas,
no Espaço Beira Rio Eventos, lo-
calizado na rua do Vergueiro, 78,
e contará com a participação da
secretária da Secretaria de Edu-
cação Superior do Ministério da
Educação e Cultura (MEC), De-
nise Pires de Carvalho, devendo
reunir lideranças, além de edu-
cadores e alunos de toda região.

A realização da audiência pú-
blica em Piracicaba é resultado de
requerimento da deputada estadu-
al Professora Bebel (PT) aprovado
pela Comissão de Educação e Cul-
tura da Alesp, da qual é presiden-
ta. A parlamentar disse que optou
por propor a realização da audiên-
cia na cidade para que a Região
Metropolitana de Piracicaba mos-
tre a importância da criação de
uma universidade federal, visan-
do suprir a lacuna deixada com a
desativação do Campus Taquaral.

“Com uma universidade federal
em Piracicaba, que pode ser uma
extensão da Ufscar, todos ganha-
rão, mas principalmente a juven-
tude que terá uma nova universi-
dade conceituada para poder fa-
zer seu ensino superior”, destaca.

Defensora da instalação de
uma universidade federal em Pi-
racicaba, no Campus Taquaral da
Unimep, a deputada Professora
Bebel tem feito articulações junto
ao governo federal. A parlamen-
tar levou pessoalmente o pedido
ao presidente Lula, em agenda no
Palácio do Planalto, no dia 7 de
março, enquanto que no dia 13
de abril, conseguiu a realização
de audiência com o ministro da
Educação, Camilo Santana, em
Brasília, que disse: “se tem cam-
pus, tem que ter universidade”.

Bebel também tem buscado
apoio do ministro do Trabalho,
Luiz Marinho, e de Relações Insti-
tucionais, Alexandre Padilha, as-
sim como levou o pedido ao Mi-
nistério da Fazenda.  A ideia de
instalar um campus da Ufscar foi
discutida inclusive pela deputada
Professora Bebel com o vice-presi-
dente da República, Geraldo Alck-
min, em encontro em São Paulo,

A deputada Professora Bebel durante audiência da Comissão de
Educação e Cultura da Alesp que aprovou a audiência em Piracicaba

no dia 17 de junho. Na primeira
quinzena de agosto, uma comitiva
de Piracicaba voltou a ter audiên-
cia no Ministério da Educação, que
se comprometeu a criar uma co-
missão visando apresentar uma
posição oficial sobre a reivindica-
ção em 30 dias. Com isso, a expec-
tativa é de que o MEC apresente
essa posição justamente na audiên-
cia pública em Piracicaba, que reu-

nirá lideranças políticas, ex-alunos,
ex-professores da universidade.

Na cidade, o movimento pela
universidade federal coleta  assi-
naturas para abaixo assinado que
será entregue ao Ministério da Edu-
cação (MEC). As assinaturas po-
dem ser feitas online no link ht-
tps://chng.it/vHcbzHWpd4, ou
fisicamente as 9 às 14 horas, nas
imediações do Poupa Tempo.

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555
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Sema e produtores visitam sede
da Embrapa, em Jaguariúna

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Sema (Secretaria
Municipal de Agricultura e Abas-
tecimento), realizou uma visita,
nesta quarta-feira (29), na Em-
brapa Meio Ambiente (Empresa
Brasileira de Pesquisa Agropecu-
ária), em Jaguariúna. Vinculada
ao Mapa (Ministério da Agricul-
tura e Pecuária), a Embrapa é
uma empresa pública criada em
1973 e tem como missão viabili-
zar soluções de pesquisa, desen-
volvimento e inovação para a sus-
tentabilidade da agricultura, em
benefício da sociedade brasileira.

Durante a visita, a equipe da
Sema e produtores rurais convida-
dos foram guiados pelos pesquisa-
dores do Núcleo de Agroecologia
da Embrapa para uma apresenta-
ção do sítio agroecológico da sede,
implantado a partir de 2008, que
tem o objetivo de realizar experi-
mentos, cursos e demonstrações
a visitantes. O sítio tem aproxi-
madamente cinco hectares e pos-
sui cinco SAFs (Sistemas Agroflo-
restais) temáticos, como o de Me-
liponicultura (criação de abelhas
nativas sem ferrão), frutas, plan-
tas medicinais e biodiversidade.

De acordo com o engenheiro
florestal da Sema, Ramon Pittizer,
os SAFs apresentam múltiplas fun-
ções para a agricultura, fornecen-
do, além de alimento para as abe-
lhas, a produção de hortaliças, le-
gumes, frutas, medicinais, madei-
ras, biomassa para cobertura e
nutrição do solo, entre outras. “Um

Sema e produtores visitam os Sistemas Agroflorestais da Embrapa

Thais Passos/Sema

dos pontos interessantes da visita
foi compreender a importância das
características melíferas das espéci-
es de plantas, para o fornecimento
adequado de quantidade e diversi-
dade de alimentação para um meli-
ponário produtivo. Nesse aspecto,
as agroflorestas biodiversas cum-
prem muito bem esse papel”, disse.

A secretária de Agricultura e
Abastecimento, Nancy Thame,
destacou que a visita teve o objeti-
vo de conhecer os projetos da em-
presa e estreitar o diálogo para
futuras parcerias em projetos com
a Sema, em especial no desenvol-
vimento de Sistemas Agroflores-
tais, na criação de abelhas nativas
sem ferrão e no PSA (Pagamento
por Serviços Ambientais). “Traba-
lhamos muito com parcerias den-
tro da Sema, aproximando o Po-
der Público municipal de institui-
ções importantes do setor, portan-
to visitas como essa são essenciais
para fortalecer nossas políticas
públicas de fortalecimento da agri-
cultura familiar, da produção de
alimentos, a soberania alimentar
e a biodiversidade”, disse Nancy.

“Foi uma satisfação conhe-
cermos os projetos que a secre-
taria está implantando no mu-
nicípio e suas demandas, já que
estes contemplam temáticas afi-
nadas com os interesses, ações e
pesquisas desenvolvidas pela
nossa equipe, indicando a possi-
bilidade de boas parcerias, disse
a pesquisadora da Embrapa,
Katia Sampaio Malagoli Braga.

TEATRO NA CASA DO HIP HOP
Neste domingo (24), o Coleti-
vo Teatral da ONG Casvi apre-
senta, a partir das 19h, o es-
petáculo “Rogério, venha ver
a travesti!” na Casa do Hip
Hop. A apresentação faz parte
do Projeto Outras Cores do
Arco Íris, que pretende levar
para os Centros Culturais,
Comunidades e bairros da
periferia de Piracicaba o es-
petáculo teatral que aborda a
temática LGBTQIA+, propondo

após cada apresentação um
bate papo com o público so-
bre o fazer teatral, sobre Cul-
tura e também falar de como
a LGBTIFOBIA pode ser com-
batida através da arte e de
ações educativas. A entrada é
gratuita. Mas pede-se a doa-
ção (não obrigatória) de 1kg
de alimento não perecível para
o Fundo Social de Solidarie-
dade de Piracicaba (FUSSP).
Classificação etária: 14 anos.

Divulgação
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Atas registram luta secular dos surdos
Série ‘Achados do Arquivo’ resgata requerimentos protocolados na Câmara, em 1912, pedindo subvenção a escola para a comunidade

Ilustração do abade Charles Michel de l’Épée,
referência da comunidade surda na França

Setembro reúne datas impor-
tantes para a comunidade sur-
da: 23 é o Dia Internacional da
Língua de Sinais; 26 é o Dia Na-
cional do Surdo – a data marca a
fundação, em 1857, da primeira
escola de surdos no País, a INES
do Rio de Janeiro; e 30 é o Dia
Internacional do Surdo e Dia In-
ternacional do Profissional Tra-
dutor e Intérprete. As celebrações
do ‘Setembro Azul’ são registros
da luta desta população e do pre-
conceito ainda a ser superado.

De seres especialmente esco-
lhidos, considerados místicos no
Egito, a “desprovidos de razão”
na Grécia, ou afogados no rio Ti-
bre, em Roma, bem como o não
reconhecimento como cidadãos
(não-oralizados), os surdos so-
freram um sem-número de
amarguras ao longo da História.

Na edição desta semana da
série Achados do Arquivo, o Setor
de Gestão de Documentação e o
Departamento de Comunicação
Social da Câmara resgatam a ata
da sessão ordinária de 2 janeiro de
1912, em que aponta um fragmen-
to de reivindicação pela educação
para surdos no início Século 20.
Naquele dia, deu entrada no Le-
gislativo piracicabano o requeri-
mento de Eugenio Skrause, em que
pedia uma subvenção mensal para
uma escola de “surdos-mudos” na
cidade. Vale pontuar que a termi-
nologia não é mais utilidade. Além
de ser pejorativa, a maioria dos sur-
dos não possui problemas na fala.

Mesmo com o traço do pre-
conceito linguístico da época,
a reivindicação de Krause re-
flete a demanda pelo acesso à
educação para os surdos:

“O abaixo assignado brasilei-
ro surdo-mudo, tem frequenta-
do 15 anos um instituto de sur-
dos-mudos em Berlin, onde fez
seus estudos por sistemas aper-
feiçoadas adquirindo conheci-
mentos que o habilitam ao ensi-
no primário, constando de leitu-
ra, escrita, contabilidade, geome-
tria, geografia e história, aos sur-
dos-mudos, bem como o de di-
versas línguas; tendo já nesta ci-
dade alguns alunos, cujo apro-
veitamento é notório, como pro-
va com os atestados  inclusos, fir-
mado por pessoas competentes,
que assistiram aos exames de dois
dos seus alunos, e querendo abrir
uma aula nesta cidade para o
ensino de surdos-mudos, vem
respeitosamente requerer a essa
ilustre corporação, para que logo
que tenha as aulas abertas e com
a frequência de 5 alunos, pelo
menos conceda essa ilustra câma-
ra, uma subvenção mensal, esti-
pulada a juízo da mesma. Com-
prometendo-se o peticionário a
receber até 20 alunos e ministrar-
lhes o ensino primário, bem como
o de línguas a aqueles que dese-
jarem.” (em transcrição livre)

Em sua justificativa, Eugenio
destaca a característica social dos
surdos de sua época, “alguns dos
quais muito pobres”, escreve, e,
naquela época, assim como hoje, a
posição social era determinante
para o acesso ao letramento: “por
isso (serem pobres), sem meios de
conseguirem instrução primária,
tão necessária a vida”, reflete o
professor em seu documento.

No mesmo texto, Eugenio
cita a situação da educação para
surdos, para além do território

piracicabano, trazendo um
pouco da conjuntura nacional:

“A Câmara Municipal auxili-
ando a escola que o suplicante pre-
tende fundar, prestará a esses in-
felizes enorme serviços, qual o de
ministrar lhe instrução, por eles
tão difícil, visto existir no país, um
único instituto para o ensino de
surdos-mudos, e esse mesmo em
péssimas condições e de difícil
acesso.” (em transcrição livre)

Estão também registradas
nos arquivos da Câmara duas car-
tas que testemunham o profissio-
nalismo de Eugenio, de modo que
contribuísse e ratificasse seu pe-
dido. Estes documentos foram es-
critos por Francellino Lazaro de
Camargo, pai deJosé de Camargo
Barros, e de Vitaliano Ferraz do
Amaral, pai de Vitaliano Ferraz
Filho, ambos alunos de Eugenio.

Na carta de Francellino, lê-se:
Venho por meio desta teste-

munhar-lhe o meu reconhecimen-
to pelo grande proveito que meu
filho José de Camargo Barros tem
encontrado nas lições que o Senhor
lhe tem dispensado; na sua escola
para surdos-mudos. O seu método
de ensino, a sua paciência e os seus
conhecimentos tornam um profes-
sor competente digno de estima e
consideração dos que querem edu-
car os filhos aos quais a natureza
negou o dom do ouvido e da pala-
vra. Apesar de sua modéstia é um
dever meu dirigir-lhe a presente
carta. [...] (em transcrição livre)

Já  Vita l iano Ferraz  do
Amaral escreveu o seguinte:

Atesto que o professor de
surdos-mudos - Eugenio Skrau-
se que fez seus estudos nos insti-
tutos de Berlim, aos cuidados do

qual [confio] o ensino de leitura,
escrita e contabilidade ao meu fi-
lho Vitaliano Ferraz Filho, e tem
feito com tanta dedicação e com-
petência profissional, que no de-
curso de quatro e [mais] meses
de ensino apresentou um adian-
tamento surpreendente, que mui-
ta [honra] faz a capacidade pro-
fissional do digno professor, o
qual, além dos materiais de ensi-
no primário, é ainda conhecedor
de diversas línguas, que também
ensina com proficiência, efetuan-
do também o sistema labial depois
dos seus alunos terem alcançado
certo grau de adiantamento. Ca-
valheiro dotado de fina educação
e com uma boa disposição aliada
a uma paciência admirável no
exercício do magistério, ninguém
melhor do que ele, poderá dirigir
um modesto instituto para surdos-
mudos nesta cidade como ele de-
seja e de cujo efeito não se poderá
duvidar. [...] (em transcrição livre)

Tal requerimento, à época, foi
encaminhado para a Comissão de
Polícia e Higiene, cujo o relator
era o médico e vereador Paulo de
Moraes Barros. O sobrinho do ex-
presidente Prudente de Moraes
escreveu o parecer, onde, além dos
ganhos sociais para a cidade,
analisa o impacto para a região:

“Apesar do número restrito de
surdo-mudos neste município, a
criação de um instituto para a sua
educação seria de reais vantagens
e estamos convencidos que faria
convergir pra ele um certo número
de alunos provenientes dos muni-
cípios vizinhos. O número fixado
para a concessão da subvenção nos
parece muito escasso, não oferecen-
do nenhuma garantia de estabili-

dade, condição essencial para que
a ação auxiliadora da Câmara
Municipal se faça legitimamente
sentir. Este número inicial não deve
ser inferior a vinte, e só quando
atingida esta média de frequência
é que a subvenção deve ser conce-
dida, tomando-se por base o subsi-
dio não superior a 30#000 anuais
por aluno, sujeita a escola á eficaz
fiscalização dos poderes munici-
pais. Em qualquer hipótese a sub-
venção só poderá ser concedida á
começar no exercício vindouro,
depois de regulamente votada a
necessária verba no orçamento da
despesa em tempo oportuna. É o que
nos cumpre dizer, salvo melhor ju-
ízo. Sala das sessões, 5 de Janei-
ro de 1912, digamos, de fevereiro
de 1912.” (em transcrição livre)

O parecer foi lido e aprova-
do na sessão de 5 de fevereiro de
1912 – um mês depois de ter sido
apresentado por Paulo de Mo-
raes Barros. Porém, não é possí-

vel saber se a subvenção propos-
ta por Eugenio teve efetividade
no Município. Não há outros ves-
tígios documentais neste senti-
do. Mas as atas daquele mês de
janeiro de mais de um século atrás,
são provas cabais do quanto as con-
quistas das pessoas com deficiên-
cia são lutas seculares. São posicio-
namentos de demandam esforço
e consciência sobre direitos.

ACHADOS DO ARQUI-
VO – A série “Achados do Arqui-
vo” é uma parceria entre o Setor
de Gestão de Documentação e Ar-
quivo, ligado ao Departamento
Administrativo e de Documenta-
ção, e o Departamento de Comu-
nicação Social da Câmara Muni-
cipal de Piracicaba. Ela traz publi-
cações semanais no site da Câma-
ra, às sextas-feiras, como forma de
tornar acessível ao público as in-
formações do acervo do Legislati-
vo. (Texto com colaboração da
arquivista Dayane Soldan)

GGGGGRARARARARATUITTUITTUITTUITTUITOOOOO

Parque do Mirante sedia encontro
de dança circular neste sábado

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) protocolou na manhã des-
ta sexta-feira (22) três indicações
ao Executivo, solicitando melhori-
as para as ruas Ana Nery, Ernest
Mahle e. José Bruzantimo, no bair-
ro Vila Rezende. A indicação 3623/
23 pede limpeza de córrego locali-
zado na Rua José Bruzantim, nas
proximidades do número 255.

Já a indicação 3624/23 pede
manutenção de calçamento exis-
tente na Rua Ana Nery, cruza-
mento com a Rua José Bruzan-
tim. Um estudo técnico é solicitado
na indicação 3625/23, sobre possi-
bilidade de extração de árvore loca-
lizada na Rua Ernest Mahle, nas
proximidades do número 101.

As melhorias são reivindica-
ções dos moradores, resultado da
visita que o parlamentar realizou

nesta quarta-feira (20). “Constatei
que o local necessita de diversas
melhorias, dentre elas, a limpeza do
córrego na Rua José Bruzantim e
manutenção de calçada”, disse o ve-
reador Pedro Kawai. Durante a vi-
sita, os moradores que cuidam da
manutenção e da limpeza do local
demonstraram preocupação com a
possível intervenção da prefeitura
nas melhorias que fizeram no local.

“Para evitar que as preocupa-
ções dos moradores se concretizem,
é importante que a prefeitura te-
nha uma comunicação clara com
eles. A prefeitura deve explicar por-
que está intervindo no local e quais
são seus planos. A prefeitura tam-
bém deve ouvir as preocupações dos
moradores e tentar encontrar so-
luções que sejam aceitáveis para
todos”, afirmou Pedro Kawai.
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Festival movimenta o Ginásio do Prezotto
A bola vai rolar em mais um

festival de futsal do PDB (Pro-
grama Desporto de Base), no
Complexo Esportivo Professor
José Carlos Callado Hebling, no
Parque Prezotto. O evento, orga-
nizado pela Prefeitura de Piraci-
caba, por meio da Secretaria de
Esportes, Lazer e Atividades Mo-
toras (Selam), será realizado ama-
nhã, sábado, 23/9, das 8h às 12h.

Desta vez, o festival será
direcionado aos alunos e alu-
nas das categorias sub-12 e sub-
14 em atividades coordenadas
pelo professor de futsal do PDB
Gustavo de Sousa Cerqueira.

Gustavo explicou que o objeti-
vo com os festivais é proporcionar
a chance para que a criança colo-
que em prática as suas habilidades
de maneira prática e divertida. “É
uma atividade extra que comple-
menta as aulas oferecidas duran-
te a semana, nos núcleos do PDB.
É uma nova chance para que as
crianças possam praticar um es-
porte saudável como o futsal.”

As aulas de futsal ofereci-
das pelo PDB (Programa Des-
porto de Base), no ginásio do
Parque Prezotto, acontecem sem-
pre às terças e quintas-feiras,
das 8h às 11h e das 13h30 às 17h. Alunos de futsal sub-12, prontos para o Festival no sábado

Divulgação
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Kawai acolhe demanda
dos moradores do bairro
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Vereador comenta pedido
de melhoria para SP-304

Assessoria Parlamentar

Vereador Pedro Kawai encaminhou três indicações ao Executivo

Em entrevista à TV Câmara
nesta quinta-feira (21), o verea-
dor Anilton Rissato (Patriota) co-
mentou a busca por melhorias na
rodovia Geraldo de Barros (SP-
304). Recentemente, ele reivindi-
cou ao deputado estadual Heli-
nho Zanatta (PSD) recursos no
Orçamento do Governo do Esta-
do de São Paulo para construção
de passarela de pedestres no KM
167, próximo ao Arena Atacado.

Anilton Rissato reivindicou
ao deputado melhoria nas rota-
tórias dos bairros Parque Piraci-
caba e Santa Teresinha, em frente
ao posto Bigaton. “Elas não aten-
dem mais as necessidades do fluxo
de veículos da região”, declarou.

Segundo o vereador, a Eixo-
SP ––responsável pela concessão
do trecho–– possui intenção de

construir alça de acesso. “Agora,
está sendo feito o estudo para sa-
ber como será feita a intervenção
nestes dois locais”, informou.

Ainda durante a entrevista,
Anilton Rissato apresentou rei-
vindicações feitas em prol dos mo-
radores do Jardim Colina Verde,
região em que reside. Embora já
exista uma creche para atender
as crianças daquele bairro e do
Parque Orlanda, ele defende a
construção de uma outra unida-
de. A demanda foi apresentada ao
secretário Bruno Roza, da Educa-
ção. Também sobre esse bairro,
Anilton Rissato está acompanhan-
do a construção da Areninha.

Ao final da entrevista, o
vereador trouxe detalhes da
abertura da rua Jacob Correr,
no bairro Santa Olímpia.

Guilherme Leite

Rissato reivindicou recurso estadual para construção de passarela

Em comemoração ao início
da Primavera, acontece hoje (23),
às 17h, no Parque do Mirante,
nas proximidades do Aquário
Municipal, encontro de dança
circular. A atividade é gratuita e
aberta ao público. Menores de
idade devem estar acompanha-
dos de responsável. A realização é
da Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Diretoria de Turismo, vin-
culada à Semdettur (Secretaria
Municipal de Desenvolvimento
Econômico, Trabalho e Turismo).

Com instruções das profes-
soras Ana Maria Flores e Sol
Gayatri, o evento tem como pro-
posta oferecer vivência especi-
al de autoconhecimento e dos
benefícios terapêuticos, cultu-
rais, sociais e educacionais re-
lacionados ao movimento do
corpo, por meio da dança.

“Esse evento é uma oportu-
nidade para aproveitar os benefí-
cios proporcionados pela dança e
também ter uma vista privilegia-
da da cidade, ao ar livre, junto
do rio Piracicaba. Com certeza
será um fim de tarde com uma
experiência muito proveitosa”, co-

mentou a diretora municipal de
Turismo, Alessandra Freire.

Conforme as professoras Ana
Flores e Sol Gayatri, a dança circu-
lar oferece benefícios ao corpo físi-
co e também à mente. “Convida-
mos todos para estarem conosco
no evento para experimentar e vi-
venciar as sensações, movimentos,
transformações e a força da dan-
ça”, falou Ana Flores. “A dança cir-
cular é uma linda e poderosa fer-
ramenta de autoconhecimento,
união e autocuidado”, afirmou Sol.

ANTES - Em abril, a Dire-
toria de Turismo também reali-
zou encontro de dança circular,
mas foi no Elevador Turístico
Alto do Mirante. Na ocasião,
cerca de 30 pessoas, entre cri-
anças, jovens e adultos, dança-
ram a 24 metros de altura.

SERVIÇO
Encontro de Dança Circular
no Parque do Mirante. Hoje
(23), às 17h. Endereço: ave-
nida Dr. Maurice Allain, s/nº,
Vila Rezende. Próximo ao
Aquário Municipal. Partici-
pação gratuita. Mais infor-
mações: (19) 3403-1174.

Divulgação

Encontro de dança circular foi no elevador turístico Alto do Mirante
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Vereadores lembram trabalho
de Lair Braga e luta por praça
Em respeito à memória do radialista e ex-vereador, que morreu nesta quinta,
parlamentares decidiram adiar toda a pauta da 52ª Reunião Ordinária
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Caminhada do Dia da Pessoa
com Deficiência será hoje (23)

O trabalho de Lair Braga
como vereador entre 2017 e 2020
—quando, dentre outras ações, li-
derou o movimento pela revitali-
zação da praça José Bonifácio— e
sua trajetória na rádio, com pro-
gramas de música sertaneja com
audiência cativa desde as madru-
gadas, foram lembrados pelos par-
lamentares da atual legislatura.

Em respeito à memória do ex-
vereador, que morreu nesta quin-
ta-feira (21), aos 69 anos, o ple-
nário decidiu adiar a íntegra da
pauta da 52ª Reunião Ordinária.
O presidente da Câmara, Wagner
Oliveira (Cidadania), o Wagnão,
abriu espaço para as manifesta-
ções de condolências dos parla-
mentares — dez foram contem-
porâneos de Lair Braga na Casa.

Wagnão falou sobre o cará-
ter também informativo dos pro-
gramas do radialista e as eleições
que ele disputou —na última, em
2020, Lair Braga recebeu 1.100
votos, o que o fez ficar com a pri-
meira suplência do Solidarieda-
de, mesmo partido pelo qual, em
2016, havia conquistado uma ca-
deira na Câmara com 1.821 votos.

“Hoje chegou o final da vida
do nosso querido amigo, ex-vere-
ador e primeiro suplente do Soli-
dariedade. O Lair Braga indire-
tamente salvou vidas na face da
Terra. A comunicação esteve na
mão dele e a audiência era muito
grande: às vezes, saíamos de casa
e já tínhamos a notícia de como
estava um acidente ali, outro
aqui, e desviávamos o caminho.
Ele foi um homem que lutou para
entrar aqui, trabalhou. E hoje
nossa missão é lhe dar as con-
dolências”, afirmou Wagnão.

Ary Pedroso Jr. (Solidarieda-
de), que também é médico, deta-
lhou o atendimento e os protocolos
seguidos pela Santa Casa e fez men-
ção ao fato de seu pai, Ary Pedro-
so, e Lair Braga terem sido radia-
listas. “O Lair, do nosso partido,
ficou quatro anos com a gente, ten-
tou ser vereador outras vezes, sem-
pre bateu na trave. Ele tinha um

grande orgulho de ser vereador,
estar aqui trabalhando pela cida-
de. Mas a vontade de Deus foi a
de o Lair estar lá com ele e com o
amigo dele, também radialista,
Ary Pedroso”, disse o vereador,
que prestou condolências à espo-
sa e aos filhos de Lair Braga.

“Lair Braga foi vereador em
Charqueada, eleito em 1982, de-
pois foi eleito em 2016 em Piraci-
caba. Era bastante incisivo nas
suas falas para proteger nossa so-
ciedade e a democracia. Deixa
um grande legado. Como comu-
nicador, era muito querido. E era
uma pessoa muito sensata”, co-
mentou Josef Borges (Solidarie-
dade), também correligionário.

“Quero externar meus sen-
timentos de pesar pelo falecimen-
to do Lair, uma pessoa com a
qual temos, de um jeito ou de
outro, relações de natureza polí-
tica, pessoal, de amizade. Uma
pena a forma brutal que levou
ao falecimento do Lair. A morte
desse jeito é ainda mais pesaro-
sa”, afirmou Rai de Almeida (PT).

“Meus sinceros sentimentos
à família, aos amigos, aos com-
panheiros de comunicação. Quem
o conheceu, sabe que ele era um
grande radialista e comunica-
dor”, declarou Cássio Luiz Bar-
bosa (PL), o Cássio Fala Pira.

“Meus sentimentos a todos da
família e amigos. Conhecia o tra-
balho de Lair como vereador na
época e o trabalho na rádio: uma
voz inconfundível, sempre cari-
nhoso e falando bonito. É uma
perda para a nossa cidade, não só
como político e ex-vereador, mas
como pessoa e radialista”, lamen-
tou Anilton Rissato (Patriota).

“Piracicaba perde com o
grande profissional que Lair era.
Ele alegrava as manhãs e tardes
piracicabanas. Nós, como ouvin-
tes, vamos sentir falta das ma-
nhãs e madrugadas, em que
acordávamos ouvindo a voz do
grande Lair Braga”, afirmou Edil-
son Madureira (União Brasil).

“Lair Braga foi um grande

Dez vereadores da legislatura atual foram
contemporâneos de Lair Braga na Casa

Guilherme Leite

comunicador e companheiro
nosso por quatro anos. Ajudou
cantores que não tinham tan-
tas oportunidades. Sempre foi
um cara muito aberto, que aju-
dou muito também a Catedral”,
disse Pedro Kawai (PSDB).

“Ele foi um grande comu-
nicador da nossa cidade, que
deixou um legado na rádio e
em toda a região, e também um
homem de religiosidade admi-
rável. Deixo meus sinceros sen-
timentos a todos os familiares
neste momento difícil”, falou
Thiago Ribeiro (Podemos)

“Deixo os meus sentimentos
pela passagem dele, que foi um
grande radialista, muito conside-
rado por todos. Peço que o espírito
dele cresça e vá embora tranqui-
lo”, afirmou Cimara Pereira Pra-
da (PV), a Professora Cimara.

“Lair foi um vereador que ti-
nha uma luta, que era a reforma
da praça José Bonifácio, o tanto que
ele lutava em toda sessão. Tenho a
informação de que o Executivo para
este ano está com um projeto de
reforma da praça. Infelizmente, ele
não vai ver essa praça toda refor-
mada”, disse Gilmar Rotta (PP).

“A defesa pela revitalização
do Centro e da praça José Boni-
fácio: em toda sessão, Lair batia
muito nessa tecla. É uma perda

bastante grande para a cidade,
um radialista que deixa um lega-
do: quantas vezes ligávamos o
rádio e estava lá a voz do Lair,
inconfundível. Que Deus possa
confortar o coração da família”,
declarou André Bandeira (PSDB).

Gustavo Pompeo (Avante) fez
uma reflexão sobre a precipitação
de veículos de comunicação no
caso. “Lançaram a notícia sem ter
a certeza da morte dele, publica-
ram em jornal e começaram a fa-
zer divulgação em massa. Muitas
pessoas divulgaram por ver a no-
tícia, achando que de fato era o
que ocorreu. Quando vi a segun-
da notícia falando que [a primei-
ra] era uma falsa notícia, me colo-
quei no lugar da família. Respeito
muito a mídia, mas acredito que
poderiam ter esperado e respeita-
do o luto da família naquele mo-
mento, ao invés de lançar uma
notícia [de que Lair havia morri-
do], porque havia ainda uma es-
perança. Quero lamentar o que
aconteceu. Me coloco no lugar da
família: não deve ser fácil estar
naquela situação, aguardando os
médicos se posicionarem, e ver a
notícia ser lançada por alguns mei-
os de comunicação. É uma refle-
xão para que a gente faça e respeite
em primeiro lugar a família e aque-
la vida enquanto há esperança.”

TTTTTRÂNSITORÂNSITORÂNSITORÂNSITORÂNSITO

Semuttran reforça sinalização horizontal e vertical em 25 vias
Entre os dias a 14/09 a 21/09,

por meio da Secretaria Municipal
de Mobilidade Urbana, Trânsito e
Transportes (Semuttran), foram
realizados serviços de sinalização
horizontal e vertical em 25 vias,
sendo cinco avenidas e 20 ruas.
Também foi sinalizado um ponto.

A ação faz parte da estraté-
gia da Semuttran, que realiza sis-
tematicamente uma série de ser-
viços de revitalização e reforço de
sinalização de trânsito horizon-
tal e vertical em ruas e avenidas
da cidade, com objetivo de garan-
tir mais segurança para pedestres,
ciclistas e motoristas no trânsito.

Os serviços também incluem
faixa de pedestre, lombada, faixa
elevada, eixo de rua, pare, zebra-
do, faixa de canalização e desace-
leração, Linha de Redução de Ve-
locidade (LRV), entre outros.

De acordo com a Semut-

Justino Lucente

A avenida Orlândia foi contempladas com reforço na sinalização

tran, a tinta especial utilizada
na sinalização horizontal con-
tém microesferas de vidro, que
permite melhor visualização por
refletir a luz dos veículos. Quan-
do necessário, os serviços tam-
bém incluem a instalação de ta-
chão e tachinha e troca de placas
da sinalização vertical e aérea.

Endereços atendidos: Ave-
nida Orlândia (bordo e canali-
zação); Avenida Taubaté (bordo
e canalização); Avenida Raposo
Tavares (bordo, canalização, fai-
xas de pedestres, etc); Avenida
Independência (troca de sinali-
zação vertical pontual); Aveni-
da Jaú (parada obrigatória);
Rua da Colônia; Rua Gália; Rua
Cabreúva; Rua Bráulio Pedroso;
Rua João Gimenes; Rua José
Antonio da Cruz; Rua Vitória
Régia; Rua Marilice Rodrigues
da Silva Pinto; Rua Albertina M.

Horani; Rua Princesa Amélia;
Rua Cafelândia; Rua Suzano; Rua
Alberto Ramos; Rua Tupã; Rua
Garça; Rua Lélio Ferrari; Rua

Júlio Soares Diehl; Rua Regente
Feijó; Rua José Ferraz de Carva-
lho; Rua Lins; Praça Antonio de
Pádua Dutra (marcação de vaga).

A Semana Municipal de Luta
da Pessoa com Deficiência e as bar-
reiras atitudinais foram abordadas
pelo orador Márcio Domingues, ao
utilizar a Tribuna Popular na noite
de segunda-feira (18), durante a
51ª Reunião Ordinária de 2023.

O tema central abordado por
Márcio foi o das “barreiras atitu-
dinais”, que dizem respeito a atitu-
des tomadas em relação às pessoas
com deficiência. Ele compartilhou
sua própria experiência, enfatizan-
do que todos têm suas limitações e
sua deficiência visual não o torna
uma “pessoa especial”, mas alguém
que enfrenta desafios específicos.

O orador também destacou
situações problemáticas que en-
frenta, como quando alguns mo-
toristas de aplicativos cancelam
suas corridas após ele informar
sobre sua deficiência visual, preju-
dicando sua mobilidade. Além dis-
so, ele mencionou a falta de acessi-

Na Tribuna, Márcio Domingues compartilhou experiências como
pessoa com deficiência e destacou a importância da conscientização

Rubens Cardia

bilidade em eventos culturais, como
o Salão do Humor, que não ofere-
ceu recursos como Braile ou áudio
descrição, dificultando sua intera-
ção. “Muitas atitudes acabam im-
pedindo que as pessoas com defi-
ciência frequentem lugares que
elas podem frequentar”, afirmou.

Márcio Domingues também
compartilhou seu envolvimento
com o COMDEF (Conselho Mu-
nicipal de Proteção, Direitos e De-
senvolvimento da Pessoa com
Deficiência) e a ONG Avistar,
onde ele encontrou apoio para sua
reabilitação, após o deslocamen-
to de retina, e aprendeu a viver
com sua nova condição visual.

Ele convidou todos a partici-
parem de uma caminhada que
ocorrerá no dia 21 de setembro, o
Dia da Luta da Pessoa com Defi-
ciência. A caminhada partirá às
9h do mercado municipal e segui-
rá até a Praça José Bonifácio.

Na tarde desta segunda-feira
(18), o vereador Anilton Rissato
(Patriota) se reuniu com o deputa-
do estadual Helinho Zanatta
(PSD). Na ocasião, os parlamen-
tares conversaram sobre as de-
mandas da cidade e a possibilida-
de de encaminhamento de recur-
sos através de emendas para que
as melhorias sejam atendidas.

Os pedidos de recursos foram
feitos para a área de lazer do bair-
ro Jardim Colina Verde, para a
equipe de Ginástica Acrobática da
Selam (Secretaria Municipal de Es-
portes, Lazer e Atividades Moto-
ras). Também foi solicitada aten-
ção para a rodovia Geraldo de Bar-
ros – SP 308, em especial a situa-
ção do KM 167, que necessita de
passarela para proporcionar mais
segurança aos moradores da re-
gião. “Há tempos venho cobrando
providências, tendo solicitado ins-
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Vereador discute demandas do
município com deputado estadual

Assessoria Parlamentar

Rissato se reuniu com o deputado estadual Helinho Zanatta (PSD)

talação de passarela para garantir
a segurança para a travessia de
pedestres da região do bairro Al-
godoal, próximo ao Supermercado
Arena Atacado”, afirma o Anilton.

Também fazem parte da soli-
citação do vereador melhorias na
rotatória do posto de combustíveis
Santa Terezinha (Bigaton) e na ro-
tatória do bairro Parque Piracica-
ba. Foi encaminhado também mo-
ção de apelo solicitando providên-
cias para a Assembleia Legislativa
do Estado de São Paulo (Alesp),
para o Departamento de Estradas
de Rodagem (DER) e para a Agên-
cia Reguladora de Serviços Públi-
cos Delegados de Transporte do
Estado de São Paulo (Artesp).

O deputado estadual Helinho
Zanatta informou que está acom-
panhando a demanda para a cida-
de e que reforçará o pedido junto à
Alesp, assim como em outros órgãos.



A6
A Tribuna Piracicabana

Sábado, 23 de setembro de 2023

EEEEENGENHONGENHONGENHONGENHONGENHO C C C C CENTRALENTRALENTRALENTRALENTRAL

Sinfônica de Piracicaba apresenta
obras de Dvoøák e Brahms
Regência será do maestro Helder Trefzger, diretor artístico e
maestro titular da Orquestra Sinfônica do Estado do Espírito Santo

A OSP (Orquestra Sinfônica
de Piracicaba) apresenta ao pú-
blico obras de dois dos mais im-
portantes compositores do ro-
mantismo musical, o checo Anto-
nín Dvoøák e o alemão Johannes
Brahms. As sessões acontecem
hoje (23), às 16h e 19h, no Teatro
Municipal Erotídes de Campos, no
Engenho Central. Os ingressos
gratuitos podem ser retirados
pela internet ou presencialmente.

A regência será do maestro
Helder Trefzger, diretor artísti-
co e maestro titular da Orques-
tra Sinfônica do Estado do Espí-
rito Santo. Com mais de 30 anos
de carreira, ele já atuou como re-
gente convidado das principais
orquestras sinfônicas brasileiras,
entre elas a do Rio de Janeiro,
Porto Alegre, Minas Gerais,
Campinas, Sergipe, Mato Gros-
so, Brasília, Bahia e Paraíba,
além de orquestras em Portugal,
México, Polônia, Chile, Para-
guai, Bulgária e Itália. Também
gravou a trilha sonora do filme
Lamarca, de Sérgio Rezende.

A primeira peça do programa
é a “Suíte Americana, Op. 98a”,
composta durante a estadia de
Antonín Dvoøák nos Estados Uni-
dos, em 1894. Originalmente es-
crita para piano a quatro mãos,
recebeu orquestração mais de um
ano após o retorno do compositor
àquele país e sua estreia ocorreu
apenas em 1910, seis anos após a

morte de Dvoøák, que viveu em
território americano 1892 e 1895.

A composição foi encomenda-
da pela Orquestra Sinfônica de Bos-
ton, que desejava uma peça com
elementos da música popular ame-
ricana. “É uma obra que encanta e
fascina ouvintes em todo o mundo
com sua mistura única de tradições
musicais europeias e americanas”,
diz o maestro Knut Andreas, dire-
tor artístico e regente titular da OSP.

Os cinco movimentos repre-
sentam diferentes regiões ame-
ricanas e são inspirados em te-
mas e danças populares, na cul-
tura negra e nos nativos ameri-
canos, ao passo que o último
movimento, “Allegro”, de tema
enérgico, remete ao final da
“Sinfonia do Novo Mundo”,
uma das obras mais famosas e
criada por Dvoøák pouco antes.

A OSP apresenta ainda a “Sin-
fonia nº 4 em mi menor, Op. 98”, a
última obra sinfônica de Johannes
Brahms, composta em 1885, depois
de um longo período de silêncio do
alemão –– que ficou 10 anos sem
compor uma sinfonia completa.

Dividida em quatro movi-
mentos, é classificada como uma
das mais complexas e profundas
sinfonias do repertório do sécu-
lo 19. Apresenta uma variedade
de temas e motivos musicais. É
famosa por suas referências a
outras obras musicais, como o
tema do último movimento, ba-

Helder Trefzger está à frente da Sinfônica do Espírito Santo

Kristina Gonçalves

seado em uma canção popular
alemã. “É uma obra que demons-
tra a habilidade de Brahms em
incorporar elementos da música
folclórica em suas composições”,
contextualiza Knut Andreas.

Iniciada em março, a Tempo-
rada 2023 da OSP é realizada pela
Prefeitura do Município de Piraci-
caba, por meio da Semac (Secreta-
ria Municipal da Ação Cultural), e
tem o patrocínio prata da Hyundai
e da Drogal, a Caterpillar como
apoiadora e os parceiros Rádio
Educativa FM, Rádio Jovem Pan,
Jornal de Piracicaba, Ibis Styles,
Empem, MegaBilheteria, Padaria
do Vovô e Monte Sul.

Os ingressos gratuitos devem
ser retirados a partir das 10h

de sexta-feira (22), no site
megabilheteria.com. No dia do
espetáculo, na bilheteria do Tea-
tro do Engenho, serão disponibi-
lizados 50 ingressos por sessão,
com 30 minutos de antecedência
(às 15h30 e 18h30). A OSP solici-
ta a doação de um quilo de ali-
mento não-perecível, em prol do
Fundo Social de Solidariedade.

SERVIÇO
Orquestra Sinfônica de Pira-
cicaba. Hoje (23), às 16h e
19h, no Teatro Erotídes de
Campos (av. Dr. Maurice
Allain, 454, Engenho Central).
Entrada gratuita. Mais infor-
mações: Facebook, Insta-
gram @sinfonicapiracicaba
ou no site oficial osp.art.br.

A banda Maracangalha
apresenta hoje (23), a partir das
20h, no Teatro do Sesi Piracica-
ba o melhor da MPB contempo-
rânea, em uma apresentação de
uma hora e meia que mistura
sonoridades da música brasilei-
ra com elementos da moderni-
dade. O evento é gratuito. A reser-
va de ingressos está disponível e
deve ser feita pela plataforma Meu
Sesi (www.sesisp.org.br/eventos).

O grupo nasceu em Piracica-
ba, no ano de 1998, no quintal da
república estudantil homônima,
formada por estudantes da Esalq-
USP. A banda se apresentava,
principalmente, em circuitos uni-
versitários até 2002, quando os
jovens terminaram a faculdade e
retornaram para suas cidades.

Da formação original ficou o
vocalista, instrumentista e com-
positor Marcio Sartório. De lá
para cá, a banda se profissionali-
zou e tem se apresentado em inú-
meros eventos e casas noturnas.
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Maracangalha realiza show
gratuito no Sesi Piracicaba

Thiago Barros

Show será no teatro da unidade; reserva de ingressos já está disponível

A Maracangalha já lançou três
trabalhos autorais e a atual for-
mação está junta desde 2014.

Ao longo de sua trajetória,
a banda adquiriu bagagem e viu
a brasilidade extrovertida se tor-
nar a própria marca registrada.
O show ‘Mãos e Pés’, que será
apresentado em Piracicaba, traz
para o palco o ‘caldeirão cultu-
ral’, bem representado pelas mú-
sicas que compõe os EPs autorais
lançados em 2019 e as interpreta-
ções de grandes obras de artistas
brasileiros, como Lenine, Gilber-
to Gil, Novos Baianos, Sá, Rodri-
gues & Guarabira, entre outros.

SERVIÇO
Banda Maracangalha, hoje
(23), às 20h, no Teatro do
Sesi Piracicaba (avenida Luiz
Ralph Benatti, 600, bairro
Vila Industrial). Gênero: MPB.
Classificação livre. Ingres-
sos gratuitos, com reserva
pela plataforma Meu Sesi
(www.sesisp.org.br/eventos).

A Unimed Piracicaba pro-
moveu ontem (21/09), no audi-
tório do Centro Administrativo
da Cooperativa, o 6o Workshop
Setembro Amarelo – O Luto de
Quem Fica, com palestras e me-
sas redondas sobre saúde men-
tal, prevenção ao suicídio, fato-
res de risco e qualidade de vida.
O encontro contou com a parti-
cipação de profissionais da área
que atuam na sede Unimed Cor-
po e Mente e parceiros externos.

“Devemos sempre nos voltar
para a prevenção. Escutar quem
está em sofrimento e intervir em
questões que podem ser gatilho
entre jovens e adultos são as me-
lhores escolhas para salvar vi-
das”, disse Carlos Joussef, presi-
dente da instituição médica.

No início da tarde, a direto-
ria da Cooperativa abriu o evento
e deu as boas-vindas ao público,
seguido de reflexões sobre Depres-
são na Infância e Adolescência,
com o psiquiatra Marcelo de Brito
Santos; Como Identificar e Lidar
com a Depressão e Risco de Suicí-
dio, com a neuropsicóloga Cristia-
ne Lima e os psicólogos Carlos
Eduardo Sampaio, Mariene Gal-
vão e Kelly Graciano; Depressão
no Idoso e o Luto de Quem Fica,
com a psicóloga Jéssica Leite, além
de depoimentos emocionantes de
pessoas que viveram o luto por
conta do suicídio de familiares.

“A Unimed Piracicaba ves-
te a camisa amarela todos os
dias, cuidando de mais de oito
mil pacientes apenas no ambu-
latório de saúde mental. No mês,

Filipe Paes/Studio47

Mais um ano, Unimed Piracicaba abraça o
movimento de prevenção ao suicídio
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Unimed Piracicaba faz
um workshop especial

os atendimentos ultrapassam a
marca dos três mil”, revelou Le-
tícia Klitzke, psicóloga e coorde-
nadora da sede Corpo e Mente.

O encontro continuou com
aula inaugural do Protocolo de
Emergência em Saúde Mental do
Hospital Unimed, conduzida
pelo médico e diretor da Coope-
rativa, João Paulo Mainardi,
pela psiquiatra Vivian Coelho e
pelas psicólogas Paula Pires e
Caroline Corsi. O evento terminou
com o psiquiatra Pedro Camargo,
que trouxe informações referen-
tes ao atendimento de pacientes
psiquiátricos em emergência.

Joussef defende, ainda, que o
tema vai além do Setembro Ama-
relo. “Falar sobre o assunto não
apenas este mês, mas o ano inteiro,
é extremamente fundamental. A
chave da prevenção está na comu-
nicação e na instrução adequada
para todas as pessoas”, finalizou.

OUTRAS INICIATIVAS —
Além do workshop de saúde men-
tal, a Unimed Piracicaba apresen-
tou ao longo deste mês dinâmicas
alusivas ao movimento nacional de
celebração à vida e prevenção ao
suicídio nas sedes da Cooperativa
e no Hospital Unimed. “As ativida-
des resgatam emoções e pensamen-
tos positivos. Nossos colaborado-
res e beneficiários adoram este aco-
lhimento, além da simbologia da
data e dos presentes que recebe-
ram - mini suculenta e caixa com
mensagens positivas, preparadas
por idosos que participam do Pro-
grama Equilíbrio, da Medicina
Preventiva”, completou Letícia.

O 3º Simpósio de Cuidados
Paliativos da Santa Casa de Pi-
racicaba já tem data marcada.
Vai ocorrer no dia 6 de outubro,
com uma programação organi-
zada pela Comissão de Cuidados
Paliativos da Instituição para
trazer as mais recentes novida-
des nesse campo de atuação.

O simpósio oferecerá uma
abordagem abrangente sobre
Cuidados Paliativos, contando
com a participação de especialis-
tas de renome na área. As apre-
sentações serão multifacetadas,
promovendo uma compreensão
mais profunda dessa perspectiva
inovadora na prestação de servi-
ços de saúde. Entre os destacados
palestrantes deste evento estão no-
mes como Marcela Tardeli, Mara
Villas Boas de Carvalho, Elessan-
dra Marques Bertolucci e Daniel
Modolo, todos eles referências no
campo dos Cuidados Paliativos.

O evento foi desenvolvido para
profissionais de saúde e familiares
de pacientes que estão em trata-
mento paliativo. O enfermeiro De-
vandro Santos, presidente da Co-
missão de Cuidados Paliativos, en-
fatiza a importância de criar uma
abordagem horizontal no cuidado,
promovendo uma relação mais
humanizada entre cuidadores, pa-
cientes e profissionais de saúde.
Ele destaca que o evento visa aten-
der aos objetivos dessa missão.

A novidade deste ano é a rea-
lização de oficinas de Cuidados Pa-
liativos, no dia anterior ao evento,
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3º Simpósio da Santa Casa será no dia 6 de outubro
Divulgação

Equipe da Santa Casa de Piracicaba para o simpósio de Cuidados Paliativos

5 de outubro, voltado para profis-
sionais da Saúde da Santa Casa.
Na programação, que vai das 7h30
às 16h30, serão abordados temas
como Manejo e Controle de Sinto-
mas em Cuidados Paliativos, com
as médicas Aline Botechia (geria-
tra) e Mariana Kairalla (paliativis-
ta); Manejo de Lesões e Suporte
Nutricional ao Paciente Paliativo
- com a nutricionista Andreia
Rissati e a enfermeira Bruna Go-
doy; e Cuidados Paliativos Pedi-
átrico, com a pediatra intensivis-
ta paliativista Fabiana Salvador.

Devandro ressalta a impor-
tância de superar estigmas asso-
ciados aos cuidados paliativos e

destaca que, atualmente, na San-
ta Casa, há uma equipe multipro-
fissional que presta assistência em
diferentes unidades, e que são trei-
nados em cuidados paliativos.

“É importante difundir cada
vez mais essa realidade e preparar
profissionais para os cuidados pa-
liativos. Pois essas equipes serão
capacitadas em fornecer cuidados
abrangentes e compassivos a pa-
cientes que enfrentam doenças
graves, crônicas ou potencialmen-
te terminais. Isso envolve não ape-
nas o tratamento de sintomas fí-
sicos, mas também o apoio emoci-
onal, psicológico e espiritual neces-
sário para proporcionar conforto

e dignidade aos pacientes e suas
famílias”, ressalta Devandro.

APOIO — O evento conta
com o apoio e patrocínio de diver-
sas empresas e entidades, incluin-
do Gran Giardino, Santa Casa Saú-
de Piracicaba, Sorveteria Brisa de
Verão, Max Medical, O2 Centro
Hiperbárico, Básica Material de
Construção, Faculdade Anhembi
Morumbi, Exclusive Uniformes,
Instituto San Raphael, CNPH,
Pão do Cel e Restaurante Parma.

Para acompanhar o simpósio,
você pode acessar o seguinte link:
http://youtube.com/@santacasa-
depiracicaba para o evento no You-
Tube da Santa Casa de Piracicaba.
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Deputado Alex Madureira tem
solicitação atendida pelo DER
Mais de 100 milhões será investido em obra solicitada pelo deputado
na Rodovia que liga Piracicaba a Anhembi; confirmação foi ontem (22)

Aldo Guimarães

Alex Madureira com o superintendente do DER,
Sérgio Cordello, em reunião no mês de julho

O deputado Alex Madureira
foi informado, na manhã de on-
tem (22), pelo Governo do Estado
de São Paulo, de que será emitida
a Ordem de Serviço para a execu-
ção das obras de recuperação e
recapeamento da Rodovia Samuel
de Castro Neves (SP-147), que
liga Piracicaba a Anhembi. Mais
de R$ 100 milhões serão investi-
dos na obra encaminhada pelo
representante legislativo. O docu-
mento deve ser despachado na
próxima segunda-feira (25).

“É uma grande satisfação
ver que o governo do Estado
está atendendo às necessidades
da nossa região. Solicitei esta
obra no último mês de julho,
durante uma reunião com o
superintendente do DER (Depar-
tamento de Estradas de Rodagem
do Estado de São Paulo), Sérgio
Cordello. O início das obras de re-
capeamento da rodovia está
previsto para ocorrer 15 dias

após a emissão da Ordem de Ser-
viço”, informou Alex Madureira.

Ao protocolar o pedido, o de-
putado cobrou agilidade nos pro-
jetos já em andamento e ficou sa-
tisfeito com os resultados obtidos.
“As obras, serviços de conservação
especial e reabilitação da sinaliza-
ção horizontal devem começar em
até 20 dias e beneficiarão uma par-
te muito importante do interior de
São Paulo, pois esta rodovia conec-
ta duas regiões importantes do Es-
tado”, afirmou o parlamentar.

O projeto de recapeamento foi
dividido em duas partes: a pri-
meira, do km 152 ao km 181+500
m, terá um investimento de R$
55.957.538,96; a segunda, do km
181+500 m ao km 210+800 m,
terá um investimento de R$
47.083.680,85. O investimento to-
tal será de R$ 103.041.219,81. As
operações serão realizadas pelas
empresas Bandeirantes e DNT, e o
número do Edital é 147/2022.

“Serão quase 60 quilômetros
de obras no trecho entre Piraci-
caba e Anhembi, com um inves-
timento superior a R$ 100 mi-
lhões. Esta é uma grande con-
quista que obtivemos junto ao

governo do Estado, como parte
das ações do meu mandato para
contribuir com o desenvolvimento
e o benefício de nossa cidade e da
Região Metropolitana de Piracica-
ba”, enfatizou Alex Madureira.

A Biblioteca Municipal Ricar-
do Ferraz de Arruda Pinto recebe
hoje (23 duas sessões no Anfitea-
tro Alceu Maynard Araújo. Às 15h,
será exibida a coprodução brasilei-
ra-argentina Insônia, e o romance
Uma Vez em Veneza, às 19h.

As exibições fazem parte do
Projeto Cineteca, uma parceria en-
tre a Biblioteca e o Museu da Ima-
gem e do Som de Piracicaba (Misp),
mantidos pela Prefeitura, por meio
da Semac (Secretaria Municipal da
Ação Cultural), com apoio do MIS-
SP e do projeto Pontos MIS.

Em Insônia, Claudia é uma
jovem que aprendeu desde cedo
que a vida não é fácil. Aos seis
anos de idade ficou orfã de mãe
e passou a viver apenas com
seu pai. Quando ele arruma
uma namorada 20 anos mais
nova, a adolescente fica dividi-
da entre a amizade e o ciúme.
Baseado no livro homônimo de
Marcelo Carneiro da Cunha.
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Cineteca exibe Insônia
e Uma Vez em Veneza

Divulgação

Em Insônia, Claudia é uma jovem que aprendeu
desde cedo que a vida não é fácil

Uma Vez em Veneza traz a
história do alemão Maximilian
(Peter Ketnath) e da brasileira
Maria (Bellatrix Serra) que se co-
nhecem por acaso em um hotel
no norte da Itália. Mesmo com
visões distintas em relação ao que
é o amor, eles decidem se juntar
para realizar um sonho em comum:
visitar Veneza, uma das cidades
mais românticas do mundo. Jun-
tos, eles vão vivenciar todas as pe-
culiaridades de um relaciona-
mento provisório e improvável.

SERVIÇO
Projeto Cineteca com a exi-
bição dos filmes Insônia e
Uma Vez em Veneza. Hoje
(23), às 15h e 19h, no Anfite-
atro Alceu Maynard Araújo, da
Biblioteca Municipal Ricardo
Ferraz de Arruda Pinto (rua
Saldanha Marinho, 333, Cen-
tro). Classificação: 12 e 16
anos. Entrada gratuita. Infor-
mações (19) 3433-3674.

A possível transferência dos
tigres atualmente residentes no
zoológico municipal de Piracica-
ba para outra cidade é tema do
requerimento 841/2023, de au-
toria do vereador Laércio Tre-
visan Jr. (PL), que deu entrada
na 52ª Reunião Ordinária, na
noite desta quinta-feira (21).

“Chegaram a esse vereador
informações de que os tigres exis-
tentes no zoológico municipal de
Piracicaba serão transferidos/do-
ados para outra cidade da re-
gião”, traz trecho do documento
que, na sequência, apresenta uma
série de questionamentos sobre a
eventual transferência dos felinos.

“A informação sobre o rema-
nejamento dos tigres do zoológico
de Piracicaba é procedente Caso
positivo, quais são os motivos téc-
nicos e de legalidade que justificam
a transferência dos tigres existen-
tes no zoológico municipal de Pira-
cicaba para outra cidade? Qual é a

Integrando o programa Vem
Pro Horto, a Prefeitura de Piraci-
caba, por meio da Secretaria de In-
fraestrutura e Meio Ambiente (Si-
map), realiza neste sábado (23), das
14h às 16h, o evento A Capoeira é
Arte, a Natureza faz Parte, no Hor-
to de Tupi. O evento é aberto ao
público e, para facilitar o acesso da
população ao Horto, a Prefeitura vai
disponibilizar ônibus gratuito, com
saída às 13h10 do Terminal Central.

A realização da atividade é em
conjunto com o Instituto de Pes-
quisas Ambientais (IPA), a Funda-
ção Florestal (FF) e o Laboratório
de Educação e Política Ambiental
(Oca/Esalq/USP), e em parceria
com a Associação Brasileira de
Apoio e Desenvolvimento da Arte-
Capoeira (Abadá-Capoeira).

O objetivo do evento é popu-
larizar a prática da capoeira e
conversar sobre sua relação com
a natureza do local. No dia será
realizada uma roda de capoeira,
maculelê, diálogos sobre a capo-
eira e a natureza, além de uma
trilha ecológica pela unidade.

O educador ambiental do Nú-
cleo de Educação Ambiental da Si-
map, Bruno Fernandes, comenta
que o evento exalta a relação entre
a capoeira e o meio ambiente. “Ter
no programa Vem pro Horto uma
atividade ligada à capoeira é refor-
çar ainda mais esse caráter socio-
cultural que a educação ambiental
possui. Tão importante quanto, é
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Horto de Tupi sedia
evento sobre capoeira

ter a presença de expressões ar-
tísticas ligadas à cultura negra e
indígena, de Piracicaba e do Bra-
sil, proporcionando um verdadei-
ro diálogo intercultural e uma
constante troca de saberes”, diz.

“A capoeira representa por
completo nossa cultura brasileira,
e tem inserida em seu contexto di-
versas outras artes, como a músi-
ca, a dança, o artesanato, além de
ser um dos únicos esportes que
movimentam todos os músculos do
corpo e os dois hemisférios do cé-
rebro. A capoeira é muito inclusi-
va, pois pessoas de todas as idades
e classes sociais podem praticá-la,
unificando os povos. É uma filoso-
fia de vida, uma cultura ímpar no
mundo”, explica Marcelo Piveta,
aluno da Abadá-Capoeira.

ÔNIBUS – Todas as edições
do programa Vem Pro Horto con-
tam com ônibus gratuito, por meio
do apoio e parceria da Secretaria
de Mobilidade Urbana, Trânsito e
Transportes (Semuttran) e TUPi
Transporte. Para o dia 23/09, o
ônibus sairá da plataforma B03
do Terminal Central de Integra-
ção (TCI), às 13h10, com possibili-
dade de interessados embarcarem
em qualquer ponto de ônibus ur-
bano durante o trajeto. O retorno
a partir do Horto será às 16h00. O
itinerário está disponível no site da
TUPi (linha 221 – Horto de Tupi):
https://www.tupitransporte.
com.br/linhas-e-horarios.
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Possível transferência de tigres do zoológico motiva requerimento
Divulgação

Requerimento de autoria de Laércio Trevisan Jr. questiona se animais
do zoológico municipal serão transferidos para outra cidade

cidade para onde os tigres serão
transferidos e qual é o motivo des-
sa escolha?”, pergunta Trevisan Jr.

O parlamentar ainda pergun-
ta se a transferência está de acor-
do com as normas e regulamentos
relacionados à proteção animal,
qual será o impacto financeiro des-
ta operação para o município,
quem é o responsável por solicitar
a transferência e, também, se exis-
tem documentos ou algum tipo de
comprovação referentes a essa
transferência ou doação dos tigres.

O requerimento também ques-
tiona se há planos de transferências
ou doações de outros animais e, em
caso positivo, questiona os motivos.

Laércio Trevisan Jr. indaga se
foram realizados estudos ou ava-
liações para verificar se a nova ci-
dade para onde os animais even-
tualmente serão transferidos pos-
sui condições adequadas para re-
cebê-los, se algum acordo ou con-
trato foi firmado entre Piracicaba

e outra municipalidade e se have-
rá algum acompanhamento ou
monitoramento dos animais após
a possível transferência, de for-
ma a garantir o seu bem-estar.

“Eu fiz essas perguntas pois

fiquei muito preocupado, já houve
uma ursa que foi transferida [no
ano passado] e faleceu depois de
alguns meses que foi levada, por
isso quero esses esclarecimentos e
laudos”, completou o vereador.

Desde as 10 horas de ontem
(22), o quinto lote de restituição
do IRPF 2023 estará disponível
para consulta. Esse lote contem-
pla também restituições residu-
ais de exercícios anteriores.  O
crédito bancário para 1.261.100
contribuintes será realizado no
dia 29 de setembro, no valor to-
tal de R$ 1.965.610.737,14. Desse
total, R$ 507.782.232,72 referem-
se ao quantitativo de contribuin-
tes que têm prioridade, sendo
7.402 contribuintes idosos acima
de 80 anos, 57.572 contribuintes
entre 60 e 79 anos, 6.847 contri-
buintes com alguma deficiência
física ou mental ou moléstia gra-
ve, 19.864 contribuintes cuja mai-
or fonte de renda seja o magisté-
rio e, por fim, 141.577 contribu-
intes que não possuem priorida-
de legal, mas que receberam pri-
oridade por terem utilizado a De-
claração Pré-preenchida ou opta-
do por receber a restituição via
PIX. Foram contemplados ainda
1.027.838 contribuintes não pri-
oritários que entregaram a decla-
ração até o dia 15/09/2023.

Para saber se a restituição está
disponível, o contribuinte deve
acessar a página da Receita na in-
ternet (www.gov.br/receitafede-
ral), clicar em “Meu Imposto de
Renda” e, em seguida, em “Con-
sultar a Restituição”. A página
apresenta orientações e os canais
de prestação do serviço, permitin-
do uma consulta simplificada ou
uma consulta completa da situa-
ção da declaração, por meio do ex-
trato de processamento, acessado

IRPF 2023IRPF 2023IRPF 2023IRPF 2023IRPF 2023

Receita abre consulta ao
quinto lote de restituição

no e-CAC. Se identificar alguma
pendência na declaração, o contri-
buinte pode retificar a declaração,
corrigindo as informações que por-
ventura estejam equivocadas.

A Receita disponibiliza, ain-
da, aplicativo para tablets e
smartphones que possibilita
consultar diretamente nas ba-
ses da Receita Federal informa-
ções sobre liberação das restitui-
ções do IRPF e a situação cadas-
tral de uma inscrição no CPF.

O pagamento da restituição é
realizado na conta bancária infor-
mada na Declaração de Imposto de
Renda, de forma direta ou por in-
dicação de chave PIX. Se, por al-
gum motivo, o crédito não for rea-
lizado (por exemplo, a conta infor-
mada foi desativada), os valores
ficarão disponíveis para resgate por
até 1 (um) ano no Banco do Brasil.
Neste caso, o cidadão poderá rea-
gendar o crédito dos valores de for-
ma simples e rápida pelo Portal BB,
acessando o endereço: https://
www.bb.com.br/irpf, ou ligando
para a Central de Relacionamento
BB por meio dos telefones 4004-
0001 (capitais), 0800-729-0001
(demais localidades) e 0800-
729-0088 (telefone especial exclu-
sivo para deficientes auditivos).

Caso o contribuinte não res-
gate o valor de sua restituição no
prazo de 1 (um) ano, deverá reque-
rê-lo pelo Portal e-CAC, disponível
no site da Receita Federal, acessan-
do o menu Declarações e Demons-
trativos > Meu Imposto de Renda
e clicando em “Solicitar restituição
não resgatada na rede bancária”.

EEEEESCOLASCOLASCOLASCOLASCOLA

“Maria Beltrame” realiza
o primeiro Quintal Aberto

No dia 16 de setembro, acon-
teceu a 1ª Edição “Quintal Aber-
to”, na Escola Municipal Maria
Apparecida Lordello Beltrame, do
Parque São Matheus, um lugar
para viver experiências. Esse even-
to teve a intencionalidade de con-
vidar a comunidade para adentrar
os muros da escola e viver experi-
ências estéticas com seus filhos,
netos, primos, irmãos e amigos.

A escola é um lugar de convi-
vência e troca de experiências, por
isso o ambiente deve ser receptivo e
acolhedor. Os funcionários e pro-
fessores precisam estar envolvidos
nos mesmos objetivos e as famílias
precisam se sentir acolhidas e res-
peitadas, confiando no nosso tra-
balho, reconhecendo a necessidade
e responsabilidade do nosso apoio
ao desenvolvimento da criança.

A comunidade e as famílias

foram convidadas a virem fantasi-
adas juntamente com os bebês e
crianças, os quais abraçaram a pro-
posta e se divertiram. O evento con-
tou com diversas artesãs do bair-
ro, barracas de guloseimas de fa-
mílias da nossa unidade, a partici-
pação de um pai nos presenteando
com uma roda de samba e a parti-
cipação da feira livre, organizada
pela SEMA. Além disso, realizamos
diversas salas temáticas para os
bebês e crianças se divertirem em
família e não deixamos de prestigi-
ar as famílias fantasiadas com um
concurso de melhor caracterização.

“Quero deixar a minha grati-
dão pelo meu coletivo que abraçou
a ideia e fez com que a festa aconte-
cesse de forma espetacular. Obriga-
do, coletivo Maria Beltrame e a to-
dos da minha comunidade”, afirma
o diretor da escola, Willian Barbato.

Divulgação

Primeira edição do “Quintal Aberto” foi realizado dia 16 de setembro

VISITA
O vereador Gilmar Rotta (PP)
visitou a empresa Ecoperfil
Perfilados Plásticos, nesta
quinta-feira (21), acompa-
nhado do secretário munici-
pal de Trabalho e Renda,

José Luiz Ribeiro. Os propri-
etários Henrique Altafin e
Rodrigo Formagio os acom-
panharam na visita. A reunião
teve como pauta a geração
de empregos para a cidade.

Divulgação
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Bebel viabiliza mais R$ 470 mil
com o deputado Vicentinho
Parceria entre os deputados já garantiu mais de R$ 2,7 milhões a
Piracicaba; informação é do líder comunitário Vicente Duarte, o Zoinho
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Coordenadoria desenvolve projeto
Nutrição em parceria com ETEC

Divulgação

O deputado Vicentinho, entre Bebel e o líder comunitário Zoinho,
durante encontro em que se comprometeu a ajudar Piracicaba

A deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT) conseguiu viabi-
lizar junto ao deputado federal
Vicente de Paulo, o Vicentinho,
do seu partido, a destinação de
mais R$ 470 mil em emenda par-
lamentar para obras e melhori-
as voltadas a melhorar a mobili-
dade e a acessibilidade no trans-
porte urbano de Piracicaba. A in-
formação é do líder comunitário
Vicente Duarte, o Zoinho, que
integra o Conselho do Mandato
do deputado Vicentinho, e é
apoiador do mandato popular da
deputada Professora Bebel.

Os recursos, como explica o
líder comunitário Zoinho, são
voltados para melhorar a aces-
sibilidade em terminais e pon-
tos de ônibus, visando melho-
rar a mobilidade de deficiente
visual, cadeirantes e idosos, as-
sim como da própria população.

A deputada estadual Profes-
sora Bebel ressalta que a emenda
parlamentar destinada à Secreta-

ria Municipal de Trânsito e Trans-
porte visa melhorar a vida da po-
pulação usuária do sistema de
transporte urbano. “Mantenho
um bom relacionamento com o de-
putado federal do meu partido,
através do qual tenho conseguido
viabilizar recursos para Piracica-
ba e região, através de emenda par-
lamentares, que tem beneficiado
as áreas da saúde e, agora, do
transporte urbano”, ressalta.

Através da parceria com a de-
putada Bebel, o deputado Vicenti-
nho já destinou para Piracicaba
um total  R$ 2.720.000,00. No
ano de 2019, foram destinados R$
500 mil, enquanto que em 2020
duas emendas de R$ 200 mil. Já
em 2021 foram enviados R$ 300
mil e no ano passado R$ 250 mil,
enquanto que neste ano de 2023
foram destinados à cidade R$ 400
mil para aquisição de veículos ofi-
ciais pela Prefeitura para o serviço
de atendimento domiciliar de paci-
entes, além de R$ 400 mil para a

construção de uma farmácia pú-
blica do bairro Água Branca/Mon-
te Feliz, e mais R$ 210 mil para re-
forma do posto de saúde do Jar-

dim Oriente. “Fico muito feliz de
poder manter esta parceria e po-
der ajudar a nossa cidade”, des-
taca a deputada Professora Bebel.

A Coordenadoria de Segu-
rança Alimentar e Nutricional
(SAN), da Secretaria Municipal
de Assistência e Desenvolvimen-
to Social (Smads), promove, em
parceria com a ETEC Coronel Fe-
beliano da Costa, o projeto Nu-
trição – Escola Ativa e Solidária.
Ao todo, serão cinco oficinas prá-
ticas aos bolsistas do Progra-
ma Emergencial de Auxílio-De-
semprego Frente de Trabalho.

A iniciativa tem o objetivo de
contribuir com a segurança ali-
mentar no município, capacitando
os bolsistas para a manipulação
adequada dos alimentos e aprovei-
tamento integral dos mesmos,
além de permitir aos estudantes do
curso do Médio Técnicos Nutrição
e Dietética, a experiência de um
agente educativo na promoção e
proteção da saúde. “Essa parceria
contribuirá para promover o aper-
feiçoamento dos processos de en-
sino-aprendizagem para inserção,
permanência e ascensão intelectu-
al, cultural e social do educando
na continuidade dos seus estudos”,
explicou a coordenadora de Segu-
rança Alimentar e Nutricional da
Smads, Savana Fernandes.

Na primeira oficina, vestidos
com touca e avental, todos recebe-
ram orientações sobre a prática na
manipulação dos alimentos, seguin-
do as técnicas da Anvisa (Agência
Nacional de Vigilância Sanitária),
de higienização e aprenderam a la-
var as mãos corretamente para
manipulação de alimentos; a pro-
posta foi sujar as mãos com tinta
para limpá-las em até três minutos.

Nas próximas oficinas, os
participantes aprenderão sobre
as técnicas de pesagem e medi-
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Antes de iniciar a oficina, participantes recebem orientação
sobre os procedimentos que serão adotados na capacitação

das em alimentos líquidos, sóli-
dos e pastosos para o preparo
dos alimentos; estocagem de ali-
mentos e congelamento; aprovei-
tamento integral dos alimentos
para diminuir resíduos e utili-
zar de forma racional todos os
nutrientes contidos nos alimen-
tos e sobre alergias alimentares.

O projeto tem supervisão da
coordenadora da área técnica,
professora Alessandra Apareci-
da Zilio Cozzo de Siqueira, com
as alunas do Mtec Nutrição, Isa-
bela Ribeiro, Ana Clara Piton,
Iara Tais, Lavínia Rebeca, Letí-
cia Foster e Evellyn Letícia.

DOS BOLSISTAS - A Fren-
te de Trabalho conta com 127 bol-
sistas que ocupam vagas de auxi-
liar de limpeza, ajudante geral,
controlador de acesso, apoio ad-
ministrativo, serviços gerais e ar-
quivista em diversos setores da ad-
ministração pública. O programa
atende a população em situação
de vulnerabilidade social e viola-
ção de direitos, acompanhada pe-
los serviços dos Centros de Refe-
rência de Assistência Social
(Cras), Centro de Referência Es-
pecializado de Assistência Social
(Creas) e Centro Pop, com a oferta
de um contrato de até nove meses.

A Coordenadoria de Seguran-
ça Alimentar e Nutricional foi cria-
da recentemente na Smads para
contribuir com a garantia do direi-
to humano à alimentação adequa-
da, por meio de ações de maneira
articulada ao Cadastro Único para
que as famílias em situação de vul-
nerabilidade social de Piracica-
ba possam alcançar dignidade e
autonomia, sendo sujeitos ativos
em suas escolhas alimentares.

FFFFFORMAÇÃOORMAÇÃOORMAÇÃOORMAÇÃOORMAÇÃO

Academia Jovens Músicos libera
60 masterclasses virtuais gratuitas

A Academia Jovens Músicos
reabre a partir de hoje (23) o Festi-
val Concertos Jovens Músicos “Co-
nectados pela Música”, oferecendo
60 masterclasses gratuitas e Sema-
na Didática para Crianças. O aces-
so livre será pelo site oficial www.
academiajovensmusicos.org.br. As
atividades são uma realização do
Secretaria da Cultura, Economia
e Indústria Criativas do Estado
de São Paulo e Associação Ami-
gos da Música de Piracicaba.

A Academia Jovens Músicos
completou 12 anos no dia 21 de se-
tembro, e para comemorar, presen-
teia a todos com a abertura do aces-
so aos conteúdos gravados por
professores. “A reabertura do Fes-
tival Conectados, desta vez sem ins-
crições prévias, é uma forma de
presentearmos alunos de instru-
mentos ou mesmo pessoas interes-
sadas na arte da música. São 60
masterclasses de instrumentos e
ainda concertos especiais da Sema-
na Didática das Crianças. Um rico
material disponível gratuitamente
para todos”, declarou o maestro
Anderson de Oliveira, coordenador
da Academia Jovens Músicos.

Dentro da programação da
Semana Didática das Crianças será
possível acompanhar as apresen-
tações com Trio de Cordas e o Con-
certo com Quinteto de Metais, e

ainda aulas didáticas com viés edu-
cacional nos instrumentos: trom-
pa, trombone, trompete e tuba com
os professores da Academia Jovens
Músicos. Com esta ação online, a

Academia Jovens Músicos confir-
ma o seu propósito de democratizar
o acesso à música de concerto, con-
tribuindo para a formação de pú-
blico para a música instrumental.

Acesso livre para 60 master-
classes, divididas em 4 núcleos:
Núcleo de Cordas (aulas de violão,
violino, viola clássica, violoncelo e
contrabaixo); Núcleo de Sopros
(aulas de flauta transversal, clari-
neta, trompete, trombone, trompa
e tuba); Núcleo de Musicalização
Infantil (canto coral, flauta doce,
instrumentos recicláveis e ativida-
des rítmicas); e Núcleo Teórico (es-
crita musical e vertentes da com-
posição musical). Todas as aulas
especiais serão ministradas pelos
professores da Academia Jovens
Músicos - músicos de reconheci-
da carreira no Brasil e exterior.

SERVIÇO
Atividade: Festival Concertos
Jovens Músicos “Conecta-
dos pela Música”. Acesso:
www.academiajovensmusicos.
org.br. Data: a partir de hoje (23).

Festival Concertos Jovens Músicos “Conectados pela Música”
terá acesso livre pelo site oficial da Academia Jovens Músicos

Divulgação
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Prefeitura realiza hoje entrega
de imóvel para sede da entidade
Prédio fica na rua Antônio Corrêa Barbosa, 1600, no Parque da
Rua do Porto; evento é neste sábado (23), a partir das 9 horas

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria Municipal
de Governo (Semgov), realiza,
neste sábado (23), às 10h, a ceri-
mônia de entrega da sede da As-
supira (Associação de Surdos –
Libras Piracicaba), que foi criada
em 2021 com o intuito de desen-
volver ações para melhorar a qua-
lidade de vida da comunidade sur-
da no município. O Executivo ce-
deu o imóvel à associação por meio
de termo de permissão de uso.

O imóvel fica dentro do
Parque da Rua do Porto, onde
funcionava o Sempem (Serviço
Municipal de Perícias Médicas),
com entrada pela rua Antônio
Corrêa Barbosa, 1.600, nas pro-
ximidades do Sesc Piracicaba
ou, ainda, pelas entradas do
Parque. A cerimônia de entrega
da sede é aberta ao público.

“Estamos muito felizes em
poder ceder este espaço para a
Assupira. Tivemos acesso a da-
dos que indicam que 80% da po-
pulação de surdos não sabe es-

crever e, portanto, têm muitas
dificuldades para se comunicar,
gerando, inclusive, o isolamento
deles. O intuito da associação
neste imóvel, então, é desenvol-
ver um trabalho voltado, princi-
palmente, para uma sociedade
mais inclusiva, capacitando as
pessoas em Libras e Língua Por-
tuguesa”, comentou o secretá-
rio municipal de Governo, Luis
Fernando Dagnone Cassinelli.

Conforme o presidente da As-
supira, Alexandre Ribeiro, a asso-
ciação buscava um espaço para sede
própria desde quando foi criada e
para chegar a esta conquista teve o
apoio de diversas pessoas do poder
público e de integrantes e volun-
tários da associação. “Temos a
certeza de que esse espaço foi es-
colhido com muito carinho para
a comunidade surda. Depois que
aceitamos o espaço, a Prefeitura
iniciou a reforma do local de acor-
do com as necessidades e solici-
tações da Assupira. Desejamos
que todos que fizeram parte des-

sa história estejam conosco nesse
momento especial”, falou Ribeiro.

O LOCAL - O prédio tem cin-
co cômodos, destinados para recep-
ção, sala para oferecer cursos de
Libras, outra sala para uma brin-
quedoteca, além de um banheiro e
uma copa. No lado externo, há es-
paço para estacionamento. Confor-
me o vice-presidente da Assupira,
David Rodrigues Marques, a prin-
cipal atividade a ser oferecida na
sede será de cursos de Libras para
as pessoas surdas, familiares e in-
teressados, bem como aulas de
Língua Portuguesa para que a co-
munidade surda se torne bilíngue
em Libras e Língua Portuguesa.

“Também está em nossos
planos estabelecer parcerias para
oferecer cursos diversos que
atendam outras necessidades da
comunidade surda, incluindo
atendimento psicológico para as
famílias e fomentando a educa-
ção e a formação de profissio-
nais da área da surdez. Temos
muitos voluntários e a certeza

que faremos um ótimo traba-
lho”, afirmou o vice-presidente.

CAMPANHA – Com o propó-
sito de coletar fundos para mobiliar
a sede, a Assupira realiza até dia 30
de setembro a campanha Assupira
de Casa Nova. Quem quiser colabo-
rar pode doar qualquer quantia para
a conta do Banco Sicred 748 – Agên-
cia 0718 e conta 23655-9 ou, ainda,
para o pix assupira@gmail.com.

“Essa campanha vai até se-
tembro em comemoração ao Se-
tembro Azul, mês que celebra a co-
munidade surda. E quem contri-
buir e enviar o comprovante para
o nosso WhatsApp, seja empresa
ou pessoa física, ganhará uma arte
com foto para divulgarmos em
nossas redes sociais. Estamos mui-
to felizes com essa conquista e so-
mos gratos a todos os envolvidos,
parceiros, apoiadores, voluntários,
instituições, entre outros que di-
reta ou indiretamente fizeram par-
te dessa história”, falou Bia Tu-
retta, primeira-secretária da Dire-
toria Executiva da associação.

Fotos: Divulgação

Sede da Assupira será inagurada no sábado,
em cerimônia aberta à população

David Rodrigues Marques e Alexandre Ribeiro,
vice-presidente e presidente da Assupira
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Região Metropolitana de Piracicaba
planeja sistema para reduzir consumo

A Região Metropolitana de Pi-
racicaba elegeu nesta sexta-feira
(22), por unanimidade, seus no-
vos representantes. Mario Botion,
prefeito de Limeira, será o presi-
dente, enquanto Nelita Frances-
chini, de Iracemápolis, assumiu o
posto de vice. Os cargos duram dois
anos. A reunião do Conselho de
Desenvolvimento, que aconteceu
em Analândia, também deliberou
e estabeleceu metas para 2024 so-
bre suas câmaras temáticas, que
integram Plano de Desenvolvi-
mento Urbano Integral (PDUI).

Um dos projetos é unir as ci-
dades para ofertar iluminação
pública moderna e eficiente, com
apoio do governo estadual e em
parceria com a iniciativa priva-
da, visando à segurança e à ori-
entação geográfica, fortalecendo
o comércio local e reduzindo os
custos de manutenção, numa eco-
nomia que deve chegar a 60%,
como explicou José Police Neto,
subsecretário de Desenvolvimento
Urbano do Estado de São Paulo.

“Tivemos a oportunidade de
discutir programas importantes
para a região e apresentamos a
possibilidade dessa parceria para
iluminação, especialmente para
os municípios que não atingem
100 mil habitantes, portanto
encontram dificuldade de mo-
delar um financiamento. Ilumi-
nação é segurança”, declarou.

Outros pontos também foram
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Reunião marcou também a eleição de Mario Botion e Nelita Franceschini
para presidente e vice, respectivamente; mandato é de dois anos

abordados, como abastecimento
de água, segurança pública e ca-
pacitação técnica. Segundo
Eduardo Trani, assessor de pla-
nejamento da SDUH, até 2024 as
prefeituras receberão suas carto-
grafias completas, sendo que o
governo estadual irá apoiar ofe-
recendo cursos preparatórios.

“Em três meses nós consegui-
mos acionar todas as nove regiões
metropolitanas do estado, que so-
mam 236 cidades, e a Região de
Piracicaba se tornou modelo pelo
fato da organização e pelo traba-
lho de seus prefeitos do ponto de
vista técnico. Aqui estabelecemos
uma parceria, diagnosticamos as
demandas e estamos trazendo so-
luções. A ideia é que, ainda este ano,
as câmaras temáticas apresentem
quais são seus projetos estratégicos
para buscarmos recursos. A verda-
de é que a Região de Piracicaba está
fazendo história”, completou.

Fazem parte da Região Me-
tropolitana de Piracicaba as cida-
des de Águas de São Pedro,
Analândia, Araras, Capivari,
Charqueada, Conchal, Cordeirópo-
lis, Corumbataí, Elias Fausto, Ipe-
úna, Iracemápolis, Leme, Limeira,
Mombuca, Piracicaba, Pirassu-
nunga, Rafard, Rio Claro, Rio das
Pedras, Saltinho, Santa Cruz da
Conceição, Santa Gertrudes, San-
ta Maria da Serra e São Pedro.
Para se manter atualizado, acesse
@habitaçãosp nas redes sociais.

Hoje (23) e amanhã (24), o Clu-
be Cultural e Recreativo Nipo-Bra-
sileiro de Piracicaba realizará no
Parque do Engenho Central, nos
Armazéns 13C, 14 e 17, a 15ª Festa
da Primavera, das 10h às 22h, no
sábado, e das 8h às 19h, no do-
mingo. A entrada é gratuita, mas
quem quiser pode doar 1kg de ali-
mento não perecível ou 1 litro de
leite que será encaminhado ao
Fussp (Fundo Social de Solidarie-
dade de Piracicaba). O evento con-
ta com apoio da Prefeitura, por
meio da Semac (Secretaria Munici-
pal da Ação Cultural). Entre as op-
ções gastronômicas oferecidas pela
Festa da Primavera estão yakisoba,
tempurá, lamen, gyoza, makisushi,
dorayaki, entre outros pratos.

No aspecto cultural, os par-
ticipantes poderão apreciar vá-
rias atrações ligadas à cultura
japonesa, como danças típicas,
taiko, karaokê, artes marciais,
ilusionismo, concurso de cos-
play, além de apresentações de
diversas culturas ligadas à cida-
de de origens italiana, portugue-
sa, entre outras nacionalidades.

Uma novidade desta 15ª edi-
ção da festa, como revela o dire-
tor-presidente do Clube Cultural
e Recreativo Nipo-Brasileiro de
Piracicaba, Pedro Mizutani, é
uma competição de jogos interati-
vos online, em uma pequena arena
que será montada para atrair,
principalmente, o público jovem
que gosta de games eletrônicos.

De acordo com o diretor-pre-
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Parque do Engenho Central
recebe a Festa da Primavera

sidente do Clube Cultural e Recre-
ativo Nipo-Brasileiro de Piracica-
ba, Pedro Mizutani, além de pro-
mover a nacionalidade nipônica, a
Festa da Primavera atrai mais
adeptos das tradições milenares,
resgatando as origens nipo-brasi-
leiras, além de promover mais con-
dições e oportunidades de desenvol-
vimento socioeconômico no Brasil.

CONCURSO – A Festa da
Primavera oferecerá, pela segun-
da vez, o Concurso Cosplay que
nesta edição será realizado no sá-
bado, às 17h, com distribuição de
R$ 700 em prêmios na categoria
desfile. O primeiro colocado rece-
berá R$ 300. As inscrições são
gratuitas e limitadas (ao atingir
100 cosplayers as inscrições serão
automaticamente encerradas).

Para participar do Concurso
Cosplay da 15ª Festa da Prima-
vera basta preencher o formulá-
rio de inscrição – onde também
está o regulamento - no link abai-
xo e seguir as regras descritas.
As inscrições são gratuitas e li-
mitadas: https://bit.ly/3F8j2yp.

SERVIÇO
15ª Festa da Primavera de
Piracicaba. Hoje (23), das 10h
às 22h, e amanhã (24), das
8h às 19h. No Engenho Cen-
tral, avenida Maurice Allain,
454. Entrada gratuita, sendo
opcional a doação de 1kg de
alimento não perecível ou 1 li-
tro de leite que será direciona-
do ao Fussp (Fundo Social de
Solidariedade de Piracicaba).

A Faculdade de Odontologia
de Piracicaba (FOP) da Unicamp
promove, entre os dias 25 a 29 de
setembro, a Semana Comemorati-
va do Patrono da FOP “Prof. Dr.
Carlos Henrique Robertson Libe-
ralli, com o tema: História do Ins-
talador e Primeiro Diretor da
FOP. Serão desenvolvidas várias
atividades culturais, lúdicas, e
também haverá distribuição de
brindes. No dia 29, às 14h, no sa-
lão nobre, haverá a cerimônia so-
lene de lançamento da nova Bio-
grafia do professor, instalador e
primeiro diretor da FOP. Na se-
quência, será realizado o descer-
ramento da placa da Biblioteca.

 PROGRAMAÇÃO: - 25:
Inauguração da Exposição de qua-
dros; - 26: Concurso: História do
Instalador e Primeiro Diretor da

FOP; - 27: Projeto “O que quero ser
quando crescer”. Cerca de 500 alu-
nos de quinto ano do Ensino Fun-
damental das Escolas em Tempo
Integral (ETIs) de Piracicaba visi-
tarão a FOP; - 29: Cerimônia sole-
ne de lançamento da nova Biogra-
fia do professor Carlos Henrique
Robertson Liberalli, instalador e
primeiro diretor da FOP. Na se-
quência, haverá o descerramento
da placa da Biblioteca; encerra-
mento com sorteio de brindes.

HISTÓRICO - Em 20 de ja-
neiro de 1955, o Governo do Esta-
do criou a Faculdade de Farmácia
e Odontologia de Piracicaba, na
qualidade de Instituto Isolado do
Conselho Estadual de Ensino Su-
perior. Seu funcionamento foi au-
torizado através do Decreto Fede-
ral nº 41.781 de 04 de julho de

1957, sendo o curso de odontolo-
gia reconhecido pelo Decreto Fede-
ral de 17/07/1961. Seu instalador e
primeiro Diretor foi o Prof. Dr. Car-
los Henrique Robertson Liberalli.

Funcionou como Instituto
Isolado Estadual até 1967 e, a par-
tir de 31/01/67, incorporou-se à
Universidade Estadual de Cam-
pinas, sob o nome de “Faculdade
de Odontologia de Piracicaba”.

Considerada uma das mais
importantes Faculdades de Odon-
tologia do país, ocupando lugar
de destaque em decorrência de
seu empenho no desenvolvimen-
to da pesquisa, de seus cursos de
graduação e pós-graduação, per-
mitindo o aprimoramento técni-
co e proporcionando aos alunos
treinamento adequado em suas
clínicas integradas e estágios ex-

tramuros. Além disso, tem papel
importante na formação de profis-
sionais técnicos através do curso
de Técnico em Prótese Dentária.

Paralelamente a suas ativi-
dades acadêmicas, suas clínicas
de atendimento odontológico
oferecem tratamento odontoló-
gico de alto nível à população de
Piracicaba e região, sendo tam-
bém um centro de referência
para outros Estados do país.

A FOP tem se destacado
como uma das melhoras faculda-
des do mundo, sendo classifica-
da na 27ª posição na 7ª edição
do QS (Quacquarelli Symonds)
World University Ranking
(2017). A Unicamp classificou-se
como a terceira melhor universi-
dade da região no ranking QS
América Latina e Caribe de 2023.

FOPFOPFOPFOPFOP

Patrono tem Semana com várias atividades culturais
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Você sabia que a rede pluvial
(água de chuva) não pode estar li-
gada à rede coletora de esgoto? O
coordenador de Serviços da Miran-
te, Alan Pedra, explica: “Muita gen-
te não sabe, mas essa ligação (rede
pluvial na rede de esgoto) é irregu-
lar não só para residências, mas
também em imóveis comerciais e
industriais. A tubulação da rede de
esgoto é dimensionada para rece-
ber somente o esgoto doméstico.
Sendo assim, não tem capacidade
para suportar o grande volume pro-
veniente das águas de chuva, po-
dendo ocorrer transbordamentos”.

Além da questão do diâmetro
das redes, Alan comenta que há
outras diferenças. “A rede pluvial
coleta a água de chuva por meio das
bocas de lobo (bueiros), que ficam
próximas às calçadas. Já as redes
coletoras de esgoto são dimensio-
nadas para receber exclusivamente
efluentes, que são resíduos líquidos
provenientes de diversas atividades
que utilizam água nas residências,
como cozinhas e sanitários”, afirma.

Alan lembra ainda que o es-
goto lançado incorretamente na
rede pluvial vai diretamente nos
corpos hídricos (rios, córregos, la-
gos e ribeirões), poluindo os ma-
nanciais. “É importante que as
pessoas verifiquem suas redes. As-
sim, estão contribuindo para a pre-
servação do meio ambiente e para
a saúde da população”, conclui.

FIQUE ATENTO:
– A água de chuva não pode

estar ligada à rede de esgoto.

Esta prática causa transtornos e
prejuízos, pois provoca entupi-
mento, rompimento de tubulação
e transbordamento de esgoto nas
ruas ou dentro do imóvel;

– As águas de chuva devem
ser conduzidas para as sarjetas,
de onde vão para as bocas de
lobo e seguem seu trajeto para
córregos, ribeirões e rios;

– Para verificar se as insta-
lações de sua residência estão
corretas, basta jogar um pouco
de corante no ralo do quintal
de seu imóvel. Se a água colori-
da chegar até a sarjeta, signifi-
ca que a ligação está correta;

– Para regularizar as ins-
talações, tanto da ligação da
rede de esgoto do imóvel ou para
deslacrar a caixa de inspeção, é
preciso contatar o serviço de um
pedreiro de sua confiança.

USO CORRETO DA REDE
COLETORA DE ESGOTO —
O coordenador lembra ainda que
a rede coletora de esgoto - pias,
ralos e vasos sanitários, não
deve ser utilizada para descarte
de óleo de cozinha usado e gor-
duras em geral, papel higiênico,
cotonetes, preservativos, absor-
ventes higiênicos, fraldas des-
cartáveis, fios de cabelo, peças ín-
timas, entre outros objetos.
“Usando a rede de forma corre-
ta, todo o sistema de esgotamen-
to sanitário funciona de manei-
ra positiva e em prol da saúde de
todos. É uma responsabilidade
de todos nós”, finaliza Alan.

MMMMMIRANTEIRANTEIRANTEIRANTEIRANTE

Rede pluvial e rede de
esgoto: confira a diferença

O Sindicato dos Trabalhado-
res Metalúrgicos de Piracicaba e
Região, Sindicato das Indústrias
Metalúrgicas, Mecânicas, de Ma-
terial Elétrico, Eletrônico, Side-
rúrgicas e Fundições de Piracica-
ba, Saltinho e Rio das Pedras (Si-
mespi), Faculdade Pecege e o de-
putado estadual, Helinho Zanat-
ta, assinaram na manhã de on-
tem (22), o protocolo de intenções
para promover ações de capacita-
ção e inserção dos jovens de 16 a
18 anos no mercado de trabalho.
O ato aconteceu na Faculdade Pe-
cege e contou com representantes
das entidades que já iniciaram
uma discussão sobre o projeto.

Segundo o presidente do
Sindicato dos Metalúrgicos,
Wagner da Silveira, o Juca, há
uma dificuldade na qualificação
da mão de obra para o setor meta-
lúrgico, “Nós sempre buscamos
parceiros e formas de oferecer ca-
pacitação, e com isso, gerar mais
emprego e renda para que toda a
cidade e região sejam mais prós-
peras e atrativas para novas em-
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Metalúrgicos assinam protocolo
para capacitação dos jovens
Projeto piloto pretende gerar oportunidades para os jovens e atrair novas empresas
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O ato aconteceu na Faculdade Pecege e contou com representantes
das entidades que já iniciaram uma discussão sobre o projeto

presas, e expansão das já exis-
tentes. Queremos dar oportuni-
dades para nossos jovens, e ações
como essa podem potencializar a
nossa busca por mais empregos.”

Para Daniel Sonoda, diretor
executivo da Pecege, a Faculda-
de está pronta para abraçar essa
causa “Estamos prontos para
atender as necessidades, e se pos-
sível adequar a nossa linguagem
para atingir o objetivo que é ca-
pacitar os jovens da faixa etária
necessária para o projeto”.

O presidente do Simespi, Erick
Gomes, acredita que o mundo está
deixando a indústria para trás, “O
mercado está necessitando de ca-
pacitação, com as entidades juntas
e o Pecege podemos agregar bas-
tante em ideias não apenas para o
setor fabril, como também atender
todos os setores das empresas”.

As entidades nomearam re-
presentantes para dar anda-
mento ao projeto, e a partir de
agora será formado um grupo
de trabalho para estruturar as
diretrizes do projeto piloto.

A proposta também deve en-
volver instituições de ensino téc-
nico, e com o projeto finalizado, o
deputado estadual, Helinho Za-
natta se propôs a levar o projeto
piloto para os governos estadual
e federal, e contribuir com a via-
bilidade, “Piracicaba pode ser um

polo ainda mais atrativo para os
metalúrgicos. Com o projeto em
mãos vou buscar a viabilidade
para executar e oferecer as opor-
tunidades de crescimento e inser-
ção dos jovens em uma área tão
necessária e carente que é a de
mão de obra dos metalúrgicos”.

AAAAANÁLISESNÁLISESNÁLISESNÁLISESNÁLISES

Comissão de Educação aponta
parecer favorável em titulações

A Comissão de Educação, Es-
portes, Cultura, Ciência e Tecno-
logia da Câmara Municipal de Pi-
racicaba realizou, nesta sexta-fei-
ra (22) a sua reunião semanal, sob
a coordenação da vereadora Rai
de Almeida (PT), presidente, Sér-
gio da Van (PL), relator, e Fabrí-
cio Polezi (Patriota), membro.

Na oportunidade, os parla-
mentares discorreram sobre di-
ferentes aspectos a serem debati-
dos na proposta de consolidação
de uma Universidade Federal em
Piracicaba, tendo como foco o
Campus Taquaral, que era utili-
zado pela Unimep, e que foi desa-
tivado no início deste ano pela
Rede Metodista, sendo que nos
tempos auge a Instituição chegou
a contar com 13 mil alunos.

Os vereadores se posiciona-
ram favoráveis à duas propositu-
ras, mediante assinatura dos pa-
receres, iniciando pelo projeto de
decreto legislativo 37/2023, de
autoria do vereador Thiago Ribei-
ro (Podemos), que concede o Títu-

Samuca Miazaki

Reunião semanal da Comissão de Educação, Esportes, Cultura,
Ciência e Tecnologia da Câmara aconteceu nesta sexta-feira (22)

lo de Cidadão Piracicabanus à en-
genheira Civil Ana Beatriz de Oli-
veira Rodrigues Cabana. Além do
projeto de decreto legislativo 33/
2033, de autoria dos vereadores
Alessandra Bellucci (Republica-
nos) e Paulo Campos (Podemos),
que concede o Título de Cidadão
Piracicabano a Davi Ju Hyun
Gong, natural da Coréia do Sul.

As reuniões da Comissão
de Educação, Esportes, Cultu-
ra, Ciência e Tecnologia da Câ-
mara Municipal acontecem to-
das as sextas, a partir das 10h,
na sala de reuniões, Walter Fer-
reira da Silva, 2º andar do pré-
dio anexo, rua do Rosário es-
quina com a rua São José.

Compete à Comissão de Edu-
cação, Esportes, Cultura, Ciência
e Tecnologia emitir parecer sobre
os processos referentes a educa-
ção, esportes, lazer, cultura, en-
sino, artes, pesquisa tecnológica
e científica, patrimônio histórico
e nomenclatura de vias, logra-
douros e próprios municipais.

Com o objetivo de orientar
sobre as barreiras atitudinais,
membros do Conselho Municipal
de Proteção, Direitos e Desenvol-
vimento da Pessoa com Deficiên-
cia (Comdef) promoveram capa-
citação a servidores da Secreta-
ria de Saúde. Ação integra a pro-
gramação da XI Semana Munici-
pal de Luta da Pessoa com Defi-
ciência, realizada pelo Conselho,
em parceria com a Secretaria
Municipal de Assistência e Desen-
volvimento Social (Smads). Cerca
de 700 servidores participaram
nos dias 19 e 20 de setembro.

O evento foi dividido em qua-
tro encontros para atender servi-
dores de Programas Saúde da Fa-
mília, Centros de Referência em
Atenção Básica (Crab), Centro de
Especialidades Médicas, Unida-
des Básica de Saúde (UBS), Cen-
tral de Fisioterapia, Policlínica,
Consultório de Rua, Programa de
Ostomia, Coordenadoria de Pro-
gramas de Alimentação e Nutrição
(CPAN), Saúde Bucal e Unidades
de Pronto Atendimento (UPA).

Elisangela Oliveira, coordena-
dora do Comdef, falou sobre con-
ceitos e reflexão para mudança de
paradigmas. “Precisamos refletir
sobre as barreiras que temos colo-
cado e que têm impedido as pesso-
as com deficiência à participação
nos mais diversos contextos. São
atitudes intencionais ou não, mas
que nos levam a ser capacitistas,
como por exemplo, quando nos re-
cusamos a interagir com a pessoa
por medo de não saber como agir
ou quando temos o sentimento de
menos-valia – que a pessoa com
deficiência não pode realizar a
atividade ou, principalmente,
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Barreiras atitudinais é tema de capacitação a servidores públicos
Divulgação

Elisangela Oliveira, coordenadora do Comdef abre evento
falando sobre conceitos e reflexão para mudança de paradigmas

quando a pessoa está à sua fren-
te e você se refere a ela, pergun-
tando à outra pessoa. Por isso é
importante saber sobre a inclusão
e acessibilidade e não erguermos
barreiras atitudinais”, ressaltou.

Na oportunidade, pessoas
com deficiência contaram suas
histórias, apresentando as difi-
culdades e a luta por direitos.

Letícia Françoso, bancária,
vice-coordenadora do Comdef e ex-
atleta de natação, contou que não
nasceu com deficiência, mas se tor-
nou aos 10 anos de idade, a partir
de um acidente. “No meu caso foi
uma grande mudança de perspec-
tiva. Precisei reaprender a andar e
quando criança ainda não conse-
guia enxergar todas as barreiras
impostas pela sociedade. Hoje per-
cebo que ainda há muitas barrei-
ras que não podem ser mais igno-
radas, como o caso de senhas em
equipamentos públicos sem braile
ou profissionais capacitados em li-
bras. Essas ações nos fortalece-
rão enquanto cidadãos de direi-
tos e podem nos dar condições de
viver em sociedade”, comentou.

“Em 2019, tive meningite que
gerou a necessidade de amputa-
ção dos dois pés e uso de prótese e
confesso que só aprendi a enten-
der a deficiência após ter de lidar
com ela”, disse Elisiane Gimenes
Utuari, dentista. “Eu tinha 23 anos
e na época isso gerou muita co-
moção até entender que eu tenho
uma deficiência, mas não sou a
minha deficiência e o que nós preci-
samos é conquistar autonomia e o
excesso de zelo, muitas vezes, pode
atrapalhar a nossa caminhada”.

Rose Alves Moreira e Cleo-
nice da Silva são agentes de saú-

de do PSF Bosques do Lenheiro
e ficaram satisfeitas com as ori-
entações e informações recebidas
durante a capacitação. “Foi um
momento muito proveitoso e es-
clarecedor. A gente lida com
muitas pessoas, inclusive, com
pessoas com deficiência e mui-
tas vezes não sabemos como
atendê-las”, explicou Cleonice.

Rebeca Paschoal Padulla, co-
ordenadora do Centro de Reabili-
tação de Piracicaba e membro do
Comdef, finalizou a capacitação
abordando as barreiras apontadas
pela Lei Brasileira de Inclusão (LBI),
como a barreira de acessibilidade
arquitetônica, comunicacional,
metodológica, instrumental, pro-
gramática e atitudinal. “É impor-
tante analisar o local onde traba-
lhamos, pensar se tem pessoa com
deficiência, se há a necessidade de
um equipamento especial para aten-
der; buscar aprender a língua de
sinais para se comunicar, eliminar

as barreiras visíveis em textos nor-
mativos, por exemplo”, enfatizou

SEMANA - A programação
da XI Semana Municipal de Luta
da Pessoa com Deficiência segue
no dia 25/09, das 14h às 16h, na
Escola do Legislativo, com roda de
conversa sobre a pessoa com defi-
ciência e atividade motora. A ati-
vidade contará com a participa-
ção dos facilitadores Eduardo Az-
zini, educador físico e especialista
em Atividade Motora Adaptada, e
Elisângela da Silva Oliveira, coor-
denadora do Comdef e conselheira
desde 2015, coordenadora da Cen-
tral de Fisioterapia Municipal.

Também no dia 25, haverá
palestra para estudantes do Fun-
damental II, da Escola Estadual
Pedro Moraes Cavalcanti, com os
membros do Comdef, Wander Vi-
anna Santos e Márcio Domingues.
Na oportunidade abordarão o
tema Barreiras Atitudinais e o co-
tidiano da pessoa com deficiência.

Samuca Miazaki

CONHEÇA O
LEGISLATIVO
A Câmara Municipal de
Piracicaba recebeu, on-
tem de manhã (22), a vi-
sita de 40 estudantes da
Escola Estadual Dr. João
Sampaio, localizada no
bairro Monte Líbano. Eles
participaram do progra-
ma Conheça o Legislati-
vo, a convite do vereador
Paulo Camolesi (PDT),
sob a coordenação dos
professores: Roberta
Gonçalves dos Santos e
José Paulo Andia.  Na
ocasião, os alunos parti-
cipam de visita ao Legis-
lativo, acompanham pa-
lestras sobre aspectos
históricos da formação
das câmaras no sistema
político brasileiro, a divi-
são dos poderes da Re-
pública e ainda simula-
ram reunião ordinária
com o objetivo de enten-
der como funcionam o
trabalho dos vereadores.
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Vice e Kassab participam da
filiação de Helinho Zanatta
Ficha do deputado estadual Helinho Zanatta foi abonada pelo presidente nacional
do partido, Gilberto Kassab, o vice-governador Felício e a deputada Marta Rocha

O deputado estadual e vice-
presidente da Alesp, Helinho Za-
natta, filiou-se na noite da quinta-
feira (21) ao Partido Social Demo-
crático (PSD), em reunião no Au-
ditório “Paulo Kobayashi”, da As-
sembleia Legislativa do Estado de
São Paulo. O ato de filiação oficial
teve a participação do vice-gover-
nador do Estado, Felício Hamut,
do presidente nacional da sigla,
Gilberto Kassab, além de outros
deputados do PSD, secretários es-
taduais e municipais, prefeitos, vi-
ces, vereadores e convidados.

Depois da composição da
mesa diretora dos trabalhos, po-
líticos ligados ao PSD e de ou-
tras siglas deram as boas-vindas
ao deputado Helinho Zanatta. O
vereador de Piracicaba, Valdir
Vieira Marques (Paraná), falou
em nome dos vereadores que
participaram do evento. Ele pa-
rabenizou Helinho pelo trabalho
que vem desenvolvendo como
deputado “fazendo a diferença e
tem ajudado de uma forma es-
pecial a cidade de Piracicaba”.

A prefeita de Itirapina, Maria
da Graça que, “mesmo tenho co-
nhecido há pouco tempo o deputa-
do, já temos empatia”. Mário Bo-

tion, prefeito de Limeira, também
parabenizou Helinho pela filiação
ao PSD, que considera um dos
melhores partidos do País.

O secretário estadual de De-
senvolvimento Social, Gilberto
Nascimento Júnior, enfatizou que
“a gente vê que numa quinta-fei-
ra, à noite, este plenário cheio, dá
para entender o ‘caminhão’ de
votos que Helinho fez nas eleições.
Vemos com alegria a vinda de
Helinho para o partido”. O vice-
governador Felício Hamut salien-
tou que “o PSD é um time de gran-
des quadros, agora podemos ter
junto o Helinho. Essa é uma gran-
de honra e uma grande satisfa-
ção para nós do PSD”. Destacou
também o crescimento da sigla
sob o comando de Gilberto Kas-
sab com boas políticas, ética e res-
peito aos recursos públicos.

Antes da filiação, a deputa-
da Marta Costa também parabe-
nizou e deu as boas-vindas ao
Helinho para o PSD. A parlamen-
tar falou que “você, Helinho, é
uma pessoa do bem, austera e que
tem uma coisa de muito bom: você
olha para as pessoas nos olhos e
fala o que você pensa”. Ela termi-
nou sua fala citando um versícu-

lo: “Os passos de um homem bom
são confirmados pelo senhor”.

O vereador paulistano Coronel
Salles deu as boas-vindas à família
PSD: “Somos ouvidos, aconselha-
dos e cuidados. Estamos felizes em
estar ao seu lado Helinho. Parabéns,
presidente Kassab, por ter trazido
para o partido uma pessoa tão que-
rida. Seja bem-vindo Helinho”.

IMPORTÂNCIA — Sobre a
filiação de Helinho, o presidente
do PSD, Gilberto Kassab, falou da
importância do momento para a
vida da sigla, porque trouxe uma
figura da estatura do político He-
linho Zanatta, que agora filiava-
se ao PSD. Para Kassab, “Helinho,
que conheci em 1994, se tornou um
grande amigo. E sempre tive um
sonho de ter Helinho no nosso
partido, que agora se concretiza.
Ganhamos um deputado sério e
responsável. Bem-vindo, a família
PSD está muito feliz e sabe que
você pode contribuir muito para o
fortalecimento do partido”.

AGRADECIMENTO — En-
cerrando o evento, Helinho Zanat-
ta agradeceu a vinda de todos no
ato oficial de filiação, citando e co-
mentando a participação dos
membros da mesa diretiva dos tra-

balhos. Sobre Kassab, “agradeço
ao convite, porque temos história
de anos, principalmente porque
tem transparência no que combi-
na, fala e alcança resultados. Tem
seriedade, tem palavra e compro-
misso”.  Finalizando dizendo que
“somos um soldado aqui no PSD.
Estamos à disposição para a mis-
são que o partido determinar. Nos
filiamos num partido em que já
temos uma história juntos. Confi-
amos e colocamos o nosso man-
dato à disposição dos paulistas.
Mas, como partido, estou à dispo-
sição para aquilo que o PSD en-
tender que é importante, que é
missão. Gratidão a cada um de
vocês por estar aqui hoje e com-
partilhamos esse momento de ale-
gria. Deus abençoe a todos vocês”.

ENTENDA A MUDANÇA
— O deputado explicou que se ele-
geu pelo PSC (Partido Social Cris-
tão) nas eleições do ano passado,
com 77.750 votos. Mas, o partido
não atingiu a cláusula de barreira
e acabou deixando de existir. Di-
ante disso, Helinho recebeu o con-
vite de Kassab para retornar ao
partido que foi filiado e reeleito
prefeito de São Pedro em 2016,
para o mandato 2017/2020.

Fotos: Elton Silva

O presidente nacional do Partido Social Democrático (PSD),
Gilberto Kassab, saudou o deputado Helinho Zanatta

Amigos de todo Estado e representantes de outras siglas
foram abraçar o deputado estadual Helinho Zanatta

Helinho agradece, sob o olhar do presidente nacional do PSD Deputado estadual Helinho Zanatta assina a ficha de volta ao PSD

Divulgação

Durante a sétima reunião
ordinária do Conselho de Desen-
volvimento da RMP (Região Me-
tropolitana de Piracicaba), que
aconteceu na manhã de ontem
(22), em Analândia, em espaço
com vista privilegiada para os
morros do Camelo e Cuscuzeiro,
o prefeito de Piracicaba, Luciano
Almeida, apresentou relatório de
sua gestão de dois anos como
presidente do Conselho, com vice-
presidência de Nelita Michel, pre-
feita de Iracemápolis. Na ocasião,
houve eleição para a nova presi-
dência da RMP, que agora passa a
ser de Mario Botion, chefe do Exe-
cutivo de Limeira. Nelita Michel
permanece na vice-presidência.

Pelo período de dois anos de
Luciano Almeida à frente do Con-
selho de Desenvolvimento da
RMP, houve aprovação do então
governador João Doria, em junho
de 2021, do Projeto de Lei para
criação da RMP, que reúne 24 ci-
dades da região, somando cerca
de 1,5 milhão de habitantes. Além
disso, aconteceram diversas reu-
niões para discutir políticas públi-
cas voltadas para as áreas do es-
porte, saúde, cultura, segurança,
turismo, agricultura, habitação,
meio ambiente, entre outras.

Durante estes anos também
aconteceram encontros para de-
bater os principais projetos e pro-
gramas do PDUI (Plano de De-
senvolvimento Urbano Integra-
do), como gestão integrada de
risco e desastres e mobilidade re-
gional, manutenção das estra-
das vicinais, criação do bloco da
RMP para saneamento, políticas
públicas integradas na seguran-
ça, consórcio para saúde e am-
pliação do Hospital Regional.

Houve, ainda, em maio deste
ano, a inauguração da Praça das
Bandeiras, espaço alusivo aos 24
municípios que integram a RMP
alocadas ao redor do chafariz do
Parque da Rua do Porto João Her-
mann Neto em Piracicaba. E neste
segundo semestre de 2023 foram
instaladas as Câmaras Temáticas de
Planejamento Integrado, Gestão
Territorial, Uso e Ocupação do Solo,
Gestão Ambiental e Saneamento e
Transporte, Mobilidade e Logística.

“Foi uma primeira fase de cons-

Luciano Almeida, Nelita Franceschini e Mario Botion
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Prefeito apresenta seu relatório
ao Conselho de Desenvolvimento

cientização de trabalharmos uni-
dos. Independente da questão de
regularização ou formalização da
RMP, a gente conseguiu fazer com
que as prefeituras e suas equipes
trabalhassem juntas para desen-
volver projetos regionais. E a par-
tir de agora acho que começa uma
segunda etapa, que é a formaliza-
ção para que estas coisas aconte-
çam”, ressaltou Luciano Almeida.

Para o novo presidente eleito
para o Conselho de Desenvolvimen-
to da RMP, Mario Botion, o traba-
lho agora será de continuidade.
“Quero parabenizar o prefeito Lu-
ciano Almeida, que na condução
destes dois anos criou uma base
sólida para que os trabalhos agora
comecem a sua operação propria-
mente dita, materializando tudo
aquilo que foi discutido em termos
de diagnóstico. O trabalho é só uma
continuidade. Os municípios en-
tenderam a importância que é tra-
tar das questões de maneira regio-
nal e compartilhar soluções e de-
mandas que às vezes são as mes-
mas para municípios pequenos e
grandes. Isso é a maneira de divi-
dirmos para somar”, afirmou.

Além de prefeitos dos municí-
pios integrantes da RMP, compare-
ceram à reunião os secretários mu-
nicipais de Piracicaba Andrea Ribei-
ro Gomes, da Semuhget (Secretaria
Municipal de Habitação e Gestão
Territorial); Nancy Thame, da Sema
(Secretaria Municipal de Agricultu-
ra e Abastecimento); Jane Franco
Oliveira, da Semuttran (Secretaria
Municipal de Mobildiade Urbana,
Trânsito e Transportes); e também o
comandante Sidney Nunes, da GCM
(Guarda Civil Municipal), Juliana
Baccarin, chefe de gabinete, e Artur
Santos, presidente do Semae (Servi-
ço Municipal de Água e Esgoto).

Participaram, também, os re-
presentantes do Governo do Esta-
do Eduardo Trani, assessor espe-
cial de planejamento da Secretaria
de Desenvolvimento Urbano; Car-
los Alexandre Gomes, coordenador
da subsecretaria de Desenvolvi-
mento Urbano, e José Police Neto,
subsecretário de Desenvolvimen-
to Urbano, que falou da possibili-
dade de PPPs (Parcerias Público-
Privadas) para iluminação públi-
ca para regiões metropolitanas.

FALECIMENTOS
PROFESSORA SRA. MARIA CELINA
CORREA DE GODOY faleceu anteon-
tem, nesta cidade, contava 77 anos,
fi lha dos finados Sr. Felix Correa de
Godoy e da Sra. Maria Santurbano de
Godoy. Deixa familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado ontem, às
10h30 no Cemitério Municipal da cidade
de São Jose do Rio Pardo/SP. À família
e amigos enlutados os sentimentos de
pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. NAIR SCHIAVINATTO DO AMA-
RAL GURGEL faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 85 anos, filha dos finados
Sr. Angelo Schiavinatto e da Sra. Eliza
Sperandio, era viúva do Sr. Irineu do
Amaral Gurgel; deixa os filhos: Mara Re-
gina do Amaral Gurgel, casada com o Sr.
Antonio Rodrigues de Oliveira; Irineu do
Amaral Gurgel Filho, casado com a Sra.
Sueli Regina de Almeida do Amaral Gur-
gel; Paulo Cesar do Amaral Gurgel, casa-
do com a Sra. Renata Dalmaso do Ama-
ral Gurgel; Adriana do Amaral Gurgel e
Luciane do Amaral Gurgel Guiaro, casa-
da com o Sr. Wilson Roberto Guiaro. Dei-
xa netos, bisnetos, irmãos, cunhados,
sobrinhos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 14h00 do Velório do
Crematório Memorial Metropolitano de Pi-

racicaba, sala “Esmeralda”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade. À família
e amigos enlutados os sentimentos de
pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ELIZIA DOS SANTOS MANUEL
faleceu anteontem, nesta cidade, con-
tava 77 anos, filha dos finados Sr. Anto-
nio Bezerra dos Santos e da Sra. Maria
Luiza dos Santos, era casada com o
Sr. Rene Manuel; deixa o filho: Ronal-
do dos Santos Manuel, casado com a
Sra. Rosimeire Sampaio Santa Fé Ma-
nuel. Deixa netos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às 17h00 do
Velório da Saudade, sala 04, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade. À família
e amigos enlutados os sentimentos de
pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. REGINA FUZZATTO DO NASCI-
MENTO faleceu anteontem, nesta cidade,
contava 94 anos, filha dos finados Sr. Au-
gusto Fuzzatto e da Sra. Maria Santina
Sesso, era viúva do Sr. Ramiro do Nasci-
mento; deixa os filhos: Antonio Carlos do
Nascimento, já falecido, deixando viúva a
Sra. Elisa Prudente do Nascimento; Daniel
Fernandes do Nascimento, já falecido, dei-
xando viúva a Sra. Maria Cecilia Polizel
do Nascimento; Maria Vera Luz do Nasci-

mento Ines, casada com o Sr. Antonio Do-
nizete Ines; João Augusto do Nascimento,
casado com a Sra. Carmen Tapia do Nas-
cimento; Dalmo Ademir do Nascimento,
casado com a Sra. Rosangela Aparecida
Mathias do Nascimento; Celia Regina Apa-
recida do Nascimento; Vanderlei Apareci-
do do Nascimento, casado com a Sra.
Myriam de Paula Machado Nascimento e
Marcos Roberto Nascimento, casado com
a Sra. Simone Cristina Aparecida Rodri-
gues do Nascimento. Deixa netos, bisne-
tos, tataraneto, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às 16h00 do
Velório da Saudade, sala 03, para o Ce-
mitério Parque da Ressurreição. À família
e amigos enlutados os sentimentos de
pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. LOURDES DANELON FRACET-
TO faleceu ontem, nesta cidade, conta-
va 89 anos, filha dos finados Sr. Primo
Danelon e da Sra. Rosa Sandalo, era
viúva do Sr. José Francisco Fracetto;
deixa os filhos: Osmair José Fracetto, já
falecido, deixando viúva a Sra. Jenice
Cury Fracetto e Osmar Francisco Fra-
cetto, já falecido. Deixa netos, demais
familiares e amigos. Seu sepultamento
foi realizado ontem, às 10h30 no Cemi-
tério Municipal da Saudade. À família e
amigos enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. CARMEN LUCIA PERON DE
MORAES NEVES faleceu ontem, nesta
cidade, contava 65 anos, filha dos fina-
dos Sr. Jose Carlos de Moraes e da Sra.
Wilma Peron de Moraes, era casada com
o Sr. Miguel Arthur Roston Neves; deixa
as filhas: Marilia de Moraes Neves, ca-
sada com o Sr. Leonardo Abib Nepomu-
ceno e Mariana de Moraes Neves. Deixa
demais familiares e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje, saindo o fére-
tro às 11h00 da sala “Premium” do Veló-
rio do Cemitério Parque da Ressurrei-

ção, para a referida necrópole. À família
e amigos enlutados os sentimentos de
pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA APARECIDA DA SILVA
faleceu ontem, nesta cidade, contava 71
anos, filha dos finados Sr. Pedro Gon-
çalves da Silva e da Sra. Teresinha Ni-
codemas, era viúva do Sr. Luis Fausti-
no da Silva. Deixa filho, nora, netos, bis-
netos, demais familiares e amigos. Seu
sepultamento será realizado hoje, sain-
do o féretro às 10h30 da sala 01 do Veló-
rio do Cemitério Municipal da Vila Re-
zende para a referida necrópole. À famí-
lia e amigos enlutados os sentimentos
de pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA PIERAZO DE SOUZA fale-
ceu ontem, nesta cidade, contava 78 anos,
filha dos finados Sr. Eugenio Pierazo e da
Sra. Carmelina dos Reis Pierazo, era ca-
sada com o Sr. Milton Honorio de Souza;
deixa os filhos: Alvair Honorio de Souza;
Antonio Aparecido de Souza;  Denilson
Honorio de Souza e Nilton Honorio de Sou-
za. Deixa noras, netos, bisnetos, irmãos,
cunhados, sobrinhos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento será realizado
hoje, saindo o féretro às 16h30 da sala “A”
do Velório do Cemitério Parque da Ressur-
reição, para a referida necrópole. À família
e amigos enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. VALDINEI CALVENTO faleceu on-
tem, nesta cidade, contava 73 anos,
filho dos finados Sr. Antonio Calvento e
da Sra. Olga Debiazi Calvento, era ca-
sado com a Sra. Leila Maria Barros Cal-
vento. Deixa famil iares e amigos. O
velório será realizado hoje das 10h00
às 15h00 na sala “Diamante” do Velório
do Crematório Memorial Metropolitano de
Piracicaba. Procedimentos de Cremação
serão realizados posteriormente. À famí-
lia e amigos enlutados os sentimentos
de pesar da Abil Grupo Unidas Funerais

FALECIMENTOS
SR. IVALDO SIMPLICIO DE ANDRA-
DE faleceu anteontem na cidade de Pi-
racicaba, aos 64 anos de idade e era
filho do Sr. José Simplício de Andrade
e da Sra. Maria Angelita de Andrade,
fa lec idos.  Deixa os f i lhos:  Iudevam
Simplicio de Andrade, Idivam Simpli-
cio de Andrade casado com Vanuzi Ana
da Silva, Antônia Patricia de Andrade.
Deixa netos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se on-
tem as 13:30 hs saindo a urna mortuá-
ria da Residência da família situada á
Rua Carmen Ferraz da Si lva Rodr i -
gues, 161 – Santa Rosa, seguindo em
auto fúnebre para o Cemitério Munici-
pal da Vila Rezende. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais.
 
SR. MARCELO APARECIDO BAPTIS-
TA faleceu anteontem  na cidade de Pi-
racicaba, aos 56 anos de idade e era
casado com a Sra. Eliana Cristina San-
tini Baptista. Era filho Sr. José Baptista
e da Sra. Clarice Saboia Baptista, fale-
cidos. Deixa sobrinhos, demais paren-
tes e amigos. O velório ocorreu ontem
na Sala Diamante no Memorial Metro-
politano de Piracicaba das 07:30h até
as 17:15h e as 17:30h houve Cerimô-
nia de Homenagens Póstumas no Salão
Nobre também no mesmo local. À famí-

lia e amigos enlutados os sentimentos
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. LUIZ TROMBIM faleceu ontem na
cidade de Piracicaba, aos 73 anos de
idade. Era filho do Sr. Mario Trombim e
da Sra. Adelina Ducca Trombim, faleci-
dos. Deixa irmãos, sobrinhos, demais
parentes e amigos. O seu sepultamento
dar-se-a hoje as 17:00hs, saindo a urna
mortuária do Velório da Saudade – Sala
03, seguindo para o Cemitério da Sauda-
de. À família e amigos enlutados os sen-
timentos do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. YOLANDA MORRO BRAGAIA fa-
leceu ontem na cidade de São Pedro, aos
92 anos e era viúva do Sr.Agenor
Bragaia.Era filha dos finados Sr.Paulo Morro
e da Sra.Regina Favaro.Deixa os filhos:
Teresa Bragaia de Moraes casada com
Osmar Brnrdito de Moraes, Neusa Maria
Bragaia Ferreira e Ismail Bragaia casada
com Simone Poste Bragaia.Deixa netos,
bisneta demais parentes e amigos. O seu
sepultamento dar se hoje saindo o féretro ás
10:00 h do Velório Memorial Bom Jesus –
Sala 1 seguindo para o Cemitério Municipal
de São Pedro onde será inumada em jazi-
go da família. Esta sala possui serviço de
Velório On-Line consulte os familiares.
À família e amigos enlutados os senti-
mentos do Grupo Bom Jesus Funerais.
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Prefeito Luciano Almeida apresenta
nova praça José Bonifácio para Acipi
Apresentação também foi ao bispo diocesano, Dom Devair Araújo da Fonseca; além da
remodelação da área, foram apresentados projetos em andamento e futuras projeções

Fotos: Divulgação/CCS

A apresentação foi feita ao presidente da Acipi, Marcelo Cançado, e
demais integrantes da diretoria executiva e conselheiros da associação

Além da remodelação da área, foram apresentados também
projetos em andamento e futuras projeções da administração

Modernização da Praça José Bonifácio também foi feita,
na tarde de ontem, para membros da Diocese de Piracicaba

O presidente da Acipi, Marcelo Cançado, e o prefeito Luciano
Almeida durante a apresentação da nova praça central

A proposta de modernização da praça está alinhada ao
Masterplan, desenvolvido em parceria entre a Prefeitura e Acipi

Praça terá ambiente direcionado a eventos, remodelação
dos canteiros e berços das árvores e modernização
dos equipamentos estruturais

Projeto apresentado é de modernização da praça José Bonifácio
e seu entorno, com integração turística entre o centro da
cidade, Rua do Porto, Engenho Central e adjacências

Projeto inclui também a abertura da rua
Moraes Barros em frente à Catedral

O prefeito Luciano Almeida
apresentou quinta (21), na Acipi
(Associação Comercial e Industri-
al de Piracicaba), projeto de mo-
dernização da praça José Bonifá-
cio e seu entorno, com integração
turística entre o centro da cida-
de, Rua do Porto, Engenho Cen-
tral e adjacências. O objetivo é
ampliar e enaltecer o acesso tu-
rístico no município, bem como
favorecer a ocupação habitacio-
nal da área central. A proposta
está alinhada ao Masterplan, um
estudo da área central, incluindo
pontos estratégicos, desenvolvido
em parceria entre a Prefeitura,
Acipi, Danpower, ElringKlinger,
Pacaembu e Velvet (Jottapar).

A apresentação foi feita ao pre-
sidente da instituição, Marcelo
Cançado, e demais integrantes da
diretoria executiva e conselheiros
da associação. Participaram tam-
bém da apresentação os secretári-
os de Trânsito e Transportes, Jane
Franco Oliveira; de Habitação e
Gestão Territorial, Andrea Ribei-
ro Gomes; de Infraestrutura e
Meio Ambiente, Alex Salvaia; de
Governo, Luis Cassinelli, e a dire-
tora de projetos especiais da Secre-
taria de Governo, Rose Massaruto.

O projeto de modernização
foi desenvolvido após estudo
que avaliou as condições gerais
de mobilidade, como infraes-
trutura para pedestres, ciclis-
tas, transporte coletivo e indi-
vidual e fluxo de trânsito.

As propostas são de revitali-
zação total da área, com abertu-
ra da rua Moraes Barros em fren-
te à Catedral de Santo Antonio,
alongamento da praça José Bo-
nifácio e elevação do piso das vias
no entorno, inversão de mão na
rua Prudente de Moraes (a par-
tir da avenida Armando de Sal-
les Oliveira a via segue para a di-
reção da Rua do Porto, como for-
ma de integração), ampliação das
vagas de estacionamento, criação
de corredor gastronômico e co-
mercial, instalação de espaços
dedicados ao lazer e esporte, cri-
ação de ambiente direcionado a
eventos, remodelação dos cantei-
ros e berços das árvores e moder-
nização dos equipamentos estru-
turais, como bancos e iluminação.

ESPAÇO PULSANTE — A
intenção é tornar a praça um es-
paço pulsante, reorganizando os
usos e implantando atrações atu-
alizadas que tragam público diver-
sificado, garantindo, assim, a ocu-
pação da praça central em dife-
rentes horários e dias da semana,
já que o estudo notou que o local
tem constante fluxo de pessoas
durante a semana, mas que dimi-
nui aos sábados e domingos.

Além da Praça José Bonifá-
cio, o Masterplan integra tam-
bém um pacote de obras de revi-

talização, melhorias e moderni-
zação, contemplando ainda a re-
modelação viária da Rua do
Porto, instalação de ciclovias, de-
sassoreamento e limpeza do rio
Piracicaba, chamamento para
aluguel de patins e bicicletas elé-
tricas e a nova rodoviária. Os pro-
jetos estão em desenvolvimento.

“O principal projeto do Mas-
terplan é a modernização da Pra-
ça José Bonifácio, mas existem ou-
tras iniciativas contempladas,
como a Lei de Incentivo à Mora-
dia na região, a remodelação viá-
ria e a integração com outros pon-
tos turísticos, como a Rua do Por-
to. E a Acipi é um dos parceiros
mais importantes da cidade, em
todos os sentidos. É uma entidade
participativa que está com a admi-
nistração pública em tudo. Além
disso, a Acipi, bem como várias ou-
tras empresas e instituições, é uma
parceria formal e financeira do
Masterplan, o que culminou nessa
apresentação, porque, assim, pode-
remos direcionar melhor esses pro-
jetos, que vão possibilitar trazer
vida para o Centro. Todo mês te-
mos que repensar as áreas cen-
trais para que não se tornem vazi-
os urbanos”, explicou o prefeito.

RELEVÂNCIA — Para o pre-
sidente da Acipi, o projeto tem gran-
de relevância para o Centro de Pi-
racicaba e também para a cidade,
como fomento ao turismo e ocupa-
ção de espaços públicos pela popu-
lação, criando novas áreas de lazer
e habitação. “A Acipi teve uma par-
ticipação importante no desenvol-
vimento do Masterplan, em con-
junto com outras entidades e em-
presas. É um projeto de revitaliza-
ção de uma área fundamental, não
apenas para o comércio, mas tam-
bém para a cidade, e que, com cer-
teza, dará uma nova cara para Pi-
racicaba. E esse projeto é só um
começo, porque também vai con-
templar outras mudanças, na Rua
do Porto, na orla do rio Piracica-
ba. São vários projetos que vão se
interligar, trazendo muitas melho-
rias que vão beneficiar toda a po-
pulação”, completou Cançado.

OUTRAS AÇÕES — Além
do Masterplan, Luciano Almeida
apresentou à diretoria e conselhei-
ros da Acipi outras ações da ges-
tão que estão em andamento e irão
impactar positivamente na área
central, no comércio e indústria,
como a Lei Cidade Limpa, Estatu-
to da Guarda, Projeto de Lei de
Zeladoria Comunitária, Bem Es-
tar Animal, Prefeitura Sem Papel,
nova Lei de Licitações, concessões
do Parque do Mirante, licitação do
transporte público e o investimen-
to de R$ 1 bilhão, que contempla
recuperação de cerca de 200 km
de pavimentação, iluminação pú-
blica, reforma das escolas e uni-
dades de saúde, entre outros.

O prefeito também abordou
futuros projetos, que estão em
desenvolvimento, como as ade-
quações da Lei Complementar
421/20, para regularização de
divisão de lotes e permissões de
construção em alguns pontos da
cidade, de acordo com o Plano
Diretor vigente, além de regu-
lamentar o 5G na cidade; Plano

Diretor de Mobilidade; Convê-
nio Médico para os servidores
municipais; Plano de Cargos e
Salários; e Pira 2040, plano es-
tratégico de desenvolvimento.

DIOCESE – A moderniza-
ção da Praça José Bonifácio
também foi feita para membros
da Diocese de Piracicaba, sen-
do o bispo diocesano, Dom De-

vair Araújo da Fonseca, o vigá-
rio-geral, padre Ronaldo Agua-
relli, e o ecônomo e moderador,
padre Marcelo Sales, além do
terceiro vice-presidente da Aci-
pi, Jorge Aversa Junior. “Um
aspecto fundamental que nota-
mos no projeto foi a considera-
ção do fator histórico da Cate-
dral, que inclui a mobilidade e o

fluxo de pessoas, que são três ele-
mentos muito importantes. Além
disso, foi destacado o paisagis-
mo e a iluminação, que revitali-
zam e embelezam a área, que é
um atrativo. Vamos, agora, ana-
lisar o que foi apresentado, pen-
sar em possíveis sugestões, mas,
basicamente, o projeto todo nos
agradou”, declarou Dom Devair.
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Carreta de Mamografia tem
capacidade para 500 exames
Programa Mulheres de Peito, do governo estadual, vai disponibilizar
atendimento na Estação da Paulista a partir da próxima terça (26)

Divulgação

Exames serão dentro da Carreta que estará na Estação da Paulista

A Prefeitura de Piracicaba es-
pera atender até 500 mulheres com
mamografias entre a próxima ter-
ça-feira (26) e o dia 7 de outubro,
quando recebe a carreta do Pro-
grama Mulheres de Peito, da Se-
cretaria de Saúde do Estado de São
Paulo (SES-SP), que vai oferecer os
exames na Estação da Paulista. A
vinda do programa à cidade foi
uma articulação da Prefeitura de
Piracicaba, por meio da Secreta-
ria Municipal de Saúde e de seu
Departamento de Atenção Secun-
dária e do Centro Especializado
na Saúde da Mulher (CESM).

Marcela Buoro, coordenado-
ra do CESM e enfermeira respon-
sável pelo Programa Municipal
de Saúde da Mulher, explica que
a unidade móvel vai oferecer
exames de mamografia gratui-
tamente pelo SUS para mulheres
de 50 a 69 anos sem necessidade
de pedido médico ou agenda-
mento. As mulheres com idade
entre 35 e 49 anos e acima de 70
anos também podem realizar o exa-
me, desde que apresentem pedido
médico do exame, RG, Cartão do
SUS e o Cartão Pira Cidadão.

Segundo ela, o objetivo do pro-

grama é incentivar mulheres a rea-
lizar o exame de mamografia para
diagnóstico e tratamento precoce do
câncer de mama. “O rastreio de
mulheres assintomáticas entre 50 e
69 anos e fora desta faixa etária com
alguma indicação médica é a mais
eficaz forma de prevenção e oferta
de diagnóstico de lesões muito pre-
coces. Lesões precoces e oferta de
tratamento adequado em tempo
oportuno é o caminho certo para
cura da doença”, disse Marcela.

Os exames são realizados,
por ordem de chegada e distri-
buição de senhas, de segunda a
sexta-feira, das 8h às 17h, e, aos
sábados, das 8h às 12h, exceto
feriados. As unidades móveis po-
dem atender até 50 pacientes por
dia nos dias de semana e, aos sá-
bados, realizar 25 atendimentos.

Conforme lembrou o secretá-
rio de Saúde, Douglas Koga, a arti-
culação da vinda da carreta para o
município vem ao encontro com a
necessidade de ampliar a oferta de
exames de mamografia para as
mulheres piracicabanas. “É o Esta-
do e o Município trabalhando jun-
tos na prevenção e diagnóstico pre-
coce do câncer de mama”, afirmou.

CADASTRAMENTO –
Para as mulheres que ainda
não tem o Cartão Pira Cida-
dão, ao lado da Carreta, have-
rá uma equipe da Prefeitura
fazendo o cadastramento. Para
efetivar o cadastro basta apre-
sentar CPF, RG e comprovante
de residência atual. Cabe lem-
brar que o cadastramento tam-
bém pode ser feito pela inter-
net pelo aplicativo PiraCidadão
(celular e tablet), disponível

para Android e IOS, ou pelo site
www.cidadao.piracicaba.sp.gov.br.

SERVIÇO
Carreta da Mamografia do
Programa Mulheres de Peito.
De 26/09 a 07/10, na Estação
da Paulista (Av. Dr. Paulo de
Moraes, 1580). Atendimento
com senha e por ordem de
chegada, de segunda a sex-
ta-feira, das 8h às 17h, e, aos
sábados, das 8h às 12h,
exceto feriados. Gratuito.

CCCCCAIPIRANDANDOAIPIRANDANDOAIPIRANDANDOAIPIRANDANDOAIPIRANDANDO

Oitava edição acontece hoje
O projeto Caipirandando che-

ga à sua oitava edição neste sába-
do (23), com trajeto de 22km pro-
gramado para percorrer os bair-
ros Santa Rosa, Monte Alegre e
Conceição. A concentração está
marcada às 5h30, em frente à
unidade da Fatec de Piracicaba
Deputado Roque Trevisan, locali-
zada a avenida Diácono Jair de
Oliveira, 1.005, no Santa Rosa.

As atividades de aquecimento
e de alongamento estão programa-
das às 5h45, com saída agendada
às 6h. Após a saída da unidade da
Fatec Piracicaba, no Santa Rosa, o
grupo Caipirandando segue cami-
nho pelos canaviais até chegar ao
Centro Comercial Clip Mall, que
está localizado entre o bairro San-
ta Rosa e a Hyundai. A parada é
estratégica é importante para a
pausa para banheiro e lanche.

Depois da parada para descan-
so, o grupo cruza o anel viário, des-
ce até os canaviais e sai na Rodovia

Piracicaba/Limeira, próximo ao anel
viário do bairro Monte Alegre, onde
atravessa o CTC (Centro de Tecno-
logia Canavieira) até chegar ao Res-
taurante Angatu, que é a parada
final, no bairro Conceição. Trans-
porte da Selam trará de volta até a
Fatec as pessoas que desejarem.

Idealizado para promover a
prática de caminhadas e pedala-
das em trajetos de longa duração,
o projeto da Prefeitura de Piraci-
caba é promovido por meio da Se-
lam, a Secretaria de Esportes, La-
zer e Atividades Motoras. Além da
caminhada e da prática físico-es-
portiva, o Caipirandando tem
como principais características a
interação e o bem-estar social.

As orientações para a cami-
nhada são as seguintes: calçar
tênis confortáveis e macios, tra-
jar roupas leves, usar protetor
solar, levar frutas ou barras de
cereais para alimentação e gar-
rafas de água para hidratação.

8ª edição do Caipiran-
dando de 2023. Dia 23/9,
sábado. Concentração: às
5h30. Início da caminhada:
6h. Ponto de encontro: Fa-
tec Piracicaba (avenida Di-
ácono Jair de Oliveira, 1005,
Santa Rosa). Finalização:
Restaurante Angatu. Partici-
pação gratuita.  Mais infor-

SERVIÇO

Como participar do projeto
mações:  (19)  3422-0233
ou (19) 3403-2648. Inscri-
ções: https:// forms.gle/fyGq
AeZxueG9XMLS8. Para par-
t ic ipar das próximas edi-
ções do Caipirandando, en-
trar em contato com a Selam
e deixar o número do celular
para ser incluído no Grupo
de Whatsapp do projeto.

O vereador Anilton Rissa-
to (Patriota) visitou, segunda-
feira (19), o bairro Campos do
Conde, a pedido da moradora
Lindinalva Nascimento. Ele es-
teve no local para checar vaza-
mento de esgoto que estava po-
luindo a área verde e causan-
do mau cheiro no local, que é
paralelo à rua Joseph Cella.

O parlamentar verificou
que, de fato, havia um vazamen-
to que estava sujando a área ver-
de e acionou o Semae (Serviço
Municipal de Água e Esgoto) e a
concessionária Mirante, respon-
sável pelo gerenciamento do es-
goto no município. A empresa

atendeu ao pedido do vereador e
solucionou o problema do local.

“Em nome dos moradores do
bairro Campos do Conde, agrade-
ço mais uma vez ao vereador Anil-
ton Rissato que nos ajudou pron-
tamente com essa questão do esgo-
to que estava poluindo nossa área
verde”, agradeceu a moradora.

Anilton agradeceu também
ao Semae e à Mirante por enviar
uma equipe ao local e atender à
solicitação. “Solucionar casos as-
sim me deixa satisfeito, pois sei
que é urgente cuidarmos do nos-
so meio ambiente. Esse esgoto es-
tava poluindo um local impor-
tante”, reforçou o vereador.

O vereador Anilton Rissato foi acionado por moradora
e constatou vazamento de esgoto em área verde
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Vereador averigua vazamento
de esgoto no Campos do Conde
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Câmara analisa requerimentos de
poluição sonora e causa animal

Os vereadores devem analisar
na próxima segunda-feira (25), na
53ª Reunião Ordinária, requeri-
mentos que pedem ao Executivo
informações sobre políticas públi-
cas voltadas ao cadastramento e
suporte a protetores de animais na
cidade, sobre o funcionamento do
Copet (Conselho Municipal de Pro-
teção e Defesa dos Animais), sobre
a possível transferência de tigres
do zoológico municipal para outra
cidade da região, além de dados
sobre festas clandestinas e sobre as
recentes operações voltadas à fis-
calização de motocicletas com es-
capamentos irregulares na cidade.

CAUSA ANIMAL - O supor-
te e acompanhamento por parte do
poder público das ações de prote-
tores independentes de animais que
atuam na cidade são questionados
por meio do requerimento 837/
2023, de autoria da vereadora Rai
de Almeida (PT). Nele, a parlamen-
tar pergunta ao Executivo se existe
na cidade alguma política pública
destinada aos protetores e proteto-
ras independentes, se a prefeitura
oferece algum respaldo a essas pes-
soas, seja por meio de serviços ou
materiais, bem como se há um con-
trole dos animais atualmente sob
responsabilidade desses protetores.

Já o requerimento 840/2023,
de Laércio Trevisan Jr. (PL), quer
saber quem são os membros do
Copet (Conselho Municipal de Pro-
teção e Defesa dos Animais) indi-
cados tanto pelo poder público
quanto pela sociedade civil, pede
cópia da ata da última reunião do
coletivo e, igualmente, pergunta
sobre as datas de início e de térmi-
no dos mandatos dos conselheiros.

Também de Trevisan Jr. (PL),
o requerimento 841/2023 busca
informações sobre uma eventual
transferência dos tigres atualmen-
te residentes no Zoológico munici-
pal para outra cidade da região. O
parlamentar quer saber de fato há
tratativas nesse sentido e, em caso
positivo, questiona a motivação
dessa mudança, os custos envolvi-
dos, o possível novo local de desti-
no dos felinos e se há instrumentos
normativos que permitam o acom-
panhamento do bem-estar desses
animais no eventual novo lar.

POLUIÇÃO SONORA - Os
dados referentes às fiscalizações
de festas clandestinas e de moto-
cicletas com escapamentos irregu-
lares, que emitem ruídos acima do
permitido em lei, foram temas de
duas proposições de autoria do ve-
reador Gustavo Pompeo (Avante).

No requerimento 814/2023,
o parlamentar quer detalhes so-
bre recentes operações realizadas
na cidade pela Semuttran (Secre-
taria Municipal de Mobilidade Ur-
bana, Trânsito e Transportes) com
o intuito de identificar motos com
escapamentos que emitem ruí-
dos acima do permitido em lei.

“Quantas reclamações foram
registradas no ano de 2023, atra-
vés dos canais de comunicação da
prefeitura sobre os barulhos dos
escapamentos de motos? Quantas
operações especiais foram realiza-
das a fim de identificar os escapa-
mentos irregulares nas motos?
Quantas autuações foram emiti-
das durante as fiscalizações? Qual
a quantidade de veículos apreen-
didos durante essas operações?”,
pergunta o vereador.  Ele, na se-
quência, questiona se foram tam-
bém realizadas campanhas de

orientação aos motociclistas ou
“blitz informativas” sobre o tema.

De forma semelhante, por
meio do requerimento 833/2023,
Gustavo Pompeo quer o número
de reclamações registradas jun-
to à prefeitura sobre barulhos ex-
cessivos de festas em bairros re-
sidenciais, a quantidade de fis-
calizações subsequentes realiza-
das tanto pela Guarda Civil Mu-
nicipal quanto pela Polícia Mili-
tar, bem como a quantidade de
autuações que dela resultaram.

OUTRAS PROPOSITU-
RAS - Ao todo, 40 proposituras
compõem a pauta da Ordem do
Dia. Deste total, 36 são requeri-
mentos que, além da causa ani-
mal e do sossego público, tam-
bém abordam temas como saú-
de, infraestrutura urbana, edu-
cação, cultura e cidadania e pro-
põem concessões de honrarias.

Além dos requerimentos, os
vereadores também devem delibe-
rar sobre o projeto de decreto legis-
lativo 65/2022, de autoria de Thia-
go Ribeiro (Podemos), que busca
instituir o Prêmio “Antônio Carlos
de Mendes Thame - Educação Sus-
tentável na Escola”; sobre o proje-
to de decreto legislativo 31/2023,
de Fabrício Polezi (Patriota), que
visa conceder medalha de Mérito
Legislativo; e sobre o projeto de lei
130/2023, do Executivo, em pri-
meira discussão, que autoriza a
Administração Direta e Indireta
municipal a celebrar termo de coo-
peração com instituições educacio-
nais visando a concessão de está-
gios obrigatórios para estudantes.

Há ainda dois outros projetos
de lei em segunda discussão na
pauta da Ordem do Dia: o PL 101/
2023, de autoria de Paulo Campos
(Podemos), que denomina de “Ma-
ria Francisca Lopes Gomes” uma
via pública no Loteamento Núcleo
Sant’Ana, no Campestre; e o PL
129/2023, do Executivo, que traz
novas previsões para os membros
do Conselho Municipal de Mulher.

No primeiro expediente, além
da tribuna popular, também deve
ser lido o relatório final da Comis-
são de Estudos sobre “avaliação
de transgressão relacionada ao
descumprimento do orçamento
municipal por parte do Sr. Prefei-
to Municipal de Piracicaba (Reso-
lução nº 2/23)” e ocorrer a entre-
ga da moção 139/23, de aplausos
à TV Unimep (Universidade Me-
todista de Piracicaba) pelos 25
anos de sua fundação, proposta
pelo vereador Acácio Godoy (PP).

TRIBUNA POPULAR -
Há dois oradores inscritos para
fazerem uso da tribuna popular
na 53ª Reunião Ordinária:  Joa-
rez de Oliveira para discorrer so-
bre o tema “Legalização de As-
sociações – Comunidade Frede-
rico – e Orçamento Participati-
vo”, e Eder José Domingues, ins-
crito para falar sobre o “Estatu-
to da Guarda Civil Municipal”.

TRANSMISSÃO AO VI-
VO - Além de acompanhar pre-
sencialmente os trabalhos cama-
rários a partir da galeria do Ple-
nário “Francisco Antonio Coelho”,
a população pode também assistir
a reunião ordinária, ao vivo, pela
TV Câmara (canais 11.3 do sinal
aberto digital, 4 da Claro/Net e 9
da Vivo) e pelas redes sociais da
Casa. A sessão é também transmi-
tida ao vivo, a partir das 20h, pela
Rádio Educativa FM, em 105.9.

Assessoria Parlamentar

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência 02
quartos, banheiro amplo, sala de
jantar, sala de estar, cozinha, la-
vanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acaba-
mento em porcelanato; Condomínio
c/ piscina, elevadores, salão de
festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------

COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------
EXCURSÃO PARA PRAIA GRANDE
- Poucas vagas valor não passa de
250 reais tudo incluso estadia ida e
volta sexta sábado e domingo - 13/
14/15 de outubro. 19 999827663.
------------------------------------------

BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão.
Tratar Rua Moraes Barros, 1.205 –
Piracicaba-SP.
------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 por-
tas, Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone:
(19) 3422-5162 – (19) 3433-3515.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no
ramo de reciclagem, enviar currícu-
lo na Rua General Camara 488, Jd
Califórnia.
------------------------------------------

ANALISTA
CONTABIL

Curriculum para

rhpiracicaba@hotmail.com

WhatsApp (19) 984063682
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Laranjal Paulista tem Jornada
de Transformação Digital
Programa tecnológico é fruto de parceria com a Fiesp, Senai, Sebrae,
Prefeituras  de Laranjal e Jumirim e sindicatos; encontro foi dia 21

PPPPPOLÍTICAOLÍTICAOLÍTICAOLÍTICAOLÍTICA

Projetos de desenvolvimento são
Fortalecidos para Laranjal Paulista

Fotos: Divulgação

Encontro foi realizado dia 21, em Laranjal Paulista

Laranjal Paulista sediou nes-
ta quinta-feira (21) o lançamento
da Jornada de Transformação Di-
gital, programa que tem como ob-
jetivo tornar a atividade industrial
mais inteligente, produtiva e com-
petitiva com base no fomento à tec-
nologia. O evento atraiu empreen-
dedores e empresas de todos os seg-
mentos industriais e apresentou
possibilidades para a construção de
um cenário profissional com mais
inovação e excelência com recur-
sos tecnológicos voltados à forma-
ção profissionalizante. A realização

da jornada aconteceu a partir da
parceria entre as prefeituras de La-
ranjal Paulista e Jumirim, o Sebrae,
as entidades da indústria Fiesp e
Senai e os sindicatos das indús-
trias cerâmicas e de brinquedo.

DE LARANJAL — Entre os
participantes, o Dr. Alcides de
Moura Campos Junior, prefeito de
Laranjal Paulista; Daniel Vieira,
prefeito de Jumirim; Paulo Henri-
que Schoueri, vice-presidente da
FIESP; Synésio Batista da Costa,
presidente das Associação Brasilei-
ra dos Fabricantes de Brinquedos;

A carreta do Senai passou esta semana pela cidade

Agnaldo Faulim, vice-presidente
do Sindicato da Indústria da Ce-
râmica para Construção do Esta-
do de São Paulo; Tiago Guerreiro
Ferreira, diretor do SENAI Botu-
catu; Marcelo Sequeira, supervi-
sor de inteligência de mercado do
Senai SP; e Eduardo Nascimen-
to, gerente regional do Sebrae.

SENAI — Durante a sema-
na, o município também recebeu a
carreta da Escola Móvel Indústria
4.0 do SENAI, com o que há de mais
moderno em recursos tecnológicos
voltados à formação profissionali-

zante, para qualificar, requalificar e
estimular crianças e jovens a se de-
dicarem aos estudos. Dr. Alcides
lembrou que quando o assunto é de-
senvolvimento industrial, Laranjal
Paulista é destaque na região. “A
força das nossas empresas e o nú-
mero oficial da geração de empre-
gos, mostram todo esse potencial. A
Prefeitura vem investindo em in-
fraestrutura, reestruturação viária
e em parcerias estratégicas para ca-
pacitar mão de obra, preparando
nossa cidade para um novo salto
em direção ao futuro”, declarou.

Na última quinta-feira, 21, o
prefeito Dr. Alcides de Moura
Campos Junior e o vice-prefeito
Carlinhos Rugolo reuniram-se
com o governador Tarcísio de
Freitas, no Palácio dos Bandei-
rantes. O objetivo do encontro foi
solicitar apoio na liberação das
emendas destinadas a projetos
importantes do município. O pre-

Vice-prefeito Carlinhos Rugolo, governador de São Paulo Tarcísio
de Freitas, e o prefeito de Laranjal Paulista Dr. Alcides

Divulgação

feito destacou a importância da
colaboração com o governo esta-
dual para atender às demandas
da cidade, enquanto o governa-
dor se comprometeu em apoiar a
liberação das emendas, ressal-
tando seu compromisso com o
município. Foram discutidos te-
mas como infraestrutura, saúde,
educação e projetos sociais.

Com o aumento das tempe-
raturas, surge de volta a preocu-
pação com a dengue. Muitos mu-
nicípios da região estão apresen-
tando aumento de densidade lar-
vária, cenário que pode se agra-
var com a incidência de chuvas.
A Secretaria Municipal de Saúde
emitiu essa semana uma reco-
mendação para que toda popula-
ção se mantenha atenta e redo-
bre os cuidados já amplamente
conhecidos. A melhor forma de

DDDDDENGUEENGUEENGUEENGUEENGUE

Temperaturas geram
em alta geram alerta

prevenção da doença é o combate
a proliferação do mosquito vetor.
E as simples ações do dia a dia
podem ajudar, como a elimina-
ção de água armazenada que po-
dem se tornar possíveis criadou-
ros, em vasos de plantas, pneus,
garrafas plásticas, piscinas sem
manutenção. A dengue é uma do-
ença infecciosa febril causada pela
picada do mosquito Aedes Aegypti
e pode levar a morte. É dever de to-
dos combatê-la. Faça a sua parte.

Na próxima quinta (27), o ple-
nário da Câmara de Vereadores de
Laranjal Paulista será palco da
Audiência Pública de Prestação de
Contas das Ações e Investimentos
na Saúde no segundo quadrimes-
tre de 2023. O início da sessão está
marcado para as 19h. A Prefeitura
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Prestação de Contas da
Saúde será no dia 27

de Laranjal Paulista convida todos
os cidadãos a participarem da ses-
são e enfatiza a importância da
participação da população nos atos
de prestações de contas do muni-
cípio. A Câmara Municipal está lo-
calizada na Praça Dr. Djalma
Sampaio, 400, na Vila Campacci.

A Prefeitura Municipal de
Laranjal Paulista, através da Se-
cretaria Municipal de Cultura e
Turismo informou que os editais
referentes a Lei Paulo Gustavo es-
tão abertos para profissionais da
arte e cultural da cidade. Os sub-
sídios são para projetos de pro-
dução audiovisual, cinema itine-
rante, capacitação, apoio a cine-
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Lei Paulo Gustavo abre
edital para produções

clubes, mostras e a iniciativas
artísticas e culturais. Poderão ser
atendidos até 51 projetos, em di-
ferentes segmentos, que serão
analisados e aprovados por uma
comissão. Os editais estão dispo-
níveis no site oficial da Prefeitu-
ra de Laranjal Paulista ou direto
pelo link: https://laranjalpaulis-
ta. sp.gov.br/lei-paulo-gustavo

O número de empregos dis-
poníveis no PAT Laranjal Paulis-
ta vem aumentando semanalmen-
te. Segundo os dados oficiais do
CAGED, o município é líder na
criação de postos de trabalho em
toda região. Só esta semana, o
PAT (Posto de Atendimento ao
Trabalhador) está com 18 vagas
disponíveis em diversos setores.

As oportunidades são para:
ajudante de obras (3); ajudante de
pedreiro (1); auxiliar de serviços
gerais com experiência em jardina-
gem e faxina (1); analista de e-com-
merce com experiência em criação
de anúncios/designer/edição de
imagens (1); analista de estoque (1);
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PAT com 18 novas vagas
encarregado de estoque (1); esto-
quista (3); promotor de vendas,
com habilitação e experiência (1);
auxiliar de montagem de estru-
turas metálica, com experiência e
habilitado (2); montador de es-
truturas metálicas e habilitado
(2); motorista categoria D com ex-
periência em munck (1); e moto-
rista carreteiro, categoria E (1).

Os interessados devem com-
parecer munidos de Carteira Pro-
fissional (física ou digital), RG e
CPF, à Secretaria de Indústria, Co-
mércio e Emprego, localizada na
Rua Delfino de Melo, 63. O horário
de funcionamento é das 8h às
15h30, de segunda a sexta-feira.



O Instituto Histórico e Geo-
gráfico de Piracicaba (IHGP) lan-
ça, dia 30 de setembro, sua Revis-
ta edição 27. Será às 16 horas na
Biblioteca Municipal de Piracica-
ba. Segundo Edson Rontani Júni-
or, presidente do IHGP, a revista é
um relato sobre os acontecimentos
de 2022, que possuiu muitas “datas
redondas” como os 100 anos da
Estação da Paulista, os 200 anos
da Câmara de Vereadores de Pi-
racicaba, os 150 anos do Cemité-
rio da Saudade, 20 anos do Sa-
lãozinho de Humor, entre outros.

A Revista do IHGP, publicada
em formato de livro, é editada des-
de os anos 1980, possuindo uma
edição anual e contempla vários
autores que se interessam e estu-
dam a história de Piracicaba. 

Os temas abordados nesta edi-
ção envolvem a Estação da Paulis-
ta, a Casa do Estudante da Esalq, o
Cemitério da Saudade, o Instituto
Baroneza de Rezende, Guarda Ci-
vil Municipal, Usina Capuava, Câ-
mara de Vereadores, Salão de Hu-
mor, Rádio Educadora, cápsula
do tempo na Escola Sud Menuc-
ci, fundação de Piracicaba, Sema-
na da Arte Moderna e seus refle-
xos na cidade, a Revolução Cons-
titucionalista e a Escola Agrícola.

São autores participantes:
Marly Perecin, Barjas Negri, Ed-
son Rontani Jr., Rosângela Camo-
lese, Edilson Rodrigues da Silva,
José Otávio Menten, Maurício Be-
raldo, Paulo Tot, Júlia Groppo, Sid-
ney Nunes, Lilian Geraldini, Gio-
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Câmara homenageia
profissionais da dança,
músico e artista plástico
Homenagens requeridas pelo vereador Pedro Kawai aconteceram no último dia 15

Rubens Cardia

Solenidade que lembrou o Dia do Profissional da Dança, Dia Municipal do Artista Plástico
e o Dia da Música aconteceu no último dia 15, na Câmara Municipal de Piracicaba

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba, conforme iniciativa do ve-
reador Pedro Kawai (PSDB), no
requerimento 553/2023 realizou no
último dia 15 a solenidade que co-
memora o Dia do Profissional da
Dança, Dia Municipal do Artista
Plástico e o Dia da Música, onde
foram contemplados os artistas
plásticos Carlos Mendes, Ivânia
Tanaka e Viviane Gibin, os músi-
cos Fábio Cardoso Monteiro, Ivan
Bueno e Marco Abreu e os profissi-
onais da dança Fernanda Ferreira,
Vânia Mello e a Dançart Escola de
Danças. O evento ocorreu no salão
nobre “Helly de Campos Melges”.

Na formação diretiva da
mesa de honra dos trabalhos da
noite, o autor da solenidade, Pe-
dro Kawai, seguido pelo subinspe-
tor da Guarda Civil Municipal de
Piracicaba, Lima, o diretor cultu-
ral da Acipi (Associação Comercial
e Industrial de Piracicaba), Palmi-
ro Romani, e o presidente da Asso-
ciação dos Artistas Plásticos de Pi-
racicaba, Odair Jorge de Marco.

SAUDAÇÕES - De Marco
iniciou o ciclo de saudações res-
saltando a importância da home-
nagem, “o que torna gratificante
pra gente esta homenagem, em
função do pós pandemia, onde a
classe dos artistas foi atingida.
Que levem este dia como mais um
dia de luta, considerando que Pi-
racicaba é um celeiro de artistas,
onde é muito importante subir es-
tas escadas fazendo arte”, disse.

Kawai saudou a formação da
mesa de honra, “numa composi-
ção que mostra a característica de
Piracicaba, de unir a todos pelo
bem comum, no reconhecimento
dos destaques da noite, que fize-
ram da cidade referência para o
mundo, no resgate da cultura
como um bem comum”, destacou.

Para Kawai, o artista plástico
é o que transmite a alma, eterni-
zando o momento. Ele considerou
o papel da fotografia, onde a cul-

tura tem a capacidade de acolher,
“de muitos que buscam nas artes
um suspiro maior de sensibilida-
de”, disse, além de considerar o
caráter especial da homenagem.

Kawai ainda comentou como
protelou o convite do irmão, que é
ator, sendo que quando entrou para
o setor público começou pela cultu-
ra, o que lhe conferiu um outro
olhar para este universo artístico.
“A homenagem é o agradecimen-
to dos mais de 400 mil piracicaba-
nos. Continuem sendo o referen-
cial para nossas crianças, adultos
e idosos”, concluiu o parlamentar.

VÍDEOS - Na sequência da
solenidade foram destacados as
produções de três vídeos com ên-
fase aos contemplados da noite, no
registro de suas trajetórias artísti-
cas, seguido pela entrega das ho-
menagens da Câmara, pelo Dia
Municipal do Artista Plástico, con-
forme o decreto legislativo 2/2007,
onde foram contemplados Carlos
Mendes, Viviane Gibin e Ivana Ta-
naca, que também foi contemplada
com o requerimento de congratula-
ções 565/2023, pelo destaque con-
quistado em premiação na Alema-

nha, no 8º Salão Brasileiro, na di-
vulgação das artes, tendo como
tema o futebol. E para falar em nome
dos homenageados pelo Dia do
Artista Plástico, Ivana Tanaka agra-
deceu o recebimento das honrarias,
considerando que o artista plástico
busca o reconhecimento de suas cri-
ações, “coisa que o povo piracicaba-
no corresponde muito bem”, disse.

MÚSICA - Na sequência da
solenidade foi apresentado um ví-
deo com foco no Dia da Música,
pelo decreto 18/2009, onde foram
contemplados Fábio Cardoso Mon-
teiro, Ivan Bueno e Marco Abreu.
E, para falar em nome dos músicos
laureados, o maestro Ivan Bueno
registrou a alegria em mais uma
vez estar na Câmara, além de sau-
dar a mesa de honra e, se dirigir
aos amigos e presentes na solenida-
de, expressando gratidão pelos que
compartilham do amor à música.

O maestro citou Fábio Mon-
teiro e Marco Abreu, destacando
que “estão todos unidos para que a
música seja instrumento de bem
estar e elevação pessoal”, disse,
além de também enfatizar a honra
e orgulho no impactar novos inte-

ressados ao ingressar na orques-
tra. Também lembrou que em agos-
to Piracicaba ganhou uma orques-
tra de câmara. “A música tem a
capacidade de transpor fronteiras”,
concluiu o músico, que ainda des-
tacou o apoio às novas gerações de
músicas, no compartilhamento do
conhecimento. E, dedicou a home-
nagem à todos os músicas que vie-
ram antes e dos que estão inician-
do sua jornada, “pois a música é
mais que uma paixão”, finalizou.

DANÇA - O Dia do Profissi-
onal da Dança, instituído em Pi-
racicaba na Semana da Dança,
conforme o decreto legislativo 10/
2011 também recebeu a exibição
de vídeo, onde foram contempla-
dos a Dançarte Escola de Dan-
ças, Fernanda Ferreira e Vânia
Mello. E, para falar em nome dos
homenageados, Max Almeida
ocupou a tribuna de honra para
fazer a leitura de um breve texto,
numa “singela homenagem, na
indagação do que é ser artista,
pois não é simplesmente se consi-
derar artista, e sim um ato de
coragem, uma forma de cresci-
mento para a liberdade”, disse.

Como está o cenário da
LGPD no Brasil 5 anos

após sua sanção
Cláudio Dodt

Há pouco mais de cinco
anos, o Brasil deu um pas-
so marcante na proteção

dos direitos individuais na era di-
gital: a sanção da Lei Geral de Pro-
teção de Dados (LGPD). Esta le-
gislação não foi apenas uma res-
posta aos crescentes desafios do
mundo digital, mas também um
reflexo do compromisso do país em
garantir a privacidade e seguran-
ça dos dados de seus cidadãos.

A LGPD se posicionou como
um pilar fundamental, estabele-
cendo diretrizes claras para a co-
leta, armazenamento e comparti-
lhamento de informações pesso-
ais. Mas, depois de meia década
desde sua sanção, qual é o ver-
dadeiro impacto dessa lei? Esta-
mos realmente protegendo da-
dos na prática, ou sequer passa-
mos dos primeiros passos para
respeitar direitos fundamentais
dos titulares de dados pessoais?

Em um cenário global onde a
proteção de dados se tornou uma
prioridade, especialmente com a
promulgação do Regulamento Ge-
ral sobre a Proteção de Dados
(GDPR) pela União Europeia em
2016, o Brasil percebeu a necessi-
dade de estabelecer sua própria re-
gulamentação. A GDPR serviu
como um catalisador, demonstran-
do a importância e a urgência de
garantir a privacidade dos dados.

Porém, as razões para a cria-
ção da LGPD vão além de sim-
plesmente acompanhar tendênci-
as globais. O Brasil, com sua vas-
ta população conectada e um mer-
cado digital em rápida expansão,
enfrentava desafios emergentes
relacionados à coleta e ao uso in-
devido de dados pessoais. Além
disso, o país carecia de uma le-
gislação específica e unificada
para tratar da proteção de dados.

DESAFIOS ENFRENTA-
DOS - A implementação da LGPD
não foi, e mesmo em 2023 conti-
nua não sendo, isenta de obstácu-
los. A transição para um ambien-
te de conformidade com a lei apre-
sentou uma série de desafios para
empresas, instituições e para o
próprio governo. Entre os desafi-
os iniciais na implementação es-
tava a falta de uma cultura prévia
de proteção de dados no Brasil o
que demonstrava que muitas em-
presas estavam despreparadas
para os requisitos da LGPD.

Para muitas organizações,
particularmente as de menor por-
te, os custos associados à adapta-
ção para conformidade foram sig-
nificativos. Isso incluiu investimen-
tos em tecnologia, treinamento de
pessoas e, em muitos casos, a con-
tratação de especialistas ou con-
sultores em proteção de dados.

Inicialmente, houve uma
sensação generalizada de confu-
são e hesitação. Algumas empre-
sas adotaram uma abordagem
“esperar para ver”, na esperan-
ça de obter mais clareza ou de
que a lei pudesse ser amenizada.
Entretanto, com a proximidade
das datas de implementação e a
ameaça de pesadas multas, a mai-
oria das organizações reconheceu
a urgência e começou a agir.

A jornada rumo à conformi-
dade com a LGPD. No final de
2022, o Grupo Daryus divulgou a
“Pesquisa Nacional de Privacida-
de e Proteção de Dados Pessoais”,
retratando o panorama brasileiro
e as tendências para os anos de 2022
e 2023. Os resultados do estudo re-
velaram uma crescente atenção ao
tema, principalmente por parte da
camada executiva das empresas. No
entanto, os dados são alarmantes:
somente 20% das organizações par-
ticipantes afirmaram estar em
conformidade com a LGPD.

Neste ano, a Agência Nacio-
nal de Proteção de Dados (ANPD)
finalmente publicou a norma de
dosimetria. Além disso, elencou as
entidades que enfrentam processos

sancionatórios devido a violações
da LGPD e aplicou sua primeira
sanção: uma empresa de telema-
rketing foi advertida e multada em
R$ 14,4 mil. À primeira vista, o va-
lor da multa pode parecer modes-
to, principalmente quando nos
lembramos das discussões sobre
possíveis multas de até 50 milhões
de reais por violações. No entan-
to, essa ação é um marco, refor-
çando o compromisso da ANPD
em cumprir seu papel regulador.

O cenário atual: onde es-
tamos em 2023? 

Mesmo com um período sig-
nificativo desde sua implementa-
ção, diversas organizações ainda se
encontram em fases distintas de
conformidade. Nos últimos anos,
a ANPD se esforçou para definir
diretrizes claras, conduzir ações
educativas e aplicar sanções quan-
do necessário. No entanto, consi-
derando o vasto ecossistema em-
presarial brasileiro, a autoridade
enfrenta seus próprios desafios,
desde a limitação de recursos até a
complexidade de monitorar um
espectro tão amplo de entidades.

O importante é que, apesar das
limitações, a ANPD tem mostrado
comprometimento em sua missão,
o que se evidencia pelas recentes
sanções e publicações de diretrizes.
O cenário atual da LGPD no Brasil
é de progresso contínuo. Ainda que
muitas organizações estejam se es-
forçando para alcançar a confor-
midade total, é evidente que o país
está se movendo na direção cer-
ta, com a ANPD desempenhando
um papel vital nesse processo.

O que esperar para o futuro
da proteção de dados pessoais? 

Esperamos que a LGPD con-
tinue evoluindo, com ajustes e
emendas sendo introduzidos
para refinar e melhorar a legisla-
ção à medida que novas situações
e desafios surgirem. Sem dúvida
novos desafios relacionados à
proteção de dados emergirão.
Questões como uso de inteligência
artificial, reconhecimento facial e
integração de IoT podem apresen-
tar novos desafios para a LGPD.

Contudo, junto a esses de-
safios, surgem grandes oportu-
nidades. O mercado de soluções
de segurança da informação e
privacidade de dados deve cres-
cer, e as empresas que se ante-
ciparem às demandas da LGPD
podem se posicionar como líde-
res em seus respectivos setores.

Assim como qualquer outra
lei ou regulamentação relevan-
te, o caminho da LGPD sempre
será dinâmico e seguirá exigin-
do uma postura proativa das or-
ganizações. O compromisso contí-
nuo com a conformidade não ape-
nas evita penalidades, mas tam-
bém constrói confiança e reputa-
ção no mercado contemporâneo.

O caminho para uma total
conformidade ainda se desenha
no horizonte. Para as empresas,
é essencial não apenas manter-
se em conformidade, mas tam-
bém promover uma cultura de
educação sobre proteção de da-
dos. A LGPD não é apenas uma
obrigação legal, mas uma opor-
tunidade para as empresas de-
monstrarem integridade e cons-
truírem confiança em um mun-
do digital em constante evolução.

———
Cláudio Dodt, sócio-ge-
rente e líder de prática na
Daryus Consultoria, onde
lidera as equipes de Se-
gurança da Informação,
Cibersegurança, Privaci-
dade e Proteção de Dados
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Revista do instituto será lançada dia 30
vanna Calabria, Rodrigo Alves,
Jairinho Mattos, Romualdo Cruz,
Fábio San Juan, Ivana Negri, Cayo
Casarim, Helder Prado, Carolina
Martin e Aracy Ferrari. A obra
conta com apoio da Prefeitura
Municipal de Piracicaba e Secre-
taria Municipal de Ação Cultural.

SERVIÇO
Lançamento da Revista 27
do IHGP. Sábado (30), às 16
horas, na Biblioteca Munici-
pal (rua do Vergueiro esqui-
na com a rua Saldanha Ma-
rinho). Distribuição gratuita
para as 120 primeiras pes-
soas presentes. Evento
aberto ao público em geral.

Divulgação

ASSINE E ANUNCIE:

2105-8555
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A mulher rural e seu papel
na agricultura sustentável

Olá querido leitor (a) sou a
Karol Mathos, paulistana, resi-
dindo hoje na linda cidade de
Piracicaba, amante do universo
artístico, artesã, designer e esti-
lista de modas para bonecas de
pano, cantora, locutora, apresen-
tadora e animadora de palco e
TV, agora todos os domingos em
nossas edições. Hoje vamos co-
mentar um pouco sobre o papel
crucial da mulher na agricultu-
ra, em termos de segurança ali-
mentar e nutricional, no geren-
ciamento de recursos naturais,
na liderança de diversas em-
presas e também em ações co-
munitárias no setor agrícola.

Com suas múltiplas funções,
a mulher rural desempenha pa-
pel extremamente relevante na
produção agrícola. Não é difícil
perceber que, mesmo após tantas
conquistas adquiridas ao longo
do tempo, as mulheres ainda so-
frem, no mundo todo, com a de-
sigualdade entre gêneros, inde-
pendentemente das variações ge-
ográficas e socioeconômicas em
que se encontram. No Brasil, por
exemplo, segundo o Ipea (Insti-
tuto de Pesquisa Econômica Apli-
cada), as mulheres trabalham
cerca de 7,5 horas a mais do que
os homens na semana. Isso se
deve ao fato de sua dupla jorna-
da de trabalho, entre emprego e
atividades em seu próprio lar. É
costume cultural, na maioria dos
lares brasileiros, a dupla jornada
da mulher. Não obstante a desi-
gualdade no mercado de traba-
lho feminino, as mulheres preci-
sam ainda trabalhar em casa, de
forma não remunerada, antes de
poder descansar para o dia se-
guinte. Essa é uma realidade
que impacta não somente as
mulheres dos centros urba-
nos, como também aquelas que
trabalham na zona rural.

Para homenagear as mulhe-
res que trabalham no campo, a
Organização das Nações Unidas
(ONU) instituiu o dia 15 de outu-
bro como o Dia Internacional da
Mulher Rural. Essas mulheres
desempenham um papel crucial
na agricultura, em termos de se-
gurança alimentar e nutricional,
no gerenciamento de recursos
naturais, na liderança de diver-
sas empresas e também em ações
comunitárias no setor agrícola.
Segundo a ONU Mulheres, prati-
camente metade da população de
mais de 500 milhões de habitan-
tes da América Latina e Caribe
possui representação feminina,
sendo elas as responsáveis pela
produção de 60% a 80% dos ali-

mentos consumidos na região. A
mesma instituição aponta que a
Organização das Nações Unidas
para a Alimentação e Agricultura
(FAO) projeta que a melhora no
acesso das mulheres à terra, pecu-
ária, educação, serviços financei-
ros, extensão, tecnologia e empre-
go rural, renderia um aumento sig-
nificativo da produtividade e pro-
dução agrícola, contribuindo para
a segurança alimentar, crescimen-
to econômico e bem-estar social.

E como se já não fosse o bas-
tante, a organização reforça ainda
que a redução da desigualdade
entre homens e mulheres no aces-
so aos recursos produtivos e insu-
mos agrícolas poderia reduzir en-
tre 100 milhões e 150 milhões o
número de pessoas com fome no
mundo. Valorizar a mulher no
campo é contribuir com a agenda
do desenvolvimento sustentável.
No plano de ação global para 2030
que reúne os 17 Objetivos de De-
senvolvimento Sustentável, um
deles, o ODS 5 é alcançar a igual-
dade de gênero e empoderar todas
as mulheres e meninas, sendo a
meta 5.1 - acabar com todas as for-
mas de discriminação contra todas
as mulheres e meninas em todas
as partes. Especificamente no Bra-
sil, a meta tem como premissa eli-
minar todas as formas de discri-
minação de gênero, nas suas inter-
secções com raça, etnia, idade, de-
ficiência, orientação sexual, identi-
dade de gênero, territorialidade,
cultura, religião e nacionalidade,
em especial para as meninas e mu-
lheres do campo, da floresta, das
águas e das periferias urbanas.

Mas antes mesmo do estabe-
lecimento da agenda 2030 e suas
metas, um marco importante ocor-
reu em 2010, a nível mundial,
quando foi criada a ONU Mulhe-
res. A iniciativa das Nações Uni-
das tem como objetivo garantir os
direitos de todas as mulheres, in-
cluindo as mulheres rurais. Além
da constante divulgação de infor-
mações para conscientização sobre
a realidade dessas mulheres, são
promovidas ações locais para o
empoderamento e para a garantia
dos seus direitos. Dessa forma,
aumentar a compreensão da reali-
dade da mulher rural, tanto a ní-
vel nacional como internacional,
promove, além da melhoria das
suas condições de vida e de saúde,
a melhoria também da sua vivên-
cia doméstica, seu acesso à educa-
ção e suas condições de trabalho.

Na luta pelos seus direitos, as
mulheres brasileiras já percorre-
ram um longo caminho até aqui.
Hoje, estudar, trabalhar, votar,

O Tô Aqui de hoje falou um pouco sobre: "A mulher rural e seu
papel na agricultura sutentável". No próximo domingo estarei
aqui novamente com muitas novidades para você. Obrigada
pela gentil atenção dos leitores do Jornal A Tribuna Piracica-
bana, aos meus ouvintes, fãs e admiradores que me acom-
panham no rádio, todas as quintas-feiras, ao vivo, às 13h do
Brasil e às 17h de Portugal, na rádio Funchal FM, pelo site:
www.radiofunchalfm.com, aos amantes da nobre arte das
Bonecas de pano KM, no site: www.bonecaskm.com, pelo
whatsapp +551197822-3809, e-mail: bonecaskm@gmail.com
e com muitas novidades no instagram, www.instagram.com/
bonecas_km. " Tendo amor e saúde, da vida, eu não recla-
mo. Amo a vida que levo e levo a vida que amo!. Desejo a
todos uma ótima semana. Beijinhos da Karol Mathos.

Data da fundação: 01 de agosto de 1.974
(diário matutino - circulação de terça-feira a domingo)

Fundador e diretor: Evaldo Vicente (celular 19-9.9787-0969)
Gerente comercial: Sidnei Borges  (celular 19-9.7407-4221)

Rua Tiradentes, 1.111 - Centro - CEP: 13.400-765
 Tel (19) 2105-8555

IMPRESSÃO: Jornais TRP Ltda, rua Luiz Gama, 144 – CEP 13.424-570
Jardim Caxambu - Piracicaba-SP, tel 3411-3309
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A mulher rural desempenha papel extremamente relevante
na produção agrícola com suas múltiplas funções

candidatar-se a cargos políticos e
de liderança são exemplos dos di-
reitos conquistados recentemente
por essas mulheres. Mas ainda há
muito o que ser conquistado e a
força feminina no campo vem mos-
trando isso nos últimos anos. De
acordo com a ONU, o número de
mulheres atuantes cresceu no se-
tor agrícola brasileiro nos últimos
anos. São mais de 1,7 milhão de
mulheres comandando a produção
agropecuária no país. Essas con-
quistas são consideradas um avan-
ço, porque a presença feminina não
era tão percebida no passado. A
organização reforça ainda que as
mulheres agricultoras são produ-
tivas e empreendedoras, porém
menos capazes de acessar terras,
créditos, insumos agrícolas, mer-
cados e cadeias agroalimentares
de alto valor e obter preços mais
baixos para suas culturas.

O aumento da participação
das mulheres no agronegócio nos
últimos anos possui destaque com
iniciativas que integram a produ-
ção agrícola à igualdade de gêne-
ro e à preservação do meio ambi-
ente. Um exemplo disso é o diag-
nóstico da desigualdade de gêne-
ro no acesso à informação sobre
restauração ambiental, promovi-
do pela WRI Brasil. A iniciativa foi
fundamental no planejamento,

Artesã, designer e estilista, Karol Mathos compartilha suas artes na página Tô
Aqui. Nesta edição, destaco o aumento da participação das mulheres no agronegócio

mobilização e capacitação de
mulheres das comunidades so-
bre sistemas agroflorestais em
Juruti, no Pará, criando um mo-
vimento pela restauração local.
Essa integração da igualdade de
gênero, incluindo as mulheres na
linha de frente para a preserva-
ção, se enquadra no ODS 5 -
Igualdade de gênero, no qual se
garante a participação efetiva
das mulheres nas atividades
econômicas, acesso à proprieda-
de e controle sobre a terra, e ou-
tras formas de propriedade.

Sem a mulher, a proprieda-
de rural não se sustenta, porque
ela é o pilar da casa, elemento
polivalente que cuida do lar, dos
filhos, dos idosos, dos doentes e
ainda trabalha ao lado do ho-
mem, em todas as atividades: tira
leite, planta, colhe, dirige trator,
colheitadeira e assim por diante.
A propriedade deixa de existir,
quando a mulher decide ir embo-
ra". "O homem não fica sozinho
no campo, porque a vida é muito
dura e a mulher é o elemento neu-
tralizador de todas as adversida-
des. Elas são grandes guerreiras.
A vida no campo é um encontro
com o divino. As estrelas brilham
com mais glória e a natureza se
harmoniza em uma sintonia de
paz. "Reflexão de Karol Mathos"

A entrevista mais bonita
e emocionante que colhi
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Juliana Previtalli

A entrevista mais
bonita e emo-
cionante que

colhi, sem sombra de
dúvidas, até hoje, para
as minhas crônicas
quinzenais, foi esta:

Caía uma tarde de
abril quando entrei no
quarto para uma visita. Os raios
de sol, filtrados pela leve cortina de
“voile”, iluminavam seu rosto en-
velhecido. Conheci Jurandira Ma-
rinho Dias na casa de sua filha
Jussara Frasson, minha amiga e
cirurgiã-dentista. Deitada no leito,
não se levantava mais — a labirin-
tite provocava-lhe tonturas. Notei
a pele corada, os olhos brilhantes e
as mãos quentes ao cumprimentá-
la. De unhas esmaltadas e cabelos
tingidos de louro, pude vislumbrar
a elegante mulher que fora um dia.
Vestia uma blusa muito branca, de
mangas longas com um lenço ver-
de escuro de cetim no pescoço, que
a protegiam do friozinho outonal.
Conversou comigo por mais de
uma hora, entrecortada por mo-
mentos em que fechava os olhos e
parecia dormir. Ao abri-los, reto-
mava a narrativa carregada de
nostalgia e de amor. Jurandira en-
trara em processo ativo de morte.

Alguns sinais e sintomas su-
gerem muito que o paciente esteja
em processo ativo de morte: fra-
queza grave e progressiva; limita-
ção ao leito; tendência a dormir a
maior parte do tempo; indiferença
a líquidos e a alimentos; desorien-
tação no tempo, entre outros.

Nascera em Tibagi, no Para-
ná, em 1937. O pai, comerciante de
diamantes, viajava por todo o Bra-
sil a comprar e a vender as pedras
preciosas. Desde a infância e du-
rante a vida inteira, Jurandira es-
tivera exposta ao tabagismo passi-
vo. Conviveu com a fumaça nociva
do cachimbo da avó e dos cigarros
do pai. Em Uberlândia, MG, cida-
de em que viveria por toda a vida,
a estudante do tradicional Colégio
Brasil Central, em seu impecável
uniforme escolar, conhecera o fu-
turo marido, Dercílio Dias, de
posses menos abastadas — era
mecânico de automóveis. Aos 17
anos, casara-se e continuaria fu-
mante passiva do marido, con-
sumidor de 80 cigarros por dia.
Ele fingia não saber que Jura rou-
bava seus cigarros e fumava-os, es-
condida. Quando saía às festas com
as amigas, comprava um maço de
“du Maurier” — compridos, fi-
nos e enrolados em papel casta-
nho escuro. Achava-os elegantes.

Quando os filhos entraram
na Universidade Federal de Uber-
lândia — Paulo em Medicina e Jus-
sara em Odontologia —, gostava
de acompanhar seus estudos. Fo-
lheando um livro de patologia,
notou imagens de uma língua do-
ente: uma placa ou mancha bran-
ca aderida à mucosa oral. Olhou-
se no espelho e viu que a sua tinha

aspecto semelhante. Le-
varam-na ao ambula-
tório da faculdade e o
diagnóstico foi leuco-
plasia oral — lesão que
acomete as mucosas da
boca, mais comum na
borda lateral da língua,
na parte interna das
bochechas, no céu da
boca e nas gengivas.

Não provoca dor nem qualquer
outro desconforto e não pode ser
removida por meio da escovação
dos dentes ou da língua. A leuco-
plasia oral, mais comum em paci-
entes tabagistas e etilistas, ocorre
devido à constante irritação da
mucosa por esses agentes. Requer
atenção, já que os dentistas a con-
sideram lesão pré-maligna. Mui-
to resistente e com alto risco de
recidiva, requer constantes in-
tervenções e monitoramento.

Jura parara de fumar quan-
do o filho se formara médico, ha-
via mais de 40 anos. Gostava de
pintar telas a óleo e de bordar Ri-
chelieu. Curou-se de um câncer de
mama depois de passar por várias
cirurgias. Cuidou, por muitos anos,
do marido com doença renal crô-
nica e não mostrava, aos filhos, a
lesão na língua. Numa visita a Pi-
racicaba, depois de inúmeras bióp-
sias inconclusivas, em 2015, veio o
diagnóstico definitivo — carcino-
ma espinocelular, um câncer. Sub-
meteu-se a 37 sessões de radiote-
rapia e a 5 de quimioterapia, mas
não houve remissão do tumor.

Naquela tarde, encontrava-
se especialmente alerta e lúcida.
Quando acordou, pela manhã,
pediu que lhe pusessem uma rou-
pa bonita, escolheu, com cuida-
do, o lenço e ralhou com a filha
para que também se arrumasse
melhor — o filho querido, profes-
sor de neuroanatomia na facul-
dade e neurocirurgião em Uber-
lândia, chegaria para visitá-la.

Despedi-me sabendo que não
mais nos veríamos e aconselhei
os filhos a que aproveitassem os
últimos dias com a mãe. Depois
que li o livro, presente da querida
paciente e ex-professora Gracie-
ma, “A Morte é um Dia que Vale
a Pena Viver”, da médica escrito-
ra Ana Cláudia Quintana Aran-
tes, aprendi que morrer é o nosso
maior exercício de entrega. Co-
meçamos a vida inspirando — re-
cebemos o ar. Terminamos a vida
expirando — o último suspiro. A
experiência envolve, ao mesmo
tempo, entrega e doação. Você vai,
mas deixa, aos outros, sua história.

———
Juliana Previtalli, médica
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O que muda com obrigatoriedade da implementação do juiz de garantias
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Treva fala de libertação no álbum de estreia
Linha entre a rebeldia do punk rock e a melancolia contida na essência da música negra aparecem robustas

Treva, nova banda de blues
punk rock n’ roll, formada por dois
ex-Confronto, acaba de lançar via
El Rocha Records o seu disco de
estreia, Em Própria Razão. O ál-
bum, com 10 faixas, é, antes de
tudo, aquilo que fazemos por nós
mesmos, pelo nosso próprio sen-
timento. É sobre libertação. O ál-
bum foi composto na pandemia,
em longo período de reclusão e an-
gústia, especialmente no Brasil.

E assim, fatalmente ele traz em
si uma certa carga de angústia e
desassossego que expressam um
pouco daquilo que vivíamos, e de
certa forma ainda vivemos, nesse
atual momento da história do país.

Assim como o blues, o samba de
morro, a soul Music e o rock, Em
Própria Razão, sendo o primeiro dis-
co do Treva, vem com o intuito de
libertar, contar histórias reais, e ten-
tar trazer da alma a força pra que
continuemos caminhando. É sobre

se manter vivo e sobre se movimen-
tar. É sobre se reconstruir e recome-
çar. É fazer algo em própria razão.

O vocalista e guitarrista co-
menta sobre Em Própria Razão:
“Não chega ser um álbum auto-bi-
ográfico, mas confesso que nele eu
falo basicamente de mim, dos meus
sentimentos, da minha história e
traz nele boa parte daquilo que eu
acredito e com vários pontos e re-
ferências que fazem parte da mi-
nha vida. Algumas coisas que eu
queria e precisava expressar e que,
justamente nesse longo período de
reclusão, com a ajuda do Chris
Wiesen, eu consegui materializar”.

No álbum, Felipe revela que
uniu influências e inspirações. Jun-
tou elementos da música negra
com rock. “Eram coisas que, pelo
menos na minha cabeça, não pare-
ciam tão distantes. Música preta
brasileira, blues, folk e punk rock
dão o tom daquilo que eu gostaria

de transmitir.” A linha entre a re-
beldia do punk rock e a melancolia
contida na essência da música ne-
gra aparecem muito robustas
neste primeiro disco do Treva.

BANDA - Treva é Chris Wie-
sen (guitarra), Felipe Ribeiro (gui-
tarra e vocal), Eduardo Moratori
(baixo), dois ex-Confronto, e Pedro
Hernandes (bateria), experientes
músicos do rock nacional, se junta-
ram em 2021 para um novo projeto
com referências de punk rock, folk e
blues. ‘XXVII’ foi a primeira amos-
tra da banda — intro com cerca de
um minuto e meio com riffs, peso e
atmosferas sombrias. Em seguida a
banda lançou - em clipe e no strea-
ming - a faixa ‘Onde Morre o Sol’.

Também lançaram Renasce
em Dor, com participação de Ro-
drigo Lima (Dead Fish), um can-
to em homenagem a todos e todas
de pele preta. A cantora indepen-
dente Julie Xavier também parti-

Treva é Chris Wiesen (guitarra), Felipe Ribeiro (guitarra e vocal), Eduardo
Moratori (baixo), dois ex-Confronto, e Pedro Hernandes (bateria)
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cipa desta faixa. Memórias & Re-
clusão, que também ganhou uma
animação, assinada por Odemil-
son Sconieczni (Irmão do Jorel,
Acorda, Carlo! e Star Wars Forces
of Destiny), foi o último single.

Os lançamentos do Treva
são feitos pela El Rocha Recor-
ds, o selo do estúdio El Rocha,
com a produção, mixagem e
masterização do renomado pro-
dutor Fernando Sanches.

SHOW DE LANÇAMEN-
TO - Em Própria Razão será ofici-
almente lançado nos palcos no dia
11 de outubro, em São Paulo, no
Red Star Studio. Será, inclusive, a
estreia do Treva ao vivo. Na aber-
tura, Thiago DJ (do programa He-
avy Pero no Mucho, da 89), anima
a festa com o melhor do rock.

SERVIÇO
Ingresso estão disponíveis na
plataforma www.sympla.com.br.
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A lei concede uma natureza mais protetiva aos processos
criminais relacionados aos direitos do acusado e do réu

O Supremo Tribunal Federal
(STF) recentemente decidiu que
a implementação do juiz de ga-
rantias no sistema jurídico brasi-
leiro é obrigatória. Essa decisão
ocorreu após uma série de deba-
tes em quatro ações diretas (ADIs
6.298, 6.299, 6.300 e 6.305) mo-
vidas contra vários artigos da Lei
Anticrime (Lei 13.964/2019), que
alterou o Código de Processo Pe-
nal (CPP) e introduziu o conceito
de um juiz para supervisionar a
fase de investigação, separada
daquele que profere julgamentos.

A decisão do Tribunal está ali-
nhada com a posição do Procura-
dor-Geral da República, Augusto
Aras. Ao se dirigir ao STF, Aras
argumentou que a introdução do
juiz de garantias no sistema jurí-
dico brasileiro tinha como objeti-
vo proporcionar mais proteção.

Para ele, a lei concede uma
natureza mais protetiva aos
processos criminais relaciona-
dos aos direitos do acusado e
do réu, e não pode ser conside-
rada invasiva à autonomia do
Judiciário. De forma semelhan-
te, a Presidente do STF, Minis-
tra Rosa Weber, enfatizou que o
juiz de garantias tem como obje-
tivo “assegurar a imparcialida-
de do juiz no processo penal”.

O advogado criminalista Gér-
lio Figueiredo explica que com a
modificação do CPP, a legislação
definiu as responsabilidades do juiz
de garantias, que incluem supervi-
sionar a legalidade das investiga-
ções criminais em todos os crimes,
exceto os de menor gravidade, con-
cluindo com o recebimento das
acusações do Ministério Público,
“Após a decisão do STF, essa fun-
ção agora termina com o recebi-

mento das acusações pelo Ministé-
rio Público, e a jurisdição do juiz se
estende aos casos criminais no Tri-
bunal Eleitoral. As decisões toma-
das pelo juiz de garantias não vin-
culam o juiz responsável por julgar
os casos”, afirma o especialista.

Durante a audiência, os mi-
nistros avaliaram aspectos da le-
gislação e sua conformidade com
a Constituição Federal. Por mai-
oria de votos, o Tribunal consi-
derou legítima a criação obriga-
tória do juiz de garantias e exigiu
sua implementação efetiva em
todo o país em 12 meses, com a
possibilidade de um ano adicional,
a partir da data de publicação da
decisão, “Um dos principais pon-
tos levantados pelo Procurador-
Geral e apoiado pelo STF foi a in-
constitucionalidade da “rotação”
de juízes para atuar como juízes
de garantias. Aras argumentou
que essa questão se insere no qua-
dro normativo das leis de organi-
zação judiciária”, destaca Gérlio.

O advogado ressalta que a
introdução do juiz de garantias
no contexto processual penal
brasileiro por meio da Lei 13.964/
2019 visa aprimorar a imparcia-
lidade do juiz e outras garantias
do Estado Democrático de Direi-
to, “Preocupações com a impar-
cialidade dos juízes no tratamen-
to de casos criminais surgiram,
especialmente após o vazamento
de dados e informações relacio-
nadas à Operação Lava Jato.

A necessidade de reforma na
estrutura processual penal brasi-
leira já era reconhecida há muito
tempo, remontando ao atual CPP
promulgado em 1941, durante o
Estado Novo sob Getúlio Vargas.
Apesar de inúmeras emendas, ele

manteve elementos de autoritaris-
mo, concentrando grande parte
da gestão e iniciativa probatória
nas mãos do juiz”, acrescenta.

Para Figueiredo, mesmo após
mais de três décadas da existência
da Constituição Federal brasileira
atual, já era hora de o Congresso
Nacional alinhar o arcabouço le-
gal com o sistema constitucional
existente, “Vale ressaltar que o Pa-
cote Anticrime não foi a primeira
tentativa legislativa de introduzir
o conceito de juiz de garantias. O
Projeto de Lei do Senado (PLS)
156/2009 já visava a reforma
abrangente do CPP e incluía um
capítulo dedicado ao juiz de ga-
rantias”, pondera o profissional.

Na época, a coordenação es-
tava a cargo do Ministro Hamil-
ton Carvalhido, e o relator era
Eugênio Pacelli de Oliveira, enfa-
tizando uma perspectiva mais pro-
tetiva, “A mesma comissão legis-
lativa afirmou nas justificativas
que havia decidido adotar uma

dimensão transindividual, afas-
tando o juiz da fase de investiga-
ção. Não havia justificativa para
manter o papel investigativo do juiz.

A criação do juiz de garan-
tias se refere à realização do mo-
delo acusatório de processo pe-
nal, em que na fase de investiga-
ção preliminar ele é responsável
pela proteção imediata e direta
das inviolabilidades pessoais do
acusado. Sem o poder de produ-
zir provas, o papel do juiz é otimi-
zar o desempenho da jurisdição
penal diante da especialização
no campo”, afirma Figueiredo.

O Pacote Anticrime introdu-
ziu várias alterações no processo
penal, bem como no Código Penal,
na Lei de Execução Penal, na Lei
de Crimes Hediondos e no Código
Eleitoral, “A criação do juiz de ga-
rantias está localizada nos artigos
3º-A a 3º-F do CPP. Além disso, o
juiz de garantias não pode partici-
par do julgamento de mérito do
processo penal”, finaliza Gérlio.

Cobertor curto expõe 'ilusionismos' do setor da Educação Superior
Cesar Silva

Após as punições aplica-
das pelo Ministério da Edu-
 cação à Universidade

Anhembi Morumbi, do grupo Âni-
ma Educação, o presidente do
Conselho da instituição veio a
público para defender universi-
dade e colocar a culpa da puni-
ção no repórter, desqualifican-
do a matéria e acusando o Sin-
dicato dos Professores - e os pró-
prios docentes associados - de
fazerem denúncias esvaziadas.
Para além, chegou a dizer que o
Governo atual pegou um proces-
so antigo, dito resolvido pelo Go-
verno anterior, e requentou.

Enquanto o presidente do
Conselho preferiu trazer outra
verdade e fazer um jogo de pa-
lavras com o nome do sistema
de ensino aplicado, chamado
E2A (e dizendo que o MEC con-
fundiu infantilmente com EAD),
podemos explicar as façanhas
utilizadas no sistema E2A para
reduzir custos, juntar turmas,
trazer temas inadequados as
formações das graduações da
marca adquirido do grupo Lau-
reate, visando viabilizar em me-
nos custo a compra gulosa e não
estratégica da marca referência
em cursos presenciais no mo-
mento de crescimento do EAD.

A Ânima comprou a Anhem-

bi Morumbi da Laureate por ser
uma marca com cursos presen-
ciais com tickets altos, devido à
posição de cursos inovadores e
desejados como Moda, Gastro-
nomia, Estética e Cosmética, en-
tre outros que exigem investi-
mentos laboratoriais elevados.

Veio a pandemia, e a mar-
ca, sem força e valor agregado
para EAD, passou a ser um
poço sem fundo de custos.

A exemplo da gestão acadê-
mica que foi feita pela Ânima na
Universidade São Judas Tadeu,
que pasteurizou cursos e ampliou
de 2 para 9 unidades físicas pelo
Estado de São Paulo, mas der-
rubando o volume de mais de 25
mil alunos para menos de 17 mil
- com custo físico elevadíssimo,
dado que nove unidades neces-
sitam de mais caixa que duas -,
a Laureate incorporou o sistema
acadêmico E2A, com a nomen-
clatura que lembra mais uma
tática do futebol moderno, onde
acontecem mágicas ilusionistas
como: disciplinas de soft skills
que substituem temas essenciais
em perfis curriculares; juntar
mais de 400 alunos em aulas
mediadas por tecnologia;  um
docente de uma das Instituição de
ensino superior do grupo lecionan-
do para várias turmas de diversas
outras, também da companhia; e
ementas sendo mudadas a cada
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semestre, de acordo com as dis-
ciplinas genéricas disponíveis.

A s s i m ,  o  q u e  a  Â n i m a
chama de sistema E2A?

O Ecossistema Ânima de
Aprendizagem (E2A) oferta currí-
culos de maneira integrada, orga-
nizada por competências, com o
objetivo de proporcionar uma com-
preensão global do conhecimento
que passa a ser não mais dividido
em disciplinas, e sim por Unida-
des Curriculares (UCs). Essa es-
trutura é bem pensada para unifi-
car aulas de turmas de cursos di-
ferentes, desenvolvendo temas
genéricos e longe das diretrizes
curriculares e dos perfis profis-
sionais estabelecidos pelo regula-
dor e pelos conselhos de cada área.

O MEC e as suas instâncias
de regulação não confundem
E2A com EAD, como disse o pre-
sidente do conselho administra-
tivo da Ânima. Pelo contrário, a
pasta tem clareza da estratégia
ilusionista de transformar o
presencial em uma aula única,
mediada por tecnologia para cen-
tenas de alunos de muitas mar-
cas diferentes, do mesmo grupo,

para tentar manter as mensali-
dades mais altas mesmo com os
custos dos cursos presenciais sen-
do diluídos em docentes únicos
destinados a dezenas de turmas.

 Este sistema de ensino E2A
foi disseminado pelo professor
Rui Fava, ex-executivo da Kro-
ton e da própria Ânima (por
pouco tempo), em livros de edu-
cação que mais se parecem com
autoajuda para os gestores.

A máxima de que não se
pode enganar todos por todo o
tempo se apresenta mais uma
vez na Educação Superior do
Brasil. O ilusionismo é uma es-
tratégia de encantamento, que
estimula shows, espetáculos e
até fundos de investimentos.

Está "mágica" é tão delicada
para o setor quanto à frente de
negócio que a Ânima criou para a
área de medicina, as medidas ju-
diciais e as aquisições por conta
de cursos que não podem ser se-
parados das universidades por
ela mantidas. Esses são, aliás,
outros focos de preocupação para
um setor que vibra pela manu-
tenção de alíquotas reduzidas de
impostos e do "Minha casa, mi-
nha vida" da educação, o FIES.

———
César Silva é diretor-
presidente da Funda-
ção de Apoio à Tecno-
logia (Fundação FAT)

Perseguidos, mas nunca
desamparados!

Alexandre Teles

Não precisamos
de muito esfor-
ço para perce-

ber que querem do-
minar nosso povo.
Tentar  convencer
desde o mais moço
até o mais velho que
a verdade é relativa
e que o que importa mesmo é
ouvir o seu coração. Faça o que
te faz feliz. Assinado Satanás.

Zombam da Palavra de
Deus, menosprezam os valores,
proíbem princípios e querem nos
perseguir. Será que não se lem-
bram? Nosso povo já foi escravi-
zado, humilhado, peregrinos
pelo deserto, jogados na forna-
lha, enfrentaram leões. Mas Deus
nunca os abandonou. E mesmo
caminhando para a morte e tor-
tura, vestiam suas melhores rou-
pas e seguiam cantando e sorrin-
do, porque nós sabemos em quem
temos crido e que Ele é poderoso
para nos guardar até aquele dia.

E quando parecia que a igreja
havia sido derrotada, o sangue dos
cristãos era como sementes lança-
das a solo fértil. Quanto mais mor-
riam, mais surgiram.Será que con-
tinuam não entendendo isso?

A Perseguição não parou a
igreja. O Coliseu Romano não con-
seguiu parar a igreja.Herodes, os
imperadores, Carlos IX e Maria a
sanguinária, trabalharam em vão
para destruí-la. Porém, a igreja
permanece de pé e aqui
estamos.Ela é como uma sarça que
arde, contudo, não se consome. E
quem enviarão para nos derrubar?

Homens? Líderes políticos?
Ideologia? A mídia? Nesta guerra
espiritual já existe um vencedor.
Aliás, a igreja é mais do que ven-
cedora por Cristo que A ama.

Nunca teremos medo. Nem
ficaremos apavorados, pois o Se-
nhor nosso Deus vai conosco.
Nunca nos deixará. Nunca nos
abandonará. E mesmo que nos
prendam com grilhões, jamais es-

cravizarão a nossa cons-
ciência, pois, a nossa fé
se baseia Naquele que
deu a sua vida por nós.

É esta igreja que
continua a obra de Deus
aqui na terra. É esta
igreja que tem um Dono,
um Fundamento, um
Protetor que disse que
as portas do inferno

não prevaleceria contra ela.

É esta igreja que espalha o co-
nhecimento da religião pura e sem
mácula. É esta igreja que há de
ser verdadeiramente gloriosa no
último dia, quando todas as gló-
rias terrestres desaparecerem.

Tronos, principados, poderes
da terra, tudo será desfeito, mas
a igreja de Cristo brilhará como
as estrelas, e será apresentada com
júbilo diante do Trono do Pai, no
dia em que Cristo aparecer.

É esta igreja, onde seus
membros reconheceram que
são pecadores e que necessitam
de um Senhor e Salvador.

Então eu pergunto:  De
qual lado você está?

Quem não é por Cristo é
contra Ele.

Lembre-se: Todo joelho terá
que se dobrar perante Cristo e toda
língua confessá-Lo como Senhor.

Faça isso hoje mesmo. Se
renda à Cristo, e se arrependa
de seus pecados, porque Ele um dia
vai voltar e colocará todos os seus
inimigos debaixo de Seus pés.

Que Deus, em Cristo Jesus,
te abençoe!

———
Alexandre Teles serve
ao Senhor Jesus Cristo
na Igreja Assembleia
de Deus Bom Pastor

Nunca teremosNunca teremosNunca teremosNunca teremosNunca teremos
medo. Nemmedo. Nemmedo. Nemmedo. Nemmedo. Nem
ficaremosficaremosficaremosficaremosficaremos
apavorados, poisapavorados, poisapavorados, poisapavorados, poisapavorados, pois
o Senhor nossoo Senhor nossoo Senhor nossoo Senhor nossoo Senhor nosso
Deus vai conoscoDeus vai conoscoDeus vai conoscoDeus vai conoscoDeus vai conosco
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CONGRESSO NO SALÃOCONGRESSO NO SALÃOCONGRESSO NO SALÃOCONGRESSO NO SALÃOCONGRESSO NO SALÃO

Dia 4 de outubro estaremos inaugurando o 20º. Salão São Pau-
lo de Turismo, sempre bem organizado por Suzi Camargo da
Conteúdo Brasil. Como vimos fazendo desde 2001, nas depen-
dências desse magno evento do setor, realizamos as edições
do Congresso do Turismo Paulista, objetivando atualizar os ges-
tores municipais de turismo, seja do poder público, seja da inici-
ativa privada. Nesse primeiro dia, Aline Moretto, eficiente dire-
tora de promoção do "Visite São Paulo - São Paulo Convention
& Visitors Bureau" vai abordar a promoção de destinos e como
realizar ações para tal. Os programas e as ações da Secretaria
de Turismo do nosso Estado, o que temos hoje e o que ainda
virá, será esmiuçado por Ana Cristina Clemente, Coordenadora
de Turismo do Estado de São Paulo. Ensinando as principais
ferramentas para transformar o seu Comtur em atuante e pro-
dutivo, teremos Michele Netto, jornalista especializada em tu-
rismo e presidente de um Comtur exemplar. Célia Leão, ex-Se-
cretária de Estado e deputada por sete mandatos fará uma de
suas brilhantes apresentações sobre os problemas de acessibi-
lidade no turismo. Inscrição grátis no site da <amitur.org.br>.

AINDA NO DIA 4/10/2023AINDA NO DIA 4/10/2023AINDA NO DIA 4/10/2023AINDA NO DIA 4/10/2023AINDA NO DIA 4/10/2023

Também no dia 4 de outubro, fomos buscar Sérgio Sidorco, pós
graduado em cenários econômicos e secretário municipal, para
ensinar como fazer um portal de turismo para a sua prefeitura,
independente de participar também de sites compartilhados.
Convidamos Marcelo Costa para apresentar a sua opinião sobre
o Plano Nacional do Turismo, uma vez que ele foi Secretário Naci-
onal de Planejamento do Ministério do Turismo. Walnice Helena,
engenheira, arquiteta e urbanista alerta sobre a importância do

Fernanda, Vanilson, Jair e Laércio ensinam no dia 5 de outubro

Milton, Sérgio, Marcelo e Walnice também no dia 4 de outubro

Aline, Ana, Célia e Michele estarão do dia 4 de outubro

Maria José, Jorge, Lamara e Jarbas estarão no dia 5 de outubro

urbanismo nas cidades interioranas principalmente. Para fechar
este bloco, cedemos um espaço para Milton Ribeiro, presiden-
te da ABBTUR/São Paulo, realizar um encontro dos turismólo-
gos, e profissionais do turismo em geral. Ver <amitur.org.br>.

CONGRESSO NO DIA 5 DE OUTUBROCONGRESSO NO DIA 5 DE OUTUBROCONGRESSO NO DIA 5 DE OUTUBROCONGRESSO NO DIA 5 DE OUTUBROCONGRESSO NO DIA 5 DE OUTUBRO

O dia 5 de outubro vindouro nos traz Fernanda Herbella excelente
delegada divisionária de polícia (Deatur) especializada no aten-
dimento ao turista, ela vai ensinar o que você pode fazer para
melhorar a segurança de sua cidade. Jair Kaczinski, gerente téc-
nico do Senar-São Paulo vai nos contar a importante contribuição
do Senar para o Agronegócio da sua cidade. Estimado por todos,
o competente Vanilson Fickert, diretor técnico da Secretaria de
Estado, vai apresentar a base do novo ranqueamento, algo im-
portante para se manter os títulos de estância e de MIT. Laércio
Cardoso, todos os anos nos traz novidades para o bom turismo
receptivo e caminhadas culturais que encantam os turistas.

MAIS AINDA NO DIA 5MAIS AINDA NO DIA 5MAIS AINDA NO DIA 5MAIS AINDA NO DIA 5MAIS AINDA NO DIA 5

O segundo dia do Salão São Paulo de Turismo e do Congresso do
Turismo Paulista aprenderemos sobre a revisão do Plano Diretor
de Turismo das cidades, Alvo de inúmeras perguntas, elas pode-
rão ser respondidas pela professora e doutora em turismo, Maria
José Giaretta, da Universidade São Judas. Jorge Carlos S. Duarte,
por 26 anos consultor do Senac, ensina como desenvolver o
turismo em sua cidade, do plano para a ação. Lamara Amiranda,
45 anos de bons serviços prestados em nossa Secretaria de
Turismo, deve falar sobre os recursos do Dadetur, mais precisa-
mente como é a elaboração e montagem de processos. Para o
progresso mais rápido e eficaz de uma cidade que pretende
ser turística é preciso começar por um bom Conselho Munici-
pal de Turismo e isso é mostrado com quem o pratica por 53
anos seguidos. Um correto Comtur será comentado por este
escriba. As inscrições são grátis no site <amitur.org.br>.

Criadores e conteúdos
Até outro dia, asAté outro dia, asAté outro dia, asAté outro dia, asAté outro dia, as
redações tinhamredações tinhamredações tinhamredações tinhamredações tinham
seus revisores deseus revisores deseus revisores deseus revisores deseus revisores de
texto, trampolimtexto, trampolimtexto, trampolimtexto, trampolimtexto, trampolim
na profissãona profissãona profissãona profissãona profissão
para muitospara muitospara muitospara muitospara muitos
jornalistas (...)jornalistas (...)jornalistas (...)jornalistas (...)jornalistas (...)

Edson Rontani Jr.

É oco por dentro.
Mas dentro tem
 água. Um coco

alimenta tanto pelo seu
líquido quanto por sua
polpa. Mas não deixa
de ser oco. Curioso é
ver que muitos con-
teúdos são ocos, mas
não nutritivos tanto quanto o
coco que nos beneficia pelo sa-
bor, pelos nutriente etc etc etc...

O caos proporcionado pela
informação nos joga num mun-
do sem lei tal qual o bandido que
saca a arma para duelar com o
xerife no velho oeste americano.
Daí é que surge o caos da infor-
mação, do entretenimento e do
conteúdo. Mas... que raios?!?!
Onde chegar com esta conversa?
Simples... estamos sendo bombar-
deados por conteúdos ocos todos
os dias, fazendo com que isso
seja uma necessidade, criada pelo
incrível poder midiático, e, assim
mesmo nos extasiamos, de tanta
banalidade. Ué! Você já notou

algo enriquecedor inte-
lectualmente no Tik
Tok? Ou já se deu con-
ta do modismo que ve-
mos nesta plataforma
- e não tão somente
nela - fazendo com que
a sociedade mude con-
ceitos e comportamen-
tos? Isso me faz lem-
brar aquela máxima:

não é porque todo mundo está fa-
zendo que está certo; e não é por-
que apenas uma pessoa está fa-
zendo que está errado. O errado é
errado mesmo que todos o este-
jam fazendo. Mas, a quem com-
pete julgar? Complicado, não?

Nosso papel como escrito-
res não é lançar conceitos e
ponto final. A intenção é movi-
mentar a "massa cinzenta" e
botar os neurônios a funcionar.
Dizem que a leitura abre por-
tas para o mundo, elucida pré-
conceitos, leva-nos a novos ca-
minhos. Tudo bem, até aí.

Mas algo me instigou sema-
nas atrás. Nosso ilustre diretor do
Jornal de Piracicaba, Marcelo Ba-

tuíra, esteve presente na sessão de
posse da Academia Piracicabana
de Letras, realizada na Câmara de
Vereadores, na qual inclusive tal
nobre advogado e representante
da imprensa local assumiu a ca-
deira de Archimedes Dutra. Em
seu pronunciamento, Batuíra foi
muito feliz ao citar que escrito-
res, jornalistas, poetas e outros são
"criadores de conteúdo", embora
ele, com certa ironia, disse nem
saber do que se trata isso.

O embate está em seu pri-
meiro round, numa interminá-
vel disputa. Está começando e
não se sabe onde vai parar. Filo-
sofias elucidativas, longas pági-
nas de livros, conteúdo intelec-
tual de primeira e outras mani-

festações aprofundadas se afas-
tam do conhecimento humano
pelos três parágrafos cada qual
com três linhas que os estudio-
sos apontam como caminho para
a mente humana se prender e en-
tender determinado assunto quan-
do algo é postado no Instagram.

Isso me lembra a teoria do
canadense Marshall McLhuan
que previa o encurtar as barrei-
ras e termos uma globalização
interminável, criando a denomi-
nada "aldeia global". Ótima vi-
são do futuro quando ele teori-
zou isso. Misto a isso nos vem a
memória do Grande Irmão (o Big
Brother) criado por George Orwe-
ll em 1949 que também anteviu
um mundo controlado pela tec-
nologia, porém com poder de ini-
bir qualquer pensamento ou sen-
timento. Posso citar teorias de
Eric Hobsbawn ou Gay Talese,
entre outros papas da comuni-
cação, os quais previram tudo o
que estou comentando: a infor-
mação como meio de entreter,
informar (ou desinformar ?!?),
comercializar e fazer o meio mais

importante que a mensagem. As
fake news são prova disso.

Intelectuais, propagadores da
mensagem - com credibilidade por
carreiras bem pontuadas - jorna-
listas, escritores, historiadores e
outros profissionais da comunica-
ção são legados a um segundo pla-
no quando, não os criadores de
conteúdo, e sim os influenciadores
digitais berram baboseiras em nos-
sos ouvidos na telinha do smar-
tphone ou na TV de 56 polegadas.
O filtro, me disse certa vez o radia-
lista Djalma de Lima ao lado do
professor Alceu Marozzi de Righet-
to, é o profissional como o jornalis-
ta que tem o senso de escolher o
que vai falar e levar a mensagem
para seu público. Hoje todos tem o
poder de ser comunicador - de for-
ma errada ou certa - propagando
via mídia social o que bem enten-
der. Como dito anteriormente, não
é papel aqui julgar e sim estimular o
pensamento para novos conceitos.

A denominação de criador de
conteúdo nos remete ao desktopis-
tas do jornalismo na primeira me-
tade do século passado. Era o pro-

fissional que ia a campo, sondava
uma situação, chegava na reda-
ção e ditava a jornalista o que viu.
Este segundo profissional é quem
fazia a matéria jornalística. Algo
do tipo "ghost writer" ainda hoje
em voga, situação na qual um pro-
fissional faz um texto e outro al-
guém é quem o assina, como ve-
mos em discursos, artigos ou li-
vros de políticos, por exemplo. Até
outro dia, as redações tinham
seus revisores de texto, trampo-
lim na profissão para muitos jor-
nalistas e que amargavam o in-
grato horário do final da noite,
quando o jornal estava prestes a
ser impresso. Haviam filtros.

A internet possibilitou que
todos sejam criadores de con-
teúdo, alguns, sem qualquer iro-
nia, mais ocos que o conteúdo do
coco citado logo no início. E dur-
ma-se com um barulho destes!

———
Edson Rontani Júnior,
jornalista e presiden-
te do Instituto Histó-
rico e Geográfico de
Piracicaba (IHGP)

ANALISTA CONTABIL
Curriculum para

rhpiracicaba@hotmail.com
WhatsApp (19) 984063682

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência 02
quartos, banheiro amplo, sala de
jantar, sala de estar, cozinha, la-
vanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acaba-
mento em porcelanato; Condomínio
c/ piscina, elevadores, salão de
festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sen-
do 1 suíte. Sala p/ home office,
copa-coz planejada, sala 2 am-
bientes c/ sacada. 2 vagas. Va-
lor  R$ 550.000,00/Venda.  R$
2.500,00/Locação. Tratar fone
(19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção-ma io res  in fo rmações  19
998963876.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770. Te-
lefone e Whatzapp (19) 3372-9484
e (19) 99970-2630.
------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão.
Tratar Rua Moraes Barros, 1.205 –
Piracicaba-SP.
------------------------------------------
EXCURSÃO PARA PRAIA GRAN-
DE - Poucas vagas valor não passa
de 250 reais tudo incluso estadia ida
e volta sexta sábado e domingo - 13/
14/15 de outubro. 19 999827663.
------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 por-
tas, Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone:
(19) 3422-5162 – (19) 3433-3515.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no
ramo de reciclagem, enviar currícu-
lo na Rua General Camara 488, Jd
Califórnia.
------------------------------------------
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A HORA É AGORA
Luiz Tarantin

Olá alvinegros apostólicos
romanos, sejam todos bem-vin-
dos ao nosso espaço semanal li-
vre de amarras e "apadrinha-
mentos". Aqui não utilizamos
cargos ou situações para favo-
recimento próprio, nossas opi-
niões e comentários são inde-
pendentes e verdadeiros.

O XV conquistou a vaga nas
semifinais da copa paulista
2023 com duas vitórias "incon-
testáveis" frente ao Juventus.
O moleque travesso até tentou,
mas não teve forças e futebol
suficiente para superar o Nhô-
Quim. As duas vitórias a pri-
meira em São Paulo na Rua
Javari por 2x0 e a segunda em
Piracicaba no Barão de Serra
Negra mostraram a todos a
superioridade do time Piracica-
bano frente ao seu adversário.

A defesa ponto alto desta
competição não deu chances nos
cento e oitenta minutos das quar-
ta de final para os atacantes al-
virrubros, e o goleiro Leonardo
só foi percebido em saídas de
bola em cruzamentos e escantei-
os, fora isso um mero expecta-
dor.  A nova zaga com Fogui-
nho, Jr. Sergipano, Gilberto Ale-
mão e Edvan que voltou a jogar
bem na disputa com Potiguar
pela titularidade e com a boa
proteção que impõe Mika a fren-
te da zaga passam confiança e
tranquilidade ao torcedor.

No meio campo tivemos a
grata surpresa da volta do bom
futebol apresentado por Vitor
Braga contra o Juventus, o ha-
bilidoso meia canhoto fez lan-
çamentos precisos, marcação e
foi substituído exausto e ovaci-
onado pelo torcedor piracicaba-
no, após algumas partidas mui-
to irregulares. O crescimento
visível do futebol de  Mateus
Melo e Maikinho aliados ao rá-
pido e habilidoso Artur deixa-
ram Maicon Aquino como pro-
tagonista nas últimas apresen-

tações, o falso centroavante do
Nhô Quim marcou gols e apa-
vorou a zaga adversária com
marcação alta e sufocante.

Agora é a "Briosa" e o XV
precisa muito do apoio de todos
nós, passar pela Portuguesa
Santista é o cartão de visitas
para voltar ao cenário nacional,
e para todo torcedor é um so-
nho estar na série A1 do paulis-
ta, na série B do brasileiro e dis-
putando a copa paulista com o
time sub-20, a hora é agora, to-
dos juntos rumo a classificação.

TORCEDORES DO NHÔ-
QUIM, por favor, continuem
fazendo a festa que quiserem,
liguem lanternas, vaiem, falem
mal, aplaudam e curtam cada
momento dentro do estádio.
NINGUÉM é dono do XV ou
qualquer coisa parecida para
dizer o que você tem que fazer
na sua comemoração, e vem
com a gente nessa emoção, a
turma do "PASSE DE LETRA"
está de segunda a sexta das
11h00 as 12h00min e também
nas transmissões dos jogos do
XVZÂO pela RÁDIO DIFUSO-
RA AM 650, com a equipe toda
equipe esportes: Tony Costa,
Tarantini, Jonas Parisotto,
João Luís, Edson Severo, Ga-
briel Nappi, Bisteka, Leonel Jr,
Julio Santos e Rodrigo Telles
e Emerson Anhão. DIFUSO-
RA ESSA RÁDIO É SHOW!

NOTA: O grupo PASSE DE
LETRA presta suas con-
do lênc ias  a  famí l i a  e
amigos  do  rad ia l i s ta
LAIR BRAGA que nos dei-
xou esta semana. Que nos-
so bom DEUS possa con-
fortar o coração de todos.

———
Luiz Tarantini é cronis-
ta esportivo, apresen-
tador, repórter de cam-
po, comentarista, colu-
nista, gestor comercial
e apaixonado eterna-
mente pelo Nhô Quim

OUVIDORIA OU "PASSADORIA" DE PANO

DOS CLUBES DE FUTEBOL?
Dr. Jonas TadeuParisotto

Jonas Tadeu Parisotto é
advogado, já atuou em

Tribunais Desportivos e
ocupou os cargos de: diretor

jurídico, secretário, vice-
presidente, presidente do

Conselho Deliberativo por dez
anos e presidente da diretoria

executiva do E.C.XV de
Novembro de Piracicaba, onde

é conselheiro vitalício e
presidiu a Comissão de

Direito Desportivo da OAB de
Piracicaba nas gestões de

2007/2009 e 2019/2021

cedor e que este ano completou 20
anos, contudo, foi revogado qua-
se um mês depois pela Lei nº
14.597 de 2023, que instituiu a Lei
Geral do Esporte. O início dos anos
2000, marcou o início de grandes
transformações no esporte brasi-
leiro, sobretudo no futebol, que
passou a encarar o esporte não só
como lazer e sim como oportuni-
dade de negócios diante de um
mercado cada vez mais exigente
em relação à segurança dos está-
dios, higiene, acessibilidade, mo-
bilidade, atendimento médico, ali-
mentação, logística, tudo isto para
atender o consumidor final que
são os torcedores, estes, apaixo-
nados por futebol, faça chuva,
faça sol estão lá nas arquibanca-
das prestigiando o maior espetá-
culo da Terra. Daí vem um arca-
bouço jurídico e legislativo para
balizar e regular as relações decor-
rentes, estádios com nova concep-
ção de uso, agora chamados de
"arenas" com multiuso visando o
conforto e formas de se auferir
receita para os clubes com locação
para shows e eventos e, no meio
disso tudo, a criação das ouvido-
rias nas entidades que organizam
as competições e nos próprios clu-
bes de futebol, pretendendo com
isso atrair novos associados e con-
sumidores, dispondo de canais de
comunicação direta para receber,
desde elogios a críticas e também

para dirimir dúvidas e orientações.
Dessa forma cabe, por exemplo, ao
ouvidor da competição, ter um
canal disponível e de fácil acesso
ao torcedor para que este possa
enviar as sugestões, opiniões, pro-
postas e reclamações que receber
dos torcedores, analisá-las à luz
das normas e da boa prática es-
portiva e encaminhar às entida-
des responsáveis pela competição
visando contribuir para aprimo-
rar as medidas necessárias ao
aperfeiçoamento da competição,
sempre em benefício do torcedor.
E nos clubes de futebol, os critéri-
os e parâmetros são praticamente
os mesmos, os gestores dos clubes
de futebol precisam entender, em
definitivo, a importância do tor-
cedor, da sua torcida, se faz ne-
cessário ter o seu maior cliente, na
medida do possível, satisfeito com
o plano de associado que aderiu,
com promoções que tenham come-
ço, meio e fim, com atendimento
eficiente de funcionários prepara-
dos para tanto e mesmo com to-
das estas providências que são
fundamentais para cativar e atra-
ir mais e mais torcedores, se faz
necessário ter, também, a ouvido-
ria instituída nos clubes com ca-
nal disponível e de fácil acesso ao
torcedor devendo ser garantido o
amplo acesso ao ouvidor, inclusi-
ve nos dias de jogos, mediante co-
municação postal ou mensagem

Caros leitores e leitoras vocês
sabem qual ou quais são as fun-
ções exercidas por aqueles que são
responsáveis pelas ouvidorias nos
clubes de futebol, pelo Brasil afo-
ra? De início, vamos contextuali-
zar no tempo, a criação e a insti-
tuição do cargo de Ouvidor e suas
atribuições junto às entidades de
administração do esporte, tais
como Federação Paulista de Fute-
bol e Confederação Brasileira de
Futebol, dente outras e as entida-
des de prática de futebol, por ób-
vio, os clubes de futebol. A Lei nº
10.671, de 15 de maio de 2003, ins-
tituiu o Estatuto de Defesa do Tor-

eletrônica, bem como o direito de
receber deste ouvidor as respostas
às sugestões, propostas e reclama-
ções que encaminhou, no prazo de
trinta dias. Ser Ouvidor não é para
pendurar crachá em dias de jogos
e apagar incêndios durante as par-
tidas de futebol em relação às fa-
lhas e má prestação de serviços
pelos clubes de futebol e sim para
evitar tais incêndios e falhas en-
caminhando por escrito à direto-
ria do clube do futebol as recla-
mações recebidas e as que de ofi-
cio observou e quais as soluções,
garantindo com isso e ao torcedor
o absoluto respeito aos seus direi-
tos humanos e de consumidor.
Mesmo com a recente revogação
do Estatuto  do Torcedor pela Lei
nº 14.597 de 2023, que instituiu a
Lei Geral do Esporte, o artigo 99
que trata do clube formador de
atletas, a nova lei diz na alínea
"n" do inciso II do §1º que "insti-
tua ouvidoria para receber de-
núncia de maus-tratos a crian-
ças e adolescentes e de explora-
ção sexual deles;". O ouvidor da
competição foi mantido pela nova
Lei Geral do Esporte que não dei-
xou o consumidor de fora, ao
contrário, trouxe no seu capítulo
IV as relações de consumo nos
eventos esportivos que todo diri-
gente, ouvidor e torcedor deveri-
am dedicar especial atenção. Sau-
dações XVzistas e até a próxima!

CACHORRO DE POMAR

Renato Bonfiglio é Advogado,
ex-presidente, ex-diretor de

futebol  e conselheiro vitalício
do XV de Piracicaba

Renato Bonfiglio

Olá amigos torcedores do
Nhô-Quim e leitores deste matuti-
no que é sem dúvida alguma o
melhor conteúdo de informações
de nossa querida Piracicaba. O
agradecimento vai para o nosso
velho amigo Evaldo Vicente que
abre o espaço para a nossa coluna.

O XVZÂO está fazendo histó-

ria desta edição da copa paulista
2023, recorde de invencibilidade e
de gols sofridos até agora, isso se
não acabar a competição como
campeão e invicto ao mesmo tem-
po, sonho que deve ser sonhado,
pois não está longe de se realizar.

Apesar de toda a euforia que
vem do torcedor e de parte da
imprensa, o treinador Paulo Ro-
berto segura e bem seus atletas e
comissão técnica sempre com os
pés no chão e sem esquecer a re-
alidade das dificuldades finan-
ceiras que vive o clube. O XV não
é o Barcelona, apesar de ser mui-
to grande para todos nós, o clu-
be passa por momentos agoni-
zantes em seu dia a dia para
honrar pagamentos e salário.

Mesmo com tantas dificulda-
des o Nhô-Quim segue firme e for-
te sempre correndo atrás de  títu-
los e boas colocações, e dentro das
suas possibilidades busca dar ale-

grias ao seu torcedor. Vejo Arnal-
do Bortoleto e Douglas Pimenta
sofrerem um exagero de críticas
após a eliminação do brasileiro, o
torcedor enxerga o XV como in-
vencível e sempre será assim, é
negado ao clube o direito de per-
der, mas o torcedor sempre tem
razão, pois a emoção e o amor pelo
clube sempre falam mais alto e a
decepção com eliminações e der-
rotas nunca são bem digeridas.

Agora é diferente quando gen-
te de dentro do clube faz críticas
ácidas, incita outras pessoas a cri-
ticarem, mesmo sem ter proprie-
dade no que dizem e tumultua o
ambiente, essas pessoas que em
minha opinião não torcem pelo
clube, não tem sentimentos pela
camisa zebrada, pois se tivessem
não estariam "sugando" o clube
como acontece e não tem retali-
ações, muito próximo mesmo a
um cachorro que fica dentro do

pomar, não consegue comer a
fruta, mas também rosna para
quem tentar se aproximar, os in-
titulados "donos de nada".

Paulo Roberto conhece e bem
os formatos de trabalho de Sér-
gio Guedes, pois já se enfrenta-
ram por várias oportunidades e
com certeza ambos estudaram o
jeito de jogar de cada equipe. O
sol e o calor será o maior adver-
sário dos atletas, principalmente
os do Nhô-Quim que não vivenci-
am diariamente o clima do litoral,
que é muito mais agressivo que o
que vivemos aqui no interior.

Boa sorte ao alvinegro, uma
tristeza só se esquece com várias
alegrias, e esta copa paulista é a
oportunidade do Nhô-Quim vol-
tar ao cenário nacional, aumen-
tando assim o poder de contra-
tação para a série A2 2024, sem-
pre na busca do acesso a série A1
verdadeiro sonho do torcedor.

SEM

ENROLAÇÃO!
 Luiz Franco

Luiz Franco é instrutor de
Educação Física pela Escola de

Educação Física do Exército
e atual presidente do

Piracicaba Cane Cutters

Uma característica interes-
sante do Futebol Americano é
que "controlar o tempo" pode
ser uma estratégia a definir o
resultado da partida. Desta for-
ma, a famosa "catimba" pode
ser prejudicial e, convenhamos,
feia para o público assistir.

Uma partida de FA é jogada
em dois tempos, cada um deles di-
vidido em dois períodos de quinze
minutos por período, perfazendo
um total de 60 minutos de jogo.
Entre o primeiro e o segundo perío-
dos, assim como entre o terceiro e
quarto períodos, as equipes somen-
te mudam lado e entre o primeiro e
segundo tempos trocam de posse.

Todas as vezes em que situ-
ações como um Touchdown é
marcado, uma falta é cometida,
um jogador precisa de atendi-
mento, ou algumas outras espe-
cíficas, o cronômetro é parado; e
nos dois minutos finais do segun-
do e quarto períodos, além das si-
tuações acima, a saída pela lateral

do campo do jogador que carrega
a bola ou um passe incompleto
também param o cronômetro.

A equipe que está com a posse
da bola tem quarenta segundos
para iniciar a sua jogada e caso
ultrapasse este limite de tempo é
penalizada com perda de terre-
no, sendo forçada a avançar por
uma distância maior caso queira
manter o seu ataque em campo.

Assim, no FA não adianta fi-
car rolando no chão, demoran-
do para voltar a jogar ou espe-
rando o árbitro decidir quanto
tempo dará de acréscimo, pois
não há alteração no tempo total
que as equipes dispõem para al-
cançar seus objetivos na partida.

CHARGE

Ilustração de Luis
Marangoni,

chargista oficial do
XV de Piracicaba
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PROSA

VERSO

A Primavera e a Festa dasA Primavera e a Festa dasA Primavera e a Festa dasA Primavera e a Festa dasA Primavera e a Festa das
Flores - Silvana GuidottiFlores - Silvana GuidottiFlores - Silvana GuidottiFlores - Silvana GuidottiFlores - Silvana Guidotti

A Primavera e a Festa das Flo-
res de Silvana Guidotti traz com
suas cores, seus aromas e suas de-
licadezas, uma grande alegria aos
nossos olhos e aos nossos corações.

O sol levantou-se bem cedi-
nho para acordar todas as flores
do jardim. Ele queria que elas se
preparassem para a festa, a che-
gada da Primavera.

As flores foram acordando
pouco a pouco, as margaridas, os
antúrios, os cravos, as rosas.

Os passarinhos, as borbole-

Dicas de livros de Alessandra
e Tiago Guarnieri Betti

Visite o Bloguinho Infantil
http://bloguinho-

infantil.blogspot.com/
Siga no Instagram:

Livros Inesquecíveis
Siga no Instagram:

Projeto Livro com Pezinhos

CANTINHO INFANTIL

DESPEDIDA
Bianca RosenthalBianca RosenthalBianca RosenthalBianca RosenthalBianca Rosenthal

No quintal a mesma jabuticabeira da minha infância. Agora estava
mais alta, frondosa, carregada de jabuticabas. O mesmo balanço de ma-
deira, agora estava envelhecido. Quanto tempo havia passado.

Na sala, o corpo de vovó sendo velado. O vovô tinha falecido há dez
meses e sequer  consegui me despedir. Muito atarefada, morando longe,
viajando a trabalho, sem tempo para a família, fiquei mais de dez anos
sem visitar vovó.

Agora, vim para a despedida. Se arrependimento matasse! Aquela
casa me trouxe tantas boas lembranças. As brincadeiras, os pés descal-
ços, a jabuticabeira, as bolachinhas de nata, as artes com o vovô, as
maravilhosas historinhas contadas por vovó na hora de dormir, retratos
dos filhos e dos netos, panos de prato bordados, cheiro de café.

Não conseguia chorar, mas doía muito por dentro. E não era tanto
pelo corpo dentro do caixão, mas sim pela lembrança viva de quem não
pude desfrutar devidamente.

"Ser flor! Viver da seiva e luz toda a delícia"Ser flor! Viver da seiva e luz toda a delícia"Ser flor! Viver da seiva e luz toda a delícia"Ser flor! Viver da seiva e luz toda a delícia"Ser flor! Viver da seiva e luz toda a delícia
com o alado rumor das frondes e das aves.com o alado rumor das frondes e das aves.com o alado rumor das frondes e das aves.com o alado rumor das frondes e das aves.com o alado rumor das frondes e das aves.

Nas pétalas sentir a sensual caríciaNas pétalas sentir a sensual caríciaNas pétalas sentir a sensual caríciaNas pétalas sentir a sensual caríciaNas pétalas sentir a sensual carícia
do fugaz colibri todo adejos suaves!"do fugaz colibri todo adejos suaves!"do fugaz colibri todo adejos suaves!"do fugaz colibri todo adejos suaves!"do fugaz colibri todo adejos suaves!"

Lino Vitti - eterno PríncipeLino Vitti - eterno PríncipeLino Vitti - eterno PríncipeLino Vitti - eterno PríncipeLino Vitti - eterno Príncipe
dos Poetas de Piracicabados Poetas de Piracicabados Poetas de Piracicabados Poetas de Piracicabados Poetas de Piracicaba

PALAVRA DO ESCRITOR:

Lino Vitti era piracicabano,
nasceu em 1920 e faleceu em
2016 aos 96 anos. Foi seminaris-
ta antes de se casar. Deu aulas
de latim, francês e datilografia, e
também foi vereador.

Escreveu dezenas de livros,
hinos, artigos para jornais e cen-
tenas de sonetos. Recebeu vári-
as premiações e foi responsável
por colunas literárias em diferen-
tes jornais. Foi agraciado com a
Medalha de Mérito Cultural atra-
vés da SEMAC, Troféu Imprensa
outorgado pelo Lions, e  Medalha
Italiana concedida pelo governo
de Benito Mussolini. Recebeu o
título de cidadão saltinhense por
ter composto o hino da cidade.

Também recebeu o título, do qual muito se orgulhava, de Príncipe dos
Poetas de Piracicaba, pela Academia Piracicabana de Letras.

QUERIDAS FLORES!
Ana Laura Benato (CLICO 2023)Ana Laura Benato (CLICO 2023)Ana Laura Benato (CLICO 2023)Ana Laura Benato (CLICO 2023)Ana Laura Benato (CLICO 2023)

Flores são bonitas,
queria receber uma.
Talvez uma vermelha,

azul ou violeta.
O que custa me dar?
Basta uma apanhar.

Flores são coloridas, queria
receber uma

Conheci um menino que
esperei demais.

Talvez uma flor colorida,
listrada ou de bolinhas.
O que custa me dar?
Basta uma comprar.

Nada recebi.

Flores são cheirosas, queria receber uma.
Outro menino na minha vida, uma flor me daria?
Talvez uma flor  de lavanda, rosas ou chocolate.

O que custa me dar? Basta apenas plantar.
Nada recebi.

Flores são perfeitas, quero receber uma.
Não precisa ser muito boa,

Talvez murcha, sem pétalas, ou sem aroma.
O que custa me dar? Juro que não vou reclamar.

Veio outro menino, uma flor também não me deu.
Em vez disso, dessa vez foi diferente.

Percebi que a tão desejada flor é ele, meu amor.
Não preciso mais de uma flor,

Já encontrei a minha.
Bonita, colorida, cheirosa e perfeita.

A HISTÓRIA DOS IPÊS
Valdiza Maria CapranicoValdiza Maria CapranicoValdiza Maria CapranicoValdiza Maria CapranicoValdiza Maria Capranico

Quando Deus estava preparando o mundo, se reuniu em uma tarde
com todas as árvores. Ele pediu para que cada árvore escolhesse que
época gostaria de florescer e embelezar a terra. Foi aquela alegria.

Outono, Verão, Primavera, diziam!!!
Porém Deus observou que nem uma escolhia a estação do inverno.
Então Deus parou a reunião e perguntou:
Por que ninguém escolhe a época do inverno?!?
Cada um tinha sua razão. Muito seco! muito frio! muita queimada!
Então Deus pediu um favor.
Eu preciso de pelo menos uma árvore, que embeleze o inverno, que

seja corajosa, para enfrentar o frio, a seca e as queimadas e no frio
embelezar o mundo....

Todos ficaram em silêncio.
Foi então que uma árvore quietinha lá no fundo, balançou as folhas e disse:
Eu vou!...
E Deus com um sorriso perguntou:
Qual seu nome minha filha?!
Me chamo Ipê, senhor!
As outras árvores ficaram espantadas com a coragem do Ipê em

querer florescer no inverno.
Então Deus respondeu:
Por atender ao meu pedido

farei com que você floresça no
inverno não só com uma cor...

Para que também no inver-
no o mundo seja colorido.

Como agradecimento, terás
diferentes cores e texturas, sua
linhagem será enorme.

E assim Deus fez uma das
mais lindas árvores que dá cor
ao inverno... E por isso temos os
Ipês:

Branco
Amarelo
Amarelo do Brejo
Amarelo da Casca Lisa
Amarelo do Cerrado
Rosa
Roxo
Roxo Bola
Roxo da Mata
Púrpura.
REFLEXÃO:
Quando ouvimos a voz de

Deus e fazemos a vontade Dele,
recebemos muito mais daquilo
que pedimos ou pensamos!!!
(EFÉSIOS 3:20)

 NOTÍCIAS:
 Os grupos literários reuniram-se para mais uma Oficina Literária na
Biblioteca Municipal

ooOoo

INFANTILIDADE
(para Manoel de Barros)(para Manoel de Barros)(para Manoel de Barros)(para Manoel de Barros)(para Manoel de Barros)

Newman SimõesNewman SimõesNewman SimõesNewman SimõesNewman Simões

Minhas desequilibradas palavras
são o luxo do meu silêncio.

(Clarice Lispector)

palárvores
balançam ao vento

e cumprem a impermanência
de não serem elas mesmas

apoemando-se
metaforadamente.

aguando desertos
passarando árvores

pedrando córregos limpos
arvorando ruas

barulhando silêncios
florando securas dessa mina de afetos

doçando o sal que abrasa mares
aforando de interiores escuros

solarando tristezas
domingando quaresmas

argilando sonhos
sapando brejos

pirilampando espaços desluados
vidrando transparências

marmorando seixos
janelando paisagens pálidas

granitando silêncios
num pacto com a mudez

carinhando carícias
noitando tardes que não querem

 deixar o dia
parindo sonhos de sonos apertados

entre cansadas vias.

vou arquitetando passos
(sem entregar minha vida

ao passante tempo)
e metaforando olhares,

 por esta
infantilmente.

NOIVA DA COLINA
Andre Bueno OliveiraAndre Bueno OliveiraAndre Bueno OliveiraAndre Bueno OliveiraAndre Bueno Oliveira

Poeta caipira, ao tanger minha lira,
Inspira-me a "Noiva da Verde Colina"!
Radiante cidade com céu de safira,

Admiro seus lagos... Seu  rio me fascina,
Correndo impetuoso entre  pedras e a brisa!

Ilesa na queda, a cachoeira desliza,
Caindo no "Salto" e espumando com graça!

Adoro seu clima de raro conforto,
Belíssimos bosques, o Engenho, (a cachaça!),
A "ESALQ"... e os encantos da Rua do Porto!

ooOoo

tas , as libélulas e até mesmo as
joaninhas vieram participar des-
sa grande festa.

Quando a Primavera chegou,
aquela alegria irradiou e perdurou por
três meses. A festa só acabou quan-
do o sol brilhou ainda mais forte, um
brilho diferente, anunciando em seu
esplendor uma nova temporada.

Que tal ajudar as flores a se
enfeitarem para essa linda fes-
ta. Plante, cuide, regue... e par-
ticipe dessa alegria. Recomenda-
mos. Faixa etária: 06 a 08 anos

Encontramos essa história
narrada em: https://youtu.be/
HABxuObCfDs
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ATIVIDADES DO FOLCLORE ANIMAM

ALUNOS DO ENSINO FUNDAMENTAL
A11

Festa Italiana toma conta
da Praça Gustavo Teixeira
Os italianos têm, em São Pedro, muitas histórias para contar; e a Festa Italiana é a síntese dessa paixão pelas lembranças dos imigrantes

A praça Gustavo Teixeira já se
transformou em uma grande "can-
tina" neste fim de semana, quando
acontece a 11ª edição da Festa Ita-
liana. De ontem (22) a domingo
(24), a programação oferece músi-
ca, culinária típica e até uma cozi-
nha especial que será o endereço
de workshops de culinária italiana
oferecido pelo Senac Águas de São

Pedro, com oportunidade para
aprender segredos e técnicas au-
tênticas com chefs renomados.
A jornalista Daniella Oliveira
entrevista o vice-prefeito Giuli-
ano Antonelli, que conta a his-
tória do evento, lançado pela
sua mãe, quando no cargo de
prefeita a professora Antonieta
Eliza Ghirotti Antonelli. A8

REVISTA – A escritora e poetisa Bete Bissoli lançou a revista Gustavo
Teixeira em Foco, com entrevista do neto do poeta-maior de São Pedro. A8

Divulgação

Divulgação

UBS Dorothea promove preventiva com idosos
Em São Pedro, o cuidado

com a saúde do cidadão come-
ça antes e vai muito além do

atendimento básico nas Unida-
des Básicas de Saúde (UBSs).
Graças a uma rotina periódica de

exercícios físicos, um grupo de
30 pessoas, a maioria de ido-
sos, já começa a colher os bons

re s u l t a d o s  d e  u m a  v i d a
mais saudável, com bem-es-
tar e qualidade de vida. A3

Iniciativas do TRE-SP são premiadas
Nesta quarta-feira (20), o Tri-

bunal Regional Eleitoral de São Pau-
lo (TRE-SP) teve seis projetos pre-
miados com o Selo Destaque Cida-
dania no encerramento do Encon-
tro Boas Práticas da CGE 2022/
2023: Atendimento, Inclusão e Di-

versidade. O evento, realizado em
Brasília, foi promovido pela Corre-
gedoria-Geral da Justiça Eleitoral
(CGE) com o objetivo de ampliar a
gestão do conhecimento no âmbi-
to das corregedorias regionais elei-
torais e disseminar iniciativas e

projetos inovadores em busca da
melhoria da administração dos
serviços e da prestação jurisdicio-
nal. Segundo o vice-presidente
do TRE-SP e corregedor regio-
nal eleitoral, des. Silmar Fer-
nandes, "a premiação é impor-

tante porque, além de difundir as
boas práticas, busca reconhecer o
trabalho realizado pelos premiados
que, diante de uma situação con-
creta imposta, encontraram a
oportunidade de desenvolver
ações e projetos inovadores."
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Ontem, hoje e sempre
Aldo Nunes

Escrevi o presente
artigo, nesta quarta-
feira, 20/09/2023,
quando a Lua estava va-
zia das 7h22 às 11h04, três
dias antes de iniciar a Pri-
mavera, estação climáti-
ca aqui para nós do he-
misfério Sul em que
ocorrem as floradas do
Ipê, mês das flores. Lua vazia ? na
linguagem astrológica ? é quando
ela, vista da Terra, não está fazen-
do ângulo com os planetas do nos-
so sistema solar, momento esse que
não ultrapassa doze horas. Diz-se
que nesses momentos não devemos
tomar decisões que dependam do
domínio da nossa consciência. Há
horas em que precisamos viver o
momento e nada mais.

Fico preocupado com essa alta
temperatura de até 38 graus Cel-
sius, um grau a mais na temperatu-
ra do nosso corpo, temperatura essa
não comum para a nossa estação
climática Primavera, que inicia nes-
te sábado, 23/09/2023 às 03h51.
Contudo, tendo a Lua na fase Nova
desde o dia 14/09/2023 e findando
nesta sexta-feira, 22/09/2023 para
dar início a Lua/Crescente que vai
até 29/09/2023, para termos a Lua/
Cheia, última do mês setembro. Esse
aquecimento, como já afirmei em
artigo anterior é produto do El Niño
que nesses últimos dez anos aquece
as águas do oceano Pacífico - que
nada tem de pacífico e sim de aque-
cimento que não está sendo devida-
mente estudado cientificamente,
corroborando com a profecia do
"agora o fim do mundo não será
diluvio e sim fogaréu".

Embora eu não tenha visto o
diluvio, também não quero ver o
fogaréu tomar conta do mundo.
Nesses últimos dias incêndios no
Havaí, no Canadá, em Campinas,
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Universidade federal em
Piracicaba contribui para o
desenvolvimento do Brasil
Professora Bebel

Nesta semana, o
presidente Lula fez um
discurso histórico na
abertura da Assembleia
Geral da Organização
das Nações Unidas, em
Nova York. Mais do que
esse discurso, que en-
fatizou a necessidade
da revisão do papel da
própria ONU no combate às desi-
gualdades, uma nova governança
global, a questão climática e rela-
ções mais justas entre as nações do
mundo, a passagem do nosso pre-
sidente pelos Estados Unidos sig-
nificou, definitivamente, a recupe-
ração do papel do Brasil no contex-
to internacional. Não por acaso, o
presidente Lula assume neste mo-
mento a presidência do Mercosul,
do BRICS e do G-20, que reúne as
nações mais desenvolvidas e as
principais economias emergentes.

O Brasil vive, com as dificul-
dades que todos conhecemos e sen-
tidos, um franco processo de re-
construção de sua economia, das
relações sociais, das instituições
democráticas e também dos direi-
tos trabalhistas e civis, destruídos
ou comprometidos por seis anos de
governos oriundos do golpe de
2016. Não por acaso, na conversa
que manteve com o presidente nor-
te-americano, Joe Biden, ambos
enfatizaram a importância da or-
ganização sindical no contexto do
fortalecimento da democracia.

Neste primeiro ano de gover-
no, o presidente Lula e seus minis-
tros administram um orçamento
herdado de Jair Bolsonaro e Paulo
Guedes, que necessitou da aprova-
ção da PEC da transição para que
fosse possível fazer frente a despe-
sas com o Bolsa Família, aumento
real do salário mínimo, mais recur-
sos para a Saúde, Educação, Ciên-
cia e Tecnologia e outras áreas fun-
damentais. Além disso, o governo
derrubou o teto de gastos, institui
o arcabouço fiscal e trabalha para
aprovar a reforma tributária.

É um processo difícil e contra-
ditório, que envolve negociações no
Congresso Nacional, onde a base de
apoio original do governo Lula é mino-
ritária, e precisa de constante pressão
popular sobre determinados setores
parlamentares para que as pautas
progressistas possam avançar.

Neste contexto, quero me con-
centrar na questão da Educação.
Conseguimos uma importantíssi-
ma vitória com a retirada do Fun-
do de Desenvolvimento da Educa-
ção e Valorização dos Profissionais
da Educação (FUNDEB) dos limi-
tes do arcabouço fiscal. Ainda lu-
tamos para que as verbas da Ciên-
cia e Tecnologia também possam
ser retiradas desses limites. Ao
mesmo tempo, quem luta por edu-
cação pública de qualidade só pode
saudar com muita satisfação o
anúncio feito pelo presidente Lula
e pelo ministro da Educação, Ca-
milo Santana, sobre os planos de
expansão dos Institutos Federais

de Educação. Estamos
na luta para que diver-
sos IFs sejam implemen-
tados em municípios
onde existe demanda
real, entre os quais pos-
so citar Bebedouro e os
da região do ABCDMR.

Lamento que o go-
vernador Tarcísio de
Freitas esteja em vias de
encaminhar à ALESP

uma PEC para reduzir/flexibilizar
as verbas da Educação no estado
de São Paulo. Não vamos permitir!
Mobilizaremos todos os segmentos
ligados à Educação e toda a socie-
dade contra esse verdadeiro crime.

Em Piracicaba, nossa luta pri-
oritária neste momento, na área da
Educação, é pela instalação de uma
universidade federal, o que poderá
ser feito por meio da federalização
do campus Taquaral da UNIM-
PEP, desativado em função da cri-
se daquela universidade. Conver-
sei com o presidente Lula, com o
ministro Camilo Santana, com o
ministro Padilha e com outros
membros do governo federal e es-
tamos com uma campanha de co-
leta de assinaturas nas ruas de
Piracicaba. Mais ainda, no dia
29 de setembro, às 18, realiza-

remos em Piracicaba uma au-
diência pública da Comissão de
Educação e Cultura da ALESP para
debater o assunto e continuar a
impulsionar esse movimento.

A Educação é chave para o
desenvolvimento de qualquer na-
ção. O presidente Lula cumpre um
papel fundamental ao projetar nos-
so país no contexto internacional
realizar parcerias, atrair investi-
mentos, estabelecer novas relações
em todos os quadrantes. Entretan-
to, o desenvolvimento sustentável
de longo prazo se dará por meio da
Educação, da Ciência e da Tecno-
logia. Por isso, uma universidade
federal em nosso Município é tão
importante, pelo seu relevante pa-
pel social e econômico. Também é
importante para outras regiões,
pois a ideia é que seja uma univer-
sidade voltada para a área de hu-
manas, com licenciaturas e pós-gra-
duação, visando a melhoria da
qualidade do ensino no estado de
São Paulo. Se você quer contribuir
para esta luta, acesse: https://
chng.it/vHcbzHWpd4 e assine, ou
assine o abaixo-assinado físico, no
nosso escritório na rua Governa-
dor Pedro de Toledo, 1765, ou na
banca que diariamente temos mon-
tado na Praça José Bonifácio, nas
imediações do Poupatempo.

Professora Bebel é De-
putada Estadual pelo
P T  e  S e g u n d a  P r e s i -
denta da APEOESP
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José Renato Nalini

Tudo depende da
narrativa. Há os que
pensam que já passa-
mos do ponto de infle-
xão e que a catástrofe
derradeira é inevitável.
Tendo a acreditar que a
maioria dos cientistas
perfilha essa orientação.
Outros, em número
menor, pensam que ain-
da há chance de a humanidade se
salvar do extermínio total.

Dentre estes, a escritora e his-
toriadora americana Rebecca Sol-
nit, escreveu com a ativista Thel-
ma Young Lutunatabua, o livro
"Não é tarde demais: mudando a
história do clima do desespero para
a possibilidade".

A dupla convidou muitas pes-
soas para analisar, cada qual do
seu ângulo de visão, a situação do
planeta, mas com o viés da espe-
rança. Ambas acreditam que ain-
da não se perdeu a possibilidade
de concretização de um convívio
mais belo, abundante e capaz de
dar alegria a todos os viventes.
Tudo depende de como nos com-
portarmos nesta década.  Para
contrariar a inação e o fatalismo,
recomenda-se um resgate da ima-
ginação e da memória histórica.
Boas mudanças começaram com
ação de poucas pessoas, geralmen-
te consideradas insignificantes, im-
potentes e marginais. Esta é a dé-
cada decisiva. O que se conseguir
fazer nos próximos anos determi-
nará o futuro da humanidade.

Agir localmente, embora pen-
sando globalmente, é algo que to-
dos podem fazer. A ecoansiedade é
um sentimento que angustia mi-
lhões de pessoas, todas assustadas
com as catástrofes anunciadas. E,

Não é tarde demais
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algumas delas, de fato
ocorrendo em diversas
partes da Terra.

Dá-se a impressão
de que as pessoas renun-
ciaram à política limpa,
ao ar puro, à água des-
poluída, à saúde física e
mental. O mundo im-
pregnado pelo veneno
físico e político dos com-
bustíveis fósseis e da
corrupção nas altas es-

feras, não consegue despertar en-
tusiasmo nas pessoas sensíveis,
principalmente nos jovens.  Estes
já não acreditam no acúmulo ma-

terial. Querem abundância é de
amizades, abundância e fartura de
confiança no futuro, de laços soci-
ais mais fortes, de famílias mais
unidas e indissoluvelmente ligadas
por nós afetivos indestrutíveis.
Encarar as crianças e realmente
querer que elas tenham um ama-
nhã, fará com que o trato das ques-
tões climáticas passe do discurso à
prática. A começar por nossa casa.

José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove e Secretário-
Geral da Academia Pau-
lista de Letras

Piracicaba... nos dá
conta de que o aqueci-
mento tornou-se global
e todos precisam estar
atentos e: preparar o
seu território geografi-
camente para atender
com rapidez e correta-
mente seus habitantes;
isso foi esquecido e ago-
ra estamos enfrentan-
do as consequências

dessa nossa desatenção e que nada
mais é do que o desenvolvimento
industrial, após a 2ª Grande Guer-
ra Mundial em que todos vieram
para a cidade e se esqueceram do
campo, onde se planta o sustento
alimentar da nossa humanidade.

Faço questão de reafirmar,
mais uma vez: "estamos perdendo
a falta de qualidade dos nossos
produtos fabricados; garantias das
fábricas estão a limitar suas garan-
tias de fabricação para tempos cur-
tos como meses e máximo de ano,
forçando o giro rápido pelo desgas-
te, para fazer girar o capital e au-
mentar as vendas desnecessárias
com maior lucro". Deixamos expor-
tar matérias primas que lá fora são
comercializadas a dólar e posteri-
ormente, nos voltam industrializa-
das, misturadas com outros mate-
riais das sobras descartáveis da
matéria prima verdadeira - um lixo
que não tem utilidade alguma e
precisam tirar de seus países, que
nos retornam como materiais que
de lá compramos sem qualidade
verdadeira e ainda fazemos sua
propaganda. Exemplos: bebidas
alcoólicas, amaciantes para carnes
bovina, temperos com tinturas, fer-
ros e chapas para veículos, cons-
trução, louças e acabamentos;
energéticos, vitaminas de A a Z,
produtos de beleza, fertilizantes
agrícolas, etc.

Água, o precioso líquido da
saúde, compõe 65% do nosso corpo.

O planeta Terra tem 70% de água,
entre salgada e doce e, apenas 30%
em terra. Apenas para satisfazer a
curiosidade sobre os oceanos que são
cinco: 1º - Oceano Pacífico com área
de 180.000.000 km²; 2º - Oceano
Atlântico com área de 106.000.000
km²; 3º - Oceano Índico com área
de 75.000.000 km²; 4º - Oceano
Antártico com área de 35.000.000
km²; 5º - Oceano Ártico com área
de 14.090.000 km² e suas subdivi-
sões em 8 Mares que são delimita-
dos por terra e mais 2, portanto
menores, considerados lagos. Os
mares: 1? Mar de Coral, 2 ? Mar da
China, 3 ? Mar do Caribe, 4 ? Mar
Mediterrâneo, 5 ? Mar de Bering, 6
? Mar de Okhotsk, 7 ? Mar do Ja-
pão e 8 ? Mar de Andaman. Os la-
gos: 1 ? Mar Morto e 2 ? Mar Cás-
pio. Todos eles: Oceanos, Mares e
Lagos, são de água salgada e juntos
contém 97% de toda água da Terra.
Portanto, para mim que não sou
profeta, fico abismado em ter que
acreditar que ninguém percebeu,
ainda, que precisamos nos dedicar
de corpo e alma para com essa vari-
ação do clima, antes que tudo ter-
mine em vapor e sejamos cozidos e
fritados sem água e sem alimentos.

Tudo parece ter virado de ca-
beça para baixo, até parecendo que
estamos no mundo da Lua. Mas a
verdade é que a Lua, quer queira-
mos ou não, mexe com as marés
dos oceanos, com o nascimento da

vida, é uma pequenina parte do
cosmo que se harmoniza com a
natureza, é o ontem, o hoje e o sem-
pre e, precisamos aprender a viver
absorvendo a sapiência daqueles
mais vividos, que viveram e podem
nos passar para um amanhã as
bem-aventurança que vivenciaram.

*****

Nesse domingo, o último do
mês de setembro, que na realidade
é o nono mês (9) do ano, regido
pela Lua, que embora não possa ser
vista com toda sua luz refletida
para nós, já na fase crescente, nos
poupe da quentura do Sol e nos
afague com sua harmonia e paz
aclarando o nosso espírito.

As estações climáticas, admi-
tidas pelos meteorologistas são
quatro (três meses cada): 1ª Verão
(que começou em 22/12/2022 e foi
até 20/03/2023; 2ª Outono (que
começou em 20/03/2023 e foi até
21/06/2023); 3ª Inverno (que co-
meçou em 21/06/2023 e vai até esse
domingo 23/09/2023) e 4ª Prima-
vera (que começará em 23/09/2023
e vai até 22/12/2023). Aqui para
nós, pela nossa localização no he-
misfério Sul, há bom tempo, já ha-
bituamos a afirmar "que aqui te-
mos as quatro estações em um só
dia". Esquecemos que somos um
país colonizado por povos originá-
rios de países europeus, asiáticos,
africanos e indígenas locais, que
aqui se mesclaram e nos transmiti-
ram seus costumes, religiões e ri-
tuais. O medo nos apequena, mas
o poder da nossa força de vontade
nos faz maiores do que o medo.

Aldo Nunes, contabilista, ar-
ticulista de jornais, advoga-
do, Auditor Fiscal de Rendas
do Governo do Estado de São
Paulo, aposentado, E-mail:
audusconsultoria@gmail.com
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Ribas de Lima

Pacotes de propostas legisla-
tivas em âmbitos municipais e es-
taduais desafiam a configuração
institucional da federação bra-
sileira e da separação entre po-
deres. Isso vai além da delimi-
tação das competências pela
Constituição e envolve a distin-
ção entre estrutura e circuns-
tância. Essa diferença, que se-
para justiça social da justiça par-
ticular, mostra-se basilar para
a atuação pública.

Em 2022, por exemplo, os le-
gisladores estaduais e munici-
pais de todo o país propuseram
a proibição de venda de alimen-
tos com formato de genitálias
por conta da oferta de doces com
esses temas no Rio de Janeiro.
Esse é apenas uma das muitas
leis promulgadas em resposta a
eventos particulares, e outros
exemplos podem ser arrolados.

A Constituição de 1988 con-
centrou no Congresso Nacional a
competência para estabelecer leis
sobre as relações entre cidadãos
comuns. Aos legisladores estadu-
ais e municipais restou, a grosso
modo, a promoção das políticas
públicas concomitantemente à
União, quando não regulamentar
as leis federais à realidade local.

O primeiro desajuste, os-
tensivo, de leis como a que pro-
íbe a venda de alimentos com
formatos fálicos  reside na in-
vasão da competência do Con-
gresso por vereadores e deputa-
dos estaduais. Tais leis, ao versa-
rem sobre temas polêmicos, difi-
cilmente seriam votadas ou san-
cionadas em âmbito nacional.

A ocasião circunstancial que
motiva as leis apontadas revela
outro problema, mais sutil. Na
modernidade, leis prestam-se à
organização da comunidade, ele-
gendo objetos e ações a serem pro-
tegidos para transpor as relações
entre cidadãos à determinadas di-
reções, como o desenvolvimento
nacional e a dignidade de cada um.

Todo legislador deveria se
ocupar de problemas estruturais,
como a desigualdade social e sa-
neamento básico, sem questionar
a quem ou aos porquês deste.
Essa abordagem genérica, que
atende a todos e a ninguém, não
resolve caso concreto, cujas es-

Justiça social não se faz com justiça particular
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Dirceu Cardoso Gonçalves

Aconclusão a que está che-
gando a Comissão Parla- mentar
de Inquérito do MST (Movimento
dos Sem Terra) é algo interessante
que busca conter os excessos (e cri-
mes) cometidos em nome da causa
agrária e punir os seus cometedo-
res. Os congressistas cumprem des-
sa forma sua tarefa de representa-
ção do povo e tendem a reconduzir
o país à normalidade há muito ne-
gligenciada. A ninguém é licito co-
meter crimes - como esbulhar pro-
priedades - em nome de uma cau-
sa. Quem o fizer terá de ser apena-
do, até por uma questão de regula-
ridade e vigor do estado de Direi-
to. Espera-se que, da mesma for-
ma que os apuradores do MST, os
membros da CPMI de 8 de Janeiro
se esmerem no trabalho e cheguem
aos verdadeiros crimes e crimino-
sos daquele fatídico dia. Encon-
trem e apresentem os idealizado-
res, custeadores e executores dos
atos que resultaram no quebra-
quebra dos palácios dos Três Po-
deres, mas não viagem na insani-
dade de denunciar o imaginário
golpe de Estado, atos antidemocrá-
ticos, abolição do Estado e outras

ficções do proselitismo. É preciso
seriedade e simplesmente apurar
quem promoveu a baderna, quem
se omitiu e com isso permitiu que
ela se concretizasse.

Temos a certeza de que se os
deputados e senadores da CPMI
conseguirem apresentar concreta-
mente e sem fantasias o que acon-
teceu em de janeiro, terão dado
inestimável contribuição para a
sustentação da democracia brasi-
leira, essa instituição tão atacada
por irresponsabilidades durante a
última década, apesar de ter servi-
do de portfólio para toda a ação
política do período. Os poderes ins-
titucionais - Legislativo, Executivo
e Judiciário - têm importante fun-
ção de guarda da democracia. Pre-
cisam tê-la claramente colocadas de
forma a evitar que grupos de pres-
são possam criar sua própria de-
mocracia à revelia do que dizem as
leis. Temos de ter no regime a ân-
cora da estabilidade para, dentro
dele trabalhar e promover o desen-
volvimento do País e o bem-estar da
população. Não se pode permitir atitu-
des extremadas e sem previsão legal
que fortaleçam uns em prejuízo dos
demais. O Congresso, especialmente,
tem de verificar e apurar todas as ve-

Que as CPIs cumpram suas finalidades

zes que deparar com ações sofismáti-
cas que promovam o desequilíbrio dos
poderes institucionais. A CPMI é a gran-
de oportunidade para encontrar (e
punir) todos os que promoveram 8 de
janeiro, sejam de direita, de esquerda,
de centro ou de qualquer outra posi-
ção político-ideológica. O Estado tem
de ser forte para conviver e modular
suas forças políticas e jamais per-
mitir que destruam a estrutura
institucional, pois esta é decorren-
te da Constituição, emanada da
vontade e do voto do povo.

O Estado é uma estrutura
pública sem feição definida mas
com atribuições específicas desti-
nadas a garantir a estabilidade.
O Legislativo tem o dever de man-
ter e atualizar as leis, o Executivo
é o responsável por governar e o
Judiciário tem por tarefa garan-
tir que as ações do Estado se dêm
conforme o que ditam as leis. Le-
gislativo não pode nem deve go-
vernar nem judicar; Executivo

não deve legislar ou judicar; e Ju-
diciário não pode governar nem
legislar. Infelizmente, temos en-
contrado os poderes fora de suas
áreas de atribuição. Precisamos
que os seus titulares dispam-se
das vaidades e de interesses, re-
tornando cada qual para dentro de
sua seara. Só dessa forma é que pode-
remos viver num efetivo Estado De-
mocrático de Direito. Jamais conse-
guiremos mantê-lo sob meias-verda-
des ou frases de efeito que alguns
criam para justificar atitudes que,
à sombra do ordenamento jurídi-
co, não têm razão de prevalecer.

Lembremos a citação do Almi-
rante Barroso (na Batalha do
Riachuelo - 1965): "O Brasil espera
que cada um cumpra do o seu de-
ver". Que todos a observem e, mais
ainda, os titulares de mandato po-
pular e detentores de cargos de re-
presentação institucional...

Que a CPMI de 8 de janei-
ro produza eficiência...

———
Tenente Dirceu Cardoso
Gonçalves, dirigente da
Associação de Assistên-
cia Social dos Policiais
Militares de São Paulo;
aspomilpm@terra.com.br

pecificidades exigem concreções
e adaptações circunstanciais.

Esses legisladores acabam por
redefinir a estrutura social precipi-
tadamente, ao menos se dirigem a
isso. Da perspectiva da peça,
embora se atente à jogada, não se
vislumbra o tabuleiro. Além de não
compreender o todo, para conse-
guir efetivar sua jogada, eles pas-
sam a querer mudar as casas de
lugares.  No entanto, essas joga-
das, enquanto não revogadas for-
malmente, persistem, sendo obri-
gatórias aos servidores públicos.
Os demais casos que não
atendam à particularidade que
objetivam essas leis têm seus
pesos e consequências jurídicas

prejudicadas. Exceções passam a
ser a regra, aprofundando a
fragmentação política da socie-
dade. Agrava-se a frustração dos
cidadãos de se espelharem nas
leis locais, enquanto se autoriza,
mais e mais, o oportunismo
partidário e seu contraposto ati-
vismo judiciário.

É preciso quebrar essa recur-
sividade, caso for a vigência da re-
pública que se pretenda garantir.

———
Ribas de Lima, autor do
livro "Faces Públicas do
Julgamento", advoga-
do, especialista em pro-
cesso civil e mestre em
direito constitucional
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UBS Dorothea promove
preventiva com idosos
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Novo delegado tem trabalho
integrado com a Prefeitura

Três vezes por semana, os idosos caminham pelas ruas do bairro e
realizam exercícios em um deck com vista para a Serra de Itaqueri

Em São Pedro, o cuidado com
a saúde do cidadão começa antes e
vai muito além do atendimento
básico nas Unidades Básicas de
Saúde (UBSs). Graças a uma roti-
na periódica de exercícios físicos,
um grupo de 30 pessoas, a maioria
de idosos, já começa a colher os
bons resultados de uma vida mais
saudável, com bem-estar e quali-
dade de vida.

Promovida pela Prefeitura,
por meio da Secretaria da Saúde e
Desenvolvimento Social do muni-
cípio, a ação ocorre no período da
manhã, três vezes por semana, no
bairro Dorothea Bená Ghirotti.
Acompanhados de agentes da Saú-
de e de profissionais de educação
física, os idosos percorrem aproxi-
madamente 2 quilômetros a pé,
com alegria e animação, pelas ruas
da região até o deck da praça Láza-
ro de Godoi, no bairro Mariluz.

O ponto de encontro é na
UBS Dorothea, onde eles fazem
alongamentos articulares e
musculares, monitorados pela
profissional de Educação Física
Patrícia Schil Montemiguis.

No deck, com vista para a Ser-
ra de Itaqueri, os integrantes do
grupo são organizados em duplas,
trios e em rodas para, de forma
integrada e colaborativa, realiza-
rem uma série de dinâmicas de
exercícios localizados, de respira-
ção, flexibilidade, de coordenação
motora e até ioga.

"Além do aspecto físico, temos
notado um grande benefício social
e cognitivo nesses idosos, que an-
tes viviam uma rotina ociosa, de
solidão, sem motivação para sair
de casa", disse a professora Patrí-
cia, que também é especialista em
gerontologia social. "Há casos de
depressão, de gente que tomava me-
dicamentos pesados e que, com essa
nova rotina de exercícios, parou de
tomar remédios", acrescentou ela,
que destacou também o caso de
uma senhora que parou de sentir
fortes dores na coluna após o iní-
cio da prática de exercícios. A agen-
te de saúde Edna Tito Teixeira está
no projeto desde o início, no mês
de janeiro. "O objetivo era disponi-
bilizar, a princípio na UBS Doro-
thea, algumas atividades físicas
para promover a saúde preventi-

Atividades são desenvolvidas nas Unidades Básicas de Saúde

va, principalmente aos pacientes
com dores crônicas", explicou ela.
"Era somente uma pessoa. Hoje so-
mos mais de 30", acrescentou ela, que
celebrou o fato de a ação já estar sendo
replicada em outras unidades de saú-
de, como do bairro Nova São Pedro,
do Alpes das Águas e da UMIS (Uni-
dade Mista Integrada de Saúde).

Divulgação

A clínica-geral da UBS Doro-
thea, Elisabete Cristina Silva Perei-
ra, apoia e recomenda o projeto.
"Tenho indicado atividades físicas
a todos os meus pacientes. É fun-
damental buscar uma mudança na
qualidade de vida para evitar pro-
blemas cardiovasculares, onde há
a maior taxa de óbito", disse.

O novo delegado-titular da
Polícia Civil em São Pedro, Airton
Jaguanharo Corrêa, se reuniu nes-
ta terça-feira com o prefeito de São
Pedro, Thiago Silva, com quem pre-
tende desenvolver um trabalho
conjunto em prol da segurança
pública no município

Na tarde desta terça-feira, 19,
o prefeito de São Pedro, Thiago Sil-
va, recebeu em seu gabinete o novo
delegado-titular da Polícia Civil em
São Pedro, o doutor Airton Jagua-
nharo Corrêa. Com 21 anos de cor-
poração - sete deles como delegado
na capital paulista, ele chega para
substituir o doutor Gilberto Carlos
Fernandes Junior.

O encontro também teve a pre-
sença do presidente do Conselho

Comunitário de Segurança (Con-
seg), Aguinaldo Dalmaso. Em
pauta, as principais demandas
e desafios de São Pedro e o tra-
balho integrado e conjunto en-
tre os órgãos de segurança e a
administração municipal para a
melhoria permanente da seguran-
ça pública no município.

 "O Estado (de São Paulo)
tem se empenhado, mas os mu-
nicípios também precisam fazer
sua parte. Saio muito satisfeito
desta conversa com o prefeito
(Thiago Silva) pois notei a preo-
cupação e a intenção de traba-
lharmos juntos, Polícia Civil e
Prefeitura, na prevenção e in-
vestigação de crimes", disse o
delegado-titular, Airton Corrêa.

Encontro no gabinete do prefeito Thiago Silva

Divulgação
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Peça Alice fora da Caixa leva Apae
e escolas à praça Gustavo Teixeira
Atividade faz parte da programação da 70ª Semana
Gustavo Teixeira, que segue até dia 30 de setembro

Alunos da Emeb Guido Dante, do
Poliedro e frequentadores da Apae as-
sistiram na manhã desta terça-feira,
19, na praça Gustavo Teixeira, a peça
"Alice Fora da Caixa", apresenta-
da em parceria com o Sesc Piraci-
caba e parte da programação da
70ª Semana Gustavo Teixeira.

Com a participação dos atores
Raul Rozados, Rodrigo Polla e Már-
cio Abegão, a apresentação da Cia
Roma Produções Artísticas, inspi-
rada no poema "Brinquedos" da
poeta Alice Ruiz, retrata um dia de
mudanças, quando três amigos se

reencontram em meio às caixas e às
poesias guardadas. As lembranças
surgem e os amigos revivem mo-
mentos de infância, brincadeiras e
recordações dos objetos guardados
que trazem imagens da casa, da es-
cola e da rua onde viveram momen-
tos de presença e encantamentos. O
texto é de Romualdo Sarcedo, a di-
reção musical de Rodrigo Polla e a
direção de cena de Márcio Abegão.

INCLUSÃO - Daniele Teixei-
ra, diretora técnica da Apae, conta
que os frequentadores da Apae gos-
tam muito de atividades como essa.

"É uma oportunidade de sair. Mui-
tos pais não têm condições de levar
os filhos por conta da acessibilidade
mesmo, não tem transporte adequa-
do. Eles gostam bastante, principal-
mente se é uma atividade desenvol-
vida com outras escolas, como acon-
teceu hoje", disse a diretora, que lem-
brou também que por conta do Se-
tembro Verde, o mês da pessoa com
deficiência, os frequentadores estão
desenvolvendo diversas atividades
fora da instituição. "Se a Coordena-
doria de Cultura convida, nós va-
mos, porque eles aproveitam muito",

disse. A programação da Semana
Gustavo Teixeira segue até o dia 30
de setembro.  Na quarta, dia 20, às
19h, acontece a final do Concurso de
Poesias Inéditas com a participação
da Academia Galpão, no Centro de
Convenções Jacintho José Fávaro.

No dia 21, às 19h30, no mes-
mo local, será a final de poesias
declamadas, também com a parti-
cipação da Academia Galpão.

A programação completa pode
ser conferida nas redes sociais da
Prefeitura de São Pedro e da Co-
ordenadoria de Cultura.

Divu lgação

Vira e Mexe Tem Arte, nas escolas e na praça

DIA DA ÁRVORE - Para comemorar o Dia da Árvore, vo-
luntários da Sociedade Esportiva Palmeiras realizaram
uma ação de conscientização e preservação ambiental com
alunos de duas escolas do ensino básico de São Pedro. Fo-
ram plantadas mudas de palmeiras e árvores em vários
locais adequados e autorizados pela Prefeitura.

Divu lgação
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CASAS E APARTAMENTOS
APT. JARDIM IPORANGA: 1  dorm. (A/E), cozinha america-
na, sala, área de serviço, garagem e portão eletrônico. R$

250.000,00 (I.R)

APT. CENTRAL: Edifico Morada do Sol - Térreo - 2 dorm.,
w.c. social, sala para 2 ambientes  com sacada, cozinha
,área de serviço, estacionamento, portão eletrônico. R$

380.000,00  - (A.M.)

CASA VISTA PARA LAGO: Térreo: Sala de jantar, sala de tv
e sala para lanchar, ambas com magnifica vista, lavabo,

cozinha, área de serviço e abrigo. Inferior: 3 dorm. (1 suíte),
w.c. social, varandas, piscina, churrasqueira e quintal. R$

590.000,00 (R.S.)

CASA JD. IPORANGA:  Parte Térrea: 2 dorm. (1 suíte), w.c.
social, sala, copa, cozinha, área de serviço, varanda, abrigo
para 2 carros cobertos, área de churrasqueira. Parte Inferior:
quarto, banheiro, cozinha, lavanderia e piscina + quintal. R$

510.000,00 (I.D)

CASA PROX. AO centro: 2 dorm., 2 banheiros, sala  de
estar, copa, cozinha, abrigo (1) + 1 quarto e cozinha exter-

nos,  R$ 450.000,00 (M.E).

CASA JD.PORANGABA:  2 suites, w.c. social, ampla sala
para de ambientes, cozinha americana, área de serviço,
abrigo para 2 carros, quarto e banheiro externo, pequena

piscina. R$ 550.000,00 (M.)

SHOPPING VILA RODRIGUES: LOJAS COMERCIAIS,
TÉRREAS E PISO SUPERIOR - IDEAL PARA RENDA - R$

200.000,00 CADA LOJA

TERRENOS
Área Comercial: 1.363 m2 - ótimo local, 3 frentes -

R$ 2.300.000,00 (B)
Terreno Jd. California  -   274 m2 - R$ 120.000,00 (D)

Terreno na Avenida: 678 m2, 2 frentes: R$ 450.000,00 (N.C.)
Terreno Iporanga - 410,00 m2 (aclive) - R$ 210.000,00 (W.R)

Terreno Comercial: 450m2, declive. R$ 180.000,00 (A.M)
Terreno Cond. Terra das Águas - 420 m2 -

R$ 130.000,00 (J.)
TERRENO JD. PORANGABA:  267 M2 - R$ 130.000,00 (E.A)

TERRENO JD. PORANGABA : 254 M2 (MURETA E CAL-
ÇADA)- R$ 110.000,00 (A.G)

TERRENO JD. PORANGABA: 285 M2 - ACLIVE -
R$ 110.000,00 (V.Z)

CHÁCARAS
LOT. CAMARGO: Chácara de 5.000 m2, com excelente residên-

cia de 3 dorm. (1 suíte), todos com armários embutidos, w. c.
social, lavabo, sala de estar com lareira, sala de jantar, cozinha
com armários, varandas em L, piscina, quiosque com churras-
queira, play ground, campo de futebol, canil, horta,  casa para

caseiro e quarto de ferramentas. R$ 795.000.00 (V.)

CHÁCARA PRIMAVERA: 5.000m2, plana -R$ 200.000,00.

CHÁCARA PRIMAVERA:    5.000m2, casa semi nova com
2 dorm. ( 1 suíte com hidro massagem), w.c. social,  sala
de estar, copa, cozinha,  varandas,    churrasqueira, pisci-

na, pomar, galinheiro, lago com peixes, c. futebol, etc.
R$ 730.000,0 ( M)

CHÁCARA FLORESTA ESCURA:  LOTES PLANOS,
LOCAL ALTO - 5.000M2 - R$ 200.000,00 - (v)

OUTRAS OPÇÕES CONSULTE NOSSO SITE:
WWW.CELIOIMOVEIS.COM.BR
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Bebel: “Governo cumpre promessa
e apresenta PL que garante APD
em local de livre escolha”
O secretário da Educação, Renato Feder, foi cobrado em reunião da Comissão
de Educação e Cultura; garantiu que enviaria uma propositura à Alesp

Divulgação

Durante a reunião da Comissão de Educação e Cultura da Alesp, a deputada
Professora Bebel questionou o secretário Renato Feder, sobre a APD fora da escola

A deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT) comemora o en-
vio, nesta quinta (21) de projeto
de lei pelo governo estadual que
garante as Atividades Pedagógi-
cas Diversificadas (APD) aos pro-
fessores da rede estadual de en-
sino em local de livre escolha,
atendendo uma reivindicação da
Apeoesp e do seu mandato popu-
lar. Bebel, que é segunda presi-
denta da Apeoesp, destaca que em
audiência pública na Comissão de
Educação e Cultura da Assem-
bleia Legislativa do Estado de
São Paulo, no dia último dia 20
de junho, o secretário estadual
da Educação, Renato Feder, foi
cobrado e garantiu que envia-
ria uma propositura à Casa
para regulamentar a APD.

Naquela audiência da Comis-
são de Educação e Cultura, da
qual é presidenta, a deputada Pro-
fessora Bebel  questionou Renato
Feder sobre pontos relacionados
à escola pública e para os profissi-
onais da educação, como as con-
dições de trabalho; as Atividades
Pedagógicas Diversificadas (APD)
em local de livre escolha: a volta
da falta-aula (acabando com o
abuso de que se desconte o dia todo
quando o professor atrasa alguns
minutos); aplicação correta do
piso salarial nacional como reajus-
te e não abono; sobre a recupera-
ção da carreira do magistério;
mais concursos públicos para
atender a necessidade de efetiva-
ção de 98 mil professores tempo-
rários e condições dignas de con-
tratação para os professores da ca-
tegoria O, com estabilidade até que
haja concursos. Também questio-
nou a classificação para atribui-
ção de aulas por tempo de serviço,
cursos e concursos, o fim desse
modelo de “novo” ensino médio,
entre outras questões relacionadas
ao magistério estadual.

Em sua resposta, o secretá-
rio Renato Feder reafirmou
compromisso de flexibilizar o
cumprimento das APDs (fora

da escola); rever o regime de
falta dia: estudar a convocação
de mais professores além das 15
mil vagas do concurso;  des-
congelar a evolução na car-
reira do QAE; reduzir  o nú-
mero de estudantes nas clas-
ses superlotadas; retirar da
classificação dos professores a
jornada como principal fator;
realizar o pagamento do ALE
(Adicional de Local de Exer-
cício) em folha suplementar
e publicar novo decreto.

Com o envio do projeto que
regulamenta as Atividades Peda-
gógicas Diversificadas (APD) em
local de livre escolha do profes-
sorado, a Professora Bebel diz
que estará articulando junto à
presidência da Assembleia Le-
gislativa do Estado de São
Paulo para que paute para
votação o mais breve possível
a propositura. “Agora, a nos-
sa luta é para que este projeto
seja levado a plenário para ser
aprovado”, ressalta.
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VENDO CASA
2 dorm, sa la,  coz,  banh,  lavander ia,  varan-
da,  fundo 1dorm e coz,  bai r ro Palu, terreno

590 m2 área construída 153 m2 tratar:
(19)  9.9862.4594

BRUNA HELENA - Sou cuidadora de idoso
há 12 anos,estou cursando técnico de en-
fermagem, tenho curso auxiliar de farmácia
e estou disponível para plantões noturno e
acompanhante hospitalar.(19)9-9495-5913.

ALUGO APTO.
Ubatuba na Praia Grande. F. (19)
3481-6112/ 9 9759-9092.
-------------------------------------------
VENDO OU TROCO.
Salão comercial (antigo cho-
ppão), em frente à lava rápida
Tio Zé, a 150 mts da matriz com
670 mts de área coberta. Tel.
(19) 3483-2136 ou 9.9736-2029.
-------------------------------------------
VENDO
Terreno 10x30 em Piracicaba,
R$ 99.000,00, aceita veículo na
troca. Rua João Gimenes, Jar-
dim das Flores, ao lado do 373.
Fone (19) 99827-1101.
-------------------------------------------
VENDO
sítio 2 alqueires (51.000 m2)
no pé da serra, a 3 km da ci-
dade, com água de nascente,
córrego e energia na porta. Re-
gistrado com georreferencia-
mento. R$ 599 mil. Contato
Luiz (011) 9999-88 701.
-------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA
EM PIRACICABA POR SÃO
PEDRO  – Com sala ampla
dois quartos uma cozinha ba-
nheiro garagem para dois car-
ros quintal no fundo um quarto
e um banheiro tratar no telefo-
ne (19)99862-4594
-------------------------------------------

VENDO SÍTIO 2 alqueires
(51.000 m2) em São Pedro, a 3
km da cidade, água de nascen-
te, córrego e energia na porta.
Registrado com georreferenci-
amento. R$ 599 mil. Contato Luiz
(011) 99998-8701.

-------------------------------------------
APARELHAGENS E CAIXAS.
Som, profissionais e residenci-
ais, usados, compra, vende, tro-
ca e loca. Ficha Som Usados. F.
(19) 3483-2136.
-------------------------------------------
VENDO
par de disco de freio original
Honda Fit na embalagem tra-
tar 199 9981-6410
-------------------------------------------
VENDO TVs.
Usadas. F. (19) 3483-2136.
-------------------------------------------

COMPRO.
Teclado e Violão usado - Ficha
Som (19) 3483-2136 ou (19)
9.9736-2029.
-------------------------------------------
VENDO
Bazar Completo. Tratar fone:
(19) 9.9997-5959.
-------------------------------------------
PROCURO
Alguém para doação de palets
ou venda preço desapego tra-
tar 19 -983908427
-------------------------------------------
VENDO
Tapetes de malha diversos modelos
e tamanhos tratar (19)9742-6325.
-------------------------------------------
VENDO
Fiesta Sedan 2005 1.6 Flex 4 por-
tas  Direção hidráulica,  vidros e tra-
vas elétricas nas 4 portas , porta
malas elétricos, retrovisor elétricos,
rodas de liga leve,  pneus semi novos.
Contato (19) 9.9736-0492 Leandro
-------------------------------------------
VENDO PARATI ano 86 AP 1.0
álcool Original quatro marcha
tratar: 19 998 94 58 26

FALECIMENTOS
SRA. LUCIA SARTI MINET-
TO faleceu dia 17/09/2023, na
cidade de Piracicaba, contava
82 anos, filha dos finados Sr.
João Sarti e da Sra. Elvira Sti-
vam, era viúva do Sr. Natal Mi-
netto; deixa os filhos: Antonio
Aparecido de Jesus Minetto,
casado com a Sra. Andrea Ni-
colau Minetto; Tania Apareci-
da Minetto; Natal Minetto Ju-
nior, casado com a Sra. Taiti-
any Karita Bonzanni Minet-

to; Daniela Minetto e Luiz
Fernando Sarti Minetto. Dei-
xa netos, demais familiares
e amigos. Sepultamento dia
18/09/2023 às 13h00 do Ve-
lório Memorial  Bom Jesus,
da cidade de São Pedro,
sala 01, para o Cemitério
Municipal da Saudade de
São Pedro.  À famí l ia  e
amigos enlutados os sen-
timentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

Computador I5 segunda geração- Fonte 200w - Hd 500gb - Placa mae
h61 - 4gb memoria ram - Monitor 19 polegadas  - Mouse e teclado

Telefone: (19) 99927-9969

VENDE-SE - R$ 800,00
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FALECIMENTOS
SRA. DANIELLE REGINA ARISA
SANTOS faleceu no dia 16/09 na
cidade de São Pedro aos 37 anos
de idade e era casada com o Sr:
Rodrigo Segato dos Santos .Era fi-
lha do: Sr. Antonio Sergio Arisa e da
finada: Sra. Salete Aparecida de
Lima Arisa.Deixa os filhos: Paulo
Henrique Arisa Segato Santos e
Antonio Arisa Segato Santos.Deixa
demais parentes e amigos. O seu
sepultamento deu se dia 17/09
saindo o féretro ás 08:00 h do Veló-
rio Municipal de São Pedro-Sala1
seguindo para o Cemitério daque-
la localidade onde foi inumada em
jazigo da família. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de
pesar do GRUPO BOM JESUS
FUNERAIS

SRA.ISABEL LEME IMPERATRICE
faleceu no dia 18/09 na cidade de
São Pedro aos 103 anos de idade
e era viúva do Sr.Pedro Imperatrice
. Era filha dos finados Sr.Francisco
de Toledo Leme e da Sra.Maria
José de Toledo. Deixa as filhas:
Cleusa Maria e Delza Maria.Deixa
netos, bisneta e demais parentes.
O seu corpo foi transladado para a
cidade de Atibaia/SP, e seu sepul-
tamento deu se dia 19/09 ás 16:00h
saindo a urna mortuária do Velório
do Cemitério Municipal de João
Batista seguindo para o Cemitério
da mesma localidade onde foi inu-
mada em jazigo da família.À famí-
lia e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do GRUPO BOM
JESUS FUNERAIS

SR.ANTONIO LOPES DE SOUZA
faleceu no dia 18/09 na cidade de
São Pedro aos 67 anos de idade e
era filho dos finados Sr. Benedito
Lopes de Souza e da Sra.Benedita
de Oliveira. Deixa irmãos, sobri-
nhos e demais parentes.O seu
sepultamento deu se dia 19/09 ás
09:00 h no Cemitério Parque São
Pedro onde foi inumado em jazigo
da família.À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do
GRUPO BOM JESUS FUNERAIS

SRA ELIANE CAZARIN BACIN fa-
leceu no dia 19/09 na cidade de
Piracicaba, aos 57 anos de ida-
de e era casada com o Sr. Di-
mas Donizetti Candido da Silva.
Era filha do Sr. Domingos Caza-
rin e da Sra. Elza Lourdes Caza-
rin. Deixa os filhos: Thiago, Jes-
sica, Geovana e Natalia. Deixa
netos, demais parentes e ami-
gos. O seu corpo foi translada-
do para a cidade de Charquea-
da e o seu sepultamento deu se
dia 20/09 saindo o féretro ás
14:00h do Velório Municipal de
Charqueada seguindo para o
Cemitério da mesma localida-
de onde foi inumada em jazigo
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Evento cultural premia as
melhores declamações e poesias

Prestamos serviços em São Pedro e
região portarias seguranças e eventos

Informações Teófilo telefone (19)99927-9969

da família. À família e amigos
enlutados os sentimentos de
pesar do GRUPO BOM JESUS
FUNERAIS.

SR. JOSÉ RIBAMAR MORAIS
faleceu no dia 21/09  na cidade de
Piracicaba aos 62 anos de idade e
era filho da finada Sra.Zilmar Fran-
cisca de Morais.Deixa as filhas:
Cássia, Maria da Conceição e Mor-
gana. Deixa netos, demais paren-
tes e amigos.O seu corpo foi trans-
ladado para acidade de São Pe-
dro e o seu sepultamento deu
se dia 21/09 ás 16:00 h saindo
a urna mortuária do Velório Mu-
nicipal de São Pedro –Sala 1
seguindo para o Cemitério da
mesma localidade onde foi inuma-
do em jazigo da família.À família e
amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar do GRUPO BOM JE-
SUS FUNERAIS

SR. JOSÉ MARIA DA SILVA fale-
ceu no dia 19/09 na cidade de
Charqueada, aos 62 anos de
idade e era casado com a Sra.
Grinaurea Apolinario da Silva.
Era filho da Sra. Josefa Maria da
Conceição. Deixa os filhos: José
Cicero da Silva, Ednilson da Sil-
va, José Wilson da Silva, Maria
Cicera Manoel, Maria Leticia da
Silva. Deixa noras, genros, ne-
tos, demais parentes e amigos.
O seu sepultamento deu se dia
20/09 saindo o féretro ás 10:00h
do Velório Municipal de Charquea-
da seguindo para o Cemitério da
mesma localidade onde foi inu-
mado em jazigo da família. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS.

SRA.YOLANDA MORRO BRA-
GAIA faleceu ontem na cida-
de de São Pedro,  aos 92
anos.Era viúva do Sr.Agenor
Bragaia.Era filha dos finados
Sr.Paulo Morro e da
Sra.Regina Favaro.Deixa os
filhos: Teresa Bragaia de Mo-
raes casada com Osmar Br-
nrdito de Moraes, Neusa Ma-
ria Bragaia Ferreira e Ismail
Bragaia casada com Simone
Poste Bragaia.Deixa netos,
bisneta demais parentes e
amigos. O seu sepultamento
dar se hoje saindo o féretro
ás 10:00 h do Velório Memo-
rial Bom Jesus –Sala 1 se-
guindo para o Cemitério Mu-
nicipal de São Pedro onde
será inumada em jazigo da fa-
mília. Esta sala possui servi-
ço de Velório On-Line consul-
te os familiares. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS

Noite de premiação, que celebra o jubileu de platina do poeta maior de São Pedro,
contemplou os alunos e alunas da rede de ensino, municipal, estadual e particular

"Para declamar poesia,não
basta falar. É preciso almejar a sín-
tese perfeita. E amar". Este poderia
ser um simples trecho de um poe-
ma qualquer, mas, na verdade, re-
sume alguns dos critérios e atribu-
tos analisados pelo júri na final do
concurso de poesias declamadas de
autoria de Gustavo Teixeira, reali-
zada na última quinta-feira, 21, no
Centro de Convenções "Jacintho
José Fávaro", em São Pedro.

O evento, promovido pela Pre-
feitura de São Pedro, por meio da
Coordenadoria de Cultura, é um
dos mais aguardados do calen-
dário da Semana Gustavo Tei-
xeira, que chega à sua 70ª edi-
ção celebrando o jubileu de pla-
tina do poeta maior da cidade.
Entre os concorrentes ao "Troféu
Gustavo Teixeira", alunos e alu-
nas da rede de ensino de São
Pedro e de Águas de São Pedro,
municipal, estadual e particular.

"Mais do que um concurso de
declamação de versos, nosso obje-
tivo é conduzir crianças e jovens
numa jornada de beleza, conheci-
mento, arte e conexões. Certamen-
te, uma das melhores formas de
homenagear a memória do nosso
poeta Gustavo Teixeira, que sem-
pre acreditou no poder da educa-
ção e na importância de manter
viva a chama da cultura", celebrou
o coordenador de Cultura de São
Pedro, Ivan Teixeira de Barros.

Há 45 anos integrando o gru-
po de jurados dos concursos de
poesias "gustavianas", o professor
José Matarazzo Neto se disse "po-
sitivamente impressionado" com o
nível dos alunos deste ano.

"Para declamar bem um poe-
ma é preciso observar uma série de
fatores, como a pronúncia, a acen-
tuação correta e a boa expressivi-
dade, além do gestual e a interpre-
tação. E jamais 'pular' palavras ou
estrofes, o que é muito grave. Fi-
quei feliz com o alto nível apresen-
tado aqui, o que dificultou ainda
mais a tarefa do júri, de selecionar
os vencedores", disse o professor,
que, no final do evento, juntamen-
te com Maria Aparecida Fracassi
de Barros, a professora Cidinha,
recebeu uma placa de homenagem
pelos excelentes serviços prestados
em prol da preservação da cultu-
ra e da memória de São Pedro.
Além dos dois, também fizeram
parte do júri técnico os profes-
sores José Roberto de Moura e
Edilene Cristiani Leonardi.

Foi observando esses e outros
critérios que a aluna do 9º ano da
Emeb Gustavo Teixeira, Maria Vi-
tória Fracassi, encantou o júri ao
declamar o poema "Só" e se sagrou
a grande campeã na categoria 2 (11
a 15 anos). Foi a oitava vez que ela
participou do concurso.

"Minha relação com a poe-
sia vem desde os 6 anos de ida-
de, quando fui alfabetizada. Poe-
sia é algo que eu respiro. Eu a en-
contro em qualquer coisa na qual
se possa ver beleza, até mesmo
no cotidiano, no dia-a-dia", disse
ela, que na noite anterior também
havia revelado seu talento de poe-
tisa conquistando o segundo lugar
na modalidade "inéditas" com o
poema autoral "Poesia".

O evento de premiação tam-
bém contou com apresentações
de dança dos alunos da escola
"Academia Galpão".

INÉDITAS - Na noite an-
terior, dia 20, foram escolhidos

Premiados do Concurso de Poesias Gustavianas Premiados no Concurso de Poesias Inéditas

os vencedores das poesias iné-
ditas. Neste ano, pela primeira
vez foram feitas as finais dos
concursos de poesias inéditas e
declamadas em dias diferentes.

No concurso de poesias inédi-
tas, os jurados foram Edna Con-
ceição Bissoli, graduada e licencia-
da em Letras pela Unesp; Eleusis
Zorzella Barberio, licenciada em
Ciência Sociais e Estudos Sociais e
cadada com Marco Antonio Teixei-
ra Baberio, neto do poeta homena-
geado; Pollyanna Dibbern Asbahr,
gestora e educadora ambiental e
coordenadora de linguagens em li-
teratura do Sesc e Maria Ribeiro,
cientista social, mestre e doutora
em comunicação e semiótica e pro-
fessora do programa de pós-gra-
duação em Humanidades; Direi-
tos e outras legitimidades.

O concurso teve 115 partici-
pantes da rede de ensino de São
Pedro, região, de outras cida-
des e até outros Estados.

Na abertura, o coordenador
de Cultura Ivan Teixeira destacou
que os 70 anos da Semana mar-
cam um momento especial que per-
mite refletir sobre a rica história e
inúmeras lembranças que a sema-
na proporcionou ao longo dos anos.

"Ao longo das décadas, a Se-
mana Gustavo Teixeira tem sido um
farol de cultura, arte e conhecimen-
to. Nos trouxe momentos inesque-
cíveis, desde palestras inspiradoras
até apresentações emocionantes,
passando por encontros calorosos
com amigos. A cada ano, a semana
nos brindou com novas experiên-
cias e aprendizados, enriquecendo
nossas vidas de maneira única",
disse o coordenador de Cultura.

Na categoria 3 das poesias iné-
ditas, o primeiro lugar ficou com
Dandara de Fátima Nolasco Tro-
ta, de São Pedro, com a poesia A
Janela do Tempo; o segundo lugar
com Ronaldo Dória dos Santos
Junior, da cidade de Rio de Janei-
ro, com a poesia Girassóis que Você
Plantou e  em terceiro lugar, José
Ricardo dos Santos Rodrigues, da

cidade de São João do Meriti, Rio
de Janeiro, com a poesia Maria do
Socorro e Seu Cachorro Poeta.

Nesta categoria, as menções
honrosas foram para a poesia Registro
Implacável, de autoria Fernando Luiz
de Barros Bueno da cidade Belo Hori-
zonte, Minas Gerais e Tradition Fa-
miliale, de autoria de Francisco de
Sá Neto, de São Pedro.

Na categoria  2, o primeiro lu-
gar ficou com a poesia  Eu Me Tirei
Daquele Poço, de Allana Garcia, de
Bauru; o segundo lugar com  Poe-
sia, de Maria Vitória Fracassi, de
São Pedro, aluna da Emeb Gusta-
vo Teixeira e em terceiro lugar,  a
poesia Conto de Falhas, de Caroli-
ne Barboza Sanches, de São Pedro,
aluna da escola Escola Estadual
"Aroldo Donizetti Leite".

Também na categoria 2,  as
menções honrosas foram para
Jorge Gabriel Martuscelli Silva,
de Águas de São Pedro, aluno
da Emef Maria Luiza Fornasier

Franzin e Joasilly Marinho da
Silva de São Pedro, aluna da
Emeb Gustavo Teixeira.

Na categoria 1, o primeiro lu-
gar ficou com a poesia Poeta, Poe-
sia, de Clara Teixeira Marquez, de
São Pedro, aluna da Emeb Profes-
sor Joaquim Norberto de Toledo;
o segundo lugar para a Poesia Uma
Tela, de Lara Paranhos Soares, de
São Pedro, aluna da Emeb Profes-
sor Joaquim Norberto de Toledo e
o terceiro lugar para a poesia O
Medo de Um Soldado, de Nikolas
Solarez Dias, de São Pedro, alu-
no da escola Emeb Professor
Abdala Rahal Farhat Neto.

As menções honrosas foram
para a poesia Como é bom ser
criança, de autoria de Maria
Eduarda dos Santos, de São
Pedro, aluna da Emeb Iracy
Bertochi e  O Fazendeiro, de
Raul Samuel da Cruz Santos, de
São Pedro, também aluno da
Emeb Iracy Bertochi.

Vencedores do Concurso de Poesias Gustavianas
Categoria 1 (6 a 10 anos)

1º lugar - Pietro Silva Martins / Felicidade
2º lugar - Maria Eduarda Biscarino de Moraes / A Lua

3º lugar - Ana Luiza Brito do Alto / A Primavera
Menção Honrosa - Calebe de Jesus Caseri / Saudade
Menção Honrosa - Joaquim Miranda Roncon / A Lua

Categoria 2 (11 a 15 anos)
1º lugar - Maria Vitória Fracassi / Só

2º lugar - Rafaela Piassa Viegas da Silva / Não Sei
3º lugar - Marcela de Lima Brito / A um poeta

Menção honrosa
Manuela Racioni Veloso / Cântico

Paola Silva Martins / A Nossa Terra

Categoria 3 (acima de 16 anos)
1º lugar - Thais Stefany de Campos / Virgem Morta

2º lugar - Marília Costa Reis Pastor / Refúgio da Arte
3º lugar - Isabela Cristina Francisca de Campos / Só

Menção honrosa - João Pedro Gomez Veronez / Balada da Agonia

Releitura de poemas
 1º lugar - Danielle Aiko Umemura / Haideé
2º lugar - Yasmin Torrecillas Santos / A Dor

3º lugar - Julia Troque Torres / Na Praia
Menção honrosa

Jolly Marry Garcia Costa / A Hora da Morte
Samuel Braga Fernandez / A Jesus

Categoria de Audiovisual
1º lugar - Isabella Machado Guimarães / Céu Deserto

2º lugar - Jamile Siqueira Melo Alves / Hora Azul
3º lugar - Vanessa Gabrielly Teodoro da Silva / O Espelho
Menção honrosa - Luiz Felipe Souza da Silva / Meia Noite
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Família Antonelli comemora
o retorno da Festa Italiana
Foi exatamente há 30 anos que a então prefeita Antonieta Elisa Ghirotti 
Antonelli realizou a primeira edição de um dos eventos mais tradicionais

Gustavo Teixeira em Foco

Bete Bissoli

Há três anos criei e venho de-
senvolvendo a ideia de uma revis-
ta, que tem como tema o poeta são-
pedrense Gustavo Teixeira. O pro-
jeto tomou forma e, agora, a revis-
ta GUSTAVO TEIXEIRA Em Foco
está pronta e sendo distribuída.
Pude contar com uma pequena,
porém eficiente equipe, dentro de
minha própria família.

Só tenho a agradecer minhas
irmãs, Edna e Sueli, minha sobri-
nha, Fernanda Carolina, meu cu-
nhado, Luis, que nos forneceu o
programa de computador e algu-
mas fotos, e Fátima Rosária Mo-
messo,  amiga de infância da nos-
sa família, que nos deu valiosa aju-
da para viabilizar o pleno cumpri-
mento deste trabalho cultural.

A publicação sai do lugar-
comum, quando se trata da vida
do poeta são-pedrense, e fatos
inéditos trazem dados novos à
sua biografia.

Para os admiradores do Poe-
ta, contém um pouco de cada coi-
sa: entrevistas, artigos, poesias, "ti-
jolinhos" com curiosidades, ilus-
trações, fotos, entre outros.

Sua confecção demandou
cerca de três anos de trabalho e
pesquisa. Foi feita com muito
cuidado e dedicação, e talvez
deixe algumas questões em aber-
to para novas pesquisas.

Acaba de vir da gráfica e está
sendo enviada por correio ou em
mãos, tanto dentro como fora da
cidade de São Pedro e do Estado
de São Paulo.

Infelizmente, é uma rodagem
pequena, que não vai permitir aten-
der a todos os amigos que estão
desejando um exemplar, e nem a
todos os departamentos municipais
e escolas do nosso município que
desejaríamos atender.

GUSTAVO TEIXEIRA Em
Foco estava esperando a oportuni-

dade de ir para a gráfica, quando
uma dessas coincidências - entre
aspas - aconteceu. Um dia, uma
amiga de infância de minhas irmãs
e minha, veio de São Paulo com a
família, passar uma temporada em
São Pedro, onde têm casa.

Uma tarde, visitando-nos,
viu a simulação de como a re-
vista ficaria depois de pronta
("boneco"). Gostou demais do
trabalho, quis saber detalhes e,
também, quando seria lançada.
Insistiu, argumentando que
nunca tinha tido oportunidade
de realizar nada em benefício da
cultura da cidade de São Pedro e
fez questão absoluta de contribuir
com a impressão da revista. E as-
sim foi. Por muita insistência dela,
a revista foi para a gráfica!

Já a enviamos para a Bibli-
oteca Nacional do Rio de Janei-
ro, Academia Internacional de
Ciências, Letras, Artes e Filoso-
fia do Rio de Janeiro, pela qual
Gustavo Teixeira foi agraciado
com um título post mortem.

A Academia Brasileira de Le-
tras, Academia Paulista, Piracica-
bana e as Bibliotecas Mário de An-
drade, Alceu Amoroso Lima e ou-
tras de São Paulo e interior estão
recebendo a revista.

Prefeituras e bibliotecas das
10 cidades que têm rua com o
nome do Poeta são-pedrense,
escolas daqui e de fora, facul-
dades de Letras, departamen-
tos de Governo, pessoas que
colaboraram com entrevistas,
fotos e informações, também
estão recebendo GUSTAVO
TEIXEIRA Em Foco.

Foi uma realização muito in-
teressante e enriquecedora pra nós
e o retorno, em forma de agradeci-
mento, está sendo muito bom, gra-
ças a Deus!

Bete Bissoli, escritora,
jornalista

Bete Bissoli: Revista Gustavo Teixeira em Foco

Divulgação

A volta da realização da 
Festa Italiana em São Pedro é 
comemorada de forma muito 
especial para família Antonelli. 
De acordo com o vice-prefeito 
da cidade, Giuliano Ghirotti 
Antonelli, foi exatamente há 30 
anos que sua saudosa mãe e pre-
feita da época, Antonieta Elisa Ghi-
rotti Antonelli, realizou a primeira 
edição de um dos eventos mais tra-
dicionais e aguardados pelos mo-
radores e turistas da região.

Com apresentações de danças, 
música, shows, gincanas, missas, 
casamento italiano e até entrega de 
títulos para famílias italianas, foi 
em outubro de 1993 que a estân-
cia de São Pedro começou a ga-
nhar destaque na região com 
sua primeira Festa Italiana.

"É impossível não me emocio-
nar. Minha mãe (Antonieta) era 
completamente apaixonada por 
essa festa. Ela passava meses orga-
nizando cada detalhe, roupas, dis-
cursos e se reunindo com a equipe 
para definir cada detalhe da pro-
gramação. Os convidados, como
o Tony Angeli e muitos outros,
se arrumaram aqui em casa e
todos iam para praça a pé", con-
tou Giuliano Antonelli.

Com um rico acervo de fotos,
cartazes e publicações de jornais da
época, o vice-prefeito e médico
compartilhou com A Tribuna várias
lembranças de quando São Pedro era
mencionada como "Capital Italiana do
Estado de São Paulo". Publicações, in-
clusive de A Tribuna, ressaltam a
importância do evento.

"Em mais esta programação
na Estância de São Pedro, a prefei-
ta Antonieta Elisa Guirotti Anto-

nelli dá provas, com firmeza, que o
turismo da terra de Gustavo Tei-
xeira tem amplo significado para
economia, especialmente para o
comércio em geral, tendo em vista
do grande número de pessoas que
encontram-se participando da 2ª
Festa Italiana", diz numa publica-
ção de 15 de outubro de 1994.

Segundo o acervo da família,
a prefeita realizou o evento por oito
anos consecutivos. "Essa festa sem-
pre foi um grande sonho da minha
mãe, que inclusive era muito co-
brada pelas famílias italianas da

cidade. Reviver tudo isso é muito
importante para nossa família e
para todos os descendentes italia-
nos que moram em São Pedro. Eu
desejo que a retomada desse even-
to não seja mais interrompida e
todos os anos possamos festejar
essa tradição".

O vice-prefeito também ressal-
tou que foi o autor da propositura
62/2020 para a instituição da Se-
mana da Comunidade Italiana no
município, quando ainda era vere-
ador. "A Lei 4.135 de 30 de setem-
bro de 2020 foi Sancionada pelo

prefeito Helinho Zanatta e fez com
que nossa estância voltasse a lem-
brar de nossos antepassados que
aqui estiveram".

SERVIÇO
A 11ª edição da Festa Italiana
de São Pedro acontece na Praça
da Matriz entre os dias 22 e
24 de setembro. A expectati-
va é receber aproximadamen-
te 5.000 pessoas nos três dias
do evento.  Informações:
@setursaopedro ou (19) 3481
9269 (telefone e WhatsApp)

Uma das reuniões de abertura da Festa Italiana de São Pedro pela então prefeita Antonieta Ghirotti Antonelli

A Tribuna de São Pedro, fundada em 11 de setembro de 1974, sem-
pre deu cobertura aos grandes eventos da Região

Vice-prefeito Giuliano Antonelli fala sobre a paixão de sua saudosa
mãe, a então prefeita Antonieta Ghirotti Antonelli: la Festa Italiana

Daniella Oliveira

Daniella Oliveira
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Vice e Kassab participam da
filiação de Helinho Zanatta
Ficha do deputado estadual Helinho Zanatta foi abonada pelo presidente nacional
do partido, Gilberto Kassab, o vice-governador Felício e a deputada Marta Rocha

O deputado estadual e vice-pre-
sidente da Alesp, Helinho Zanatta,
filiou-se na noite da quinta-feira
(21) ao Partido Social Democrá-
tico (PSD), em reunião no Audi-
tório "Paulo Kobayashi", da As-
sembleia Legislativa do Estado
de São Paulo. O ato de filiação
oficial teve a participação do vice-
governador do Estado, Felício Ha-
mut, do presidente nacional da si-
gla, Gilberto Kassab, além de ou-
tros deputados do PSD, secretários
estaduais e municipais, prefeitos,
vices, vereadores e convidados.

Depois da composição da mesa
diretora dos trabalhos, políticos li-
gados ao PSD e de outras siglas
deram as boas-vindas ao deputado
Helinho Zanatta. O vereador de Pi-
racicaba, Valdir Vieira Marques
(Paraná), falou em nome dos vere-
adores que participaram do evento.
Ele parabenizou Helinho pelo tra-
balho que vem desenvolvendo como
deputado "fazendo a diferença e
tem ajudado de uma forma especi-
al a cidade de Piracicaba".

A prefeita de Itirapina, Maria
da Graça que, "mesmo tenho conhe-
cido há pouco tempo o deputado, já
temos empatia". Mário Botion, pre-
feito de Limeira, também parabeni-
zou Helinho pela filiação ao PSD,
que considera um dos melhores
partidos do País.

O secretário estadual de Desen-
volvimento Social, Gilberto Nasci-
mento Júnior, enfatizou que "a gen-
te vê que numa quinta-feira, à noi-
te, este plenário cheio, dá para en-
tender o 'caminhão' de votos que
Helinho fez nas eleições. Vemos com
alegria a vinda de Helinho para o
partido". O vice-governador Felício
Hamut salientou que "o PSD é um
time de grandes quadros, agora
podemos ter junto o Helinho. Essa

é uma grande honra e uma gran-
de satisfação para nós do PSD".
Destacou também o crescimento
da sigla sob o comando de Gilber-
to Kassab com boas políticas, ética
e respeito aos recursos públicos.

Antes da filiação, a deputada
Marta Costa também parabenizou
e deu as boas-vindas ao Helinho
para o PSD. A parlamentar falou
que "você, Helinho, é uma pessoa
do bem, austera e que tem uma
coisa de muito bom: você olha para
as pessoas nos olhos e fala o que
você pensa". Ela terminou sua fala
citando um versículo: "Os passos
de um homem bom são confirma-
dos pelo senhor". O vereador pau-
listano Coronel Salles deu as boas-
vindas à família PSD: "Somos ou-
vidos, aconselhados e cuidados.
Estamos felizes em estar ao seu
lado Helinho. Parabéns, presiden-
te Kassab, por ter trazido para o
partido uma pessoa tão querida.
Seja bem-vindo Helinho".

IMPORTÂNCIA - Sobre a
filiação de Helinho, o presidente
do PSD, Gilberto Kassab, falou da
importância do momento para a
vida da sigla, porque trouxe uma
figura da estatura do político He-
linho Zanatta, que agora filiava-
se ao PSD. Para Kassab, "Helinho,
que conheci em 1994, se tornou um
grande amigo. E sempre tive um
sonho de ter Helinho no nosso
partido, que agora se concretiza.
Ganhamos um deputado sério e
responsável. Bem-vindo, a família
PSD está muito feliz e sabe que
você pode contribuir muito para o
fortalecimento do partido".

AGRADECIMENTO - En-
cerrando o evento, Helinho Zanat-
ta agradeceu a vinda de todos no
ato oficial de filiação, citando e co-

mentando a participação dos mem-
bros da mesa diretiva dos traba-
lhos. Sobre Kassab, "agradeço ao
convite, porque temos história de anos,
principalmente porque tem transparên-
cia no que combina, fala e alcança re-
sultados. Tem seriedade, tem palavra
e compromisso".  Finalizando dizendo

que "somos um soldado aqui no PSD.
Estamos à disposição para a missão
que o partido determinar. Nos filiamos
num partido em que já temos uma
história juntos. Confiamos e colo-
camos o nosso mandato à disposi-
ção dos paulistas. Mas, como parti-
do, estou à disposição para aquilo que

o PSD entender que é importante, que
é missão. Gratidão a cada um de vocês
por estar aqui hoje e compartilhamos
esse momento de alegria. Deus aben-
çoe a todos vocês".

ENTENDA A MUDANÇA -
O deputado explicou que se elegeu pelo
PSC (Partido Social Cristão) nas elei-

ções do ano passado, com 77.750 vo-
tos. Mas, o partido não atingiu a clá-
usula de barreira e acabou deixan-
do de existir. Diante disso, Helinho
recebeu o convite de Kassab para
retornar ao partido que foi filiado
e reeleito prefeito de São Pedro em
2016, para o mandato 2017/2020.

O presidente nacional do PSD, Gilberto Kassab, saudou o de-
putado Helinho Zanatta

Amigos de todo Estado e representantes de outras siglas fo-
ram abraçar Helinho

Deputado Helinho agradece, sob o olhar do presidente nacional do PSD Deputado estadual Helinho Zanatta assina a ficha de volta ao PSD

Elton Silva
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Custou R$ 540,00
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José Renato Nalini

Tenho ouvido às vezes referên-
cias desabonadoras aos patrões.
São exigentes, desumanos, ga-
nham muito e pagam pouco. Um
certo ressentimento separa aquele
que manda e ordena do subalter-
no que lhe presta serviço.

Na medida do possível, reco-
mendo prudência nesse juízo. O
patrão é essencial à subsistência de
inúmeras famílias. Se ele não em-
pregasse e pagasse pelos préstimos
contratados, como iriam viver os
trabalhadores?

A garantia de emprego, rece-
bida como algo natural pelo con-
tratado, custa a quem emprega
inúmeros sacrifícios e preocupa-
ções. Empregar custa caro. Há uma
carga tributária excessiva. Uma
burocracia infernal, de um gover-
no perdulário que tem dinheiro

para sustentar estruturas gigantes-
cas e onera o contribuinte com pe-
sadíssimos impostos.

O fantasma da reclamação tra-
balhista, quanta vez incentivada
por profissionais da área jurídica
desprovidos de ética. Os códigos de
conduta a serem observados den-
tro do espaço laboral. Qualquer
inobservância sujeita o empresário
a pesadas sanções.

Tudo isso precisa ser medita-
do pelo profissional empregado. Se
não quer ter patrão, alce voos e
ganhe posições de mando. Passe em
concurso. Essa modalidade de re-
crutamento para as carreiras pú-
blicas está sempre aberta e à pro-
cura de quem estuda e merece a
remuneração paga pelo povo.

O povo é também o patrão
do funcionário público. Este
deve cuidar do patrimônio es-
tatal com carinho maior do que

Benditos patrões

aquele com que trata suas pró-
prias coisas. Pois está a se ser-
vir daquilo que é de todos. O
destinatário do serviço público
merece respeito. E o patrão não
é o prefeito, governador ou presi-
dente da República. O verdadeiro
patrão é a cidadania, aquele con-
junto de seres individuais que man-
têm, com o seu contributo, o funci-
onamento da coisa pública. Enfim,
seja da iniciativa privada, seja
do governo, o patrão merece
respeito. É quem garante o seu
sustento e a sua sobrevivência.

Benditos os patrões, que man-
têm vínculo funcional com milhões
de brasileiros e que alavancam a
economia nacional, mantendo os
seus empregos. Antes de reclamar
do patrão, que tal pensar nisso?

José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove e Secretá-
rio-Geral da Academia
Paulista de Letras

Custou R$ 540,00
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Prefeitos de 200 municípios se
reúnem em Águas de São Pedro
Representantes dos municípios de até 50 mil habitantes
estarão na estância nesta segunda-feira (25)
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Aberta a temporada
das águas em Brotas
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Maior encontro de municí-
pios de pequeno porte do Brasil,
promovido pela Assoas. A refor-
ma tributária, a inovação na
educação e economia criativa
estão na pauta do encontro.

Entre os dias 26 a 30 de se-
tembro, das 9h às 18h, no Cen-
tro de Convenções da cidade, a
programação é para quem rea-
lizou a inscrição. Serão 35 pai-
néis de atendimentos, além da
presença de mais de 50 perso-
nalidades, entre autoridades,
especialistas nas mais diversas
áreas e também nomes de des-
taque na internet, como o influ-
encer e ex-BBB Pyong Lee e a
jornalista Giuliana Morrone.
Paralelamente, no plenário da
Câmara Municipal, acontece o
II Encontro de Turismo Termal
e Bem-Estar.

O AMPPESP FOMENTA
2023 é uma grande oportunida-
de de trazer para perto dos pre-
feitos dos municípios de peque-
no porte as ferramentas que o
Governo Federal e o Governo
Estadual têm disponíveis e, atra-
vés da presença de grandes fi-
guras da política, discutir as
principais visões para os cami-
nhos que levarão nosso Estado
e da nossa Nação nessa jorna-
da rumo ao desenvolvimento
das cidades e sua gente. As ins-
crições podem ser feitas do link:
https://www.sympla.com.br/
evento/amppesp-fomenta-

Toni Perecin

Evento acontece no Centro de Convenções de Águas de São Pedro

2023/1841532 O evento ainda
contará com a presença de par-
ceiros da iniciativa privada,
trazendo as principais novida-
des do mercado em produtos e
serviços destinados ao poder
público. A discussão técnica
também é uma preocupação da
AMPPESP, que procura engaja-
mento de profissionais que são
referência em suas áreas de atu-
ação, de modo a oferecer às equi-
pes municipais,  conhecimento
atualizado e novas técnicas de
gestão para aprimorar os tra-
balhos cotidianos. A discussão
das 17 metas dos objetivos do
desenvolvimento sustentável da
ONU e discussão sobre cidades in-

teligentes também serão objeto de
intenso debate e exposição.

ASSOCIAÇÃO  - A AM-
PPESP foi instituída em 18 de
março de 1989, a partir da
união de 120 cidades que ti-
nham como principais objetivos
fortalecer a atuação e promover
o desenvolvimento dos municí-
pios de pequeno porte (aqueles
que possuem até 50 mil habi-
tantes). Em todo o estado, são
mais de 500 municípios com
estas características e a atuação
conjunta permite que possamos
lutar melhorias e o desenvolvi-
mento de nossas regiões com
mais força, pois deixamos de ser
vistos como micro, e passamos

a ser respeitados como o gran-
de potencial que somos.

Odair Peruchi, ex-prefeito de
Cordeirópolis e fundador da enti-
dade, foi responsável pela organi-
zação que resultou na fundação da
AMPPESP. "Tive o prazer de ser
fundador e conduzir esta iniciati-
va de lutar pelos reconhecimentos
dos municípios de pequeno porte,
que sempre sofreram algum tipo de
discriminação em termos de inves-
timentos estaduais e federais. Fico
feliz por seu crescimento e organi-
zação, pois desta forma será possí-
vel garantir o desenvolvimento des-
tas regiões". Mais informações:
https://www.amppesp.com.br/am-
ppesp-fomenta-2023

A primavera começa já com
jeito de verão: muito calor. Em Bro-
tas, destino de turismo de aventu-
ra no interior de São Paulo, o início
da nova estação marca a abertura
da temporada das águas. Afinal,
nada melhor do que se refrescar
na natureza. Abertas à visitação,
com infraestrutura para receber o
turista, são onze cachoeiras - a que-
da da mais alta é de 60 metros - e
cada uma com um atrativo e um
charme específico. Em algumas, é
possível fazer rapel para adicionar
emoção ao passeio.

Além das cachoeiras, há o rio
Jacaré-Pepira, um dos mais limpos
do Estado de São Paulo, e que
corta a área urbana de Brotas
formando o Parque dos Saltos,
um espaço aberto à visitação
gratuitamente. É neste rio que se
pratica o rafting, uma das princi-
pais atividades de aventura de Bro-
tas, assim como boia cross. Ou-
tro ponto turístico do Jacaré-Pe-
pira é no Bairro do Patrimônio,
onde suas águas são represadas
formando um lago gigante para
esportes náuticos, como stand up.

Também opção para se refres-
car, mas muito mais para se con-
templar, é a nascente Areia que
Canta, que é um fervedouro seme-
lhante aos do Jalapão exclusiva aos
hóspedes do hotel de mesmo nome.
A sensação é de se estar num oá-
sis! E há diversas piscinas para day
use, além de outras atividades tu-
rísticas, nos sete ecoparques de
Brotas: Cassorova, Recanto das
Cachoeiras, Viva Brotas, Poção, Eco
Parque Jacaré, Sítio Pantanal e
Cachoeira do Martello. Aliás, os
ecoparques sempre estão agregan-
do novidades, seja nas ativida-
des oferecidas ou na gastrono-
mia, o que torna o day use ain-
da mais interessante. O Casso-
rova e o Recanto das Cachoei-
ras, por exemplo, inauguraram
recentemente novas piscinas.

Atividades na natureza não
faltam. Além do rapel, rafting,
stand up e boia cross, tem kayak,
canoagem, flutuação, tirolesa, ar-
vorismo, cavalgada, bike tour, tre-
eking e quadriciclo.  Com um leque
de opções assim, o calor não atra-
palha quem quer se aventurar e se
exercitar. Ao contrário: motiva. E
várias dessas atividades também
são oferecidas para as crianças,
numa versão mais light, como o
minirrafting. Aliás, essa é a melhor

época do ano para que elas inici-
em nas atividades aquáticas ao
ar livre porque não há risco de
sentir frio. É a dica para pais,
mães, tios e avós escolherem
Brotas para comemorar o Dia
das Crianças com a molecada.

 COMER, BEBER E PAS-
SEAR - Quem faz tempinho que
não vai a Brotas também encon-
trará novidades na área urbana.
Uma delas é o espaço gastronômi-
co aberto ao lado do Parque dos
Saltos, com vista para o rio Jacaré-
Pepira. Lá funcionam dois restau-
rantes - Kanoas Bar Brotas e Santa
Cruz - e o Espaço do Pastel. Num
ambiente muito descontraído, com
árvores e iluminação caprichada,
é possível degustar as delícias
ouvindo o barulhinho bom das
corredeiras do Jacaré-Pepira.

Em Brotas, o centrinho para
comer e passear é Avenida Mario
Pinoti, que inclusive atravessa o
Parque dos Saltos. A via concentra
restaurantes, bares, cafés, lojinhas,
sorveterias e operadoras de turis-
mo. Lá também fica o Alameda Ca-
tharina, o "shopping" de Brotas e
que tem tudo para as famílias, e o
charmoso Cine São José. Também
é nessa via que está o Saint Spa,
uma das novidades da cidade e que
funciona para day use.

Ainda dentro da cidade, mas
no extremo oposto do rio Jacaré-
Pepira fica o CEU (Centro de Estudos
do Universo), indicação certeira para
diversão noturna de adultos e crian-
ças. É considerado um dos obser-
vatórios mais completos do Brasil.
Pelos potentes telescópios do obser-
vatório é possível explorar plane-
tas e nebulosas, além de visitar o
museu de astronomia do local.

Para os adultos, outra atra-
ção são as cervejarias artesa-
nais. Nos últimos tempos, Bro-
tas tem demonstrado também
vocação para a produção deste
tipo de bebida. Atualmente, são
cinco cervejarias sediadas no
município e que conquistam os
turistas. Além da tradicional e
premiadíssima Brotas Beer,
agora o município conta tam-
bém com a Aventura Líquida,
Casa das Minas, Cultiva e Li-
monis Beer. A Brotas Beer tem,
inclusive, um bar anexo onde é
servida a cerveja e o chope da
marca. Mas a Aventura Líqui-
da, Casa das Minas e Cultiva
também abrem para degustação.

Entre São Pedro e Brotas, o Sitio Pantanal conta com praia artificial
e lago de pesca para quem compra o day use

Daniella Oliveira

MobilidadeMobilidadeMobilidadeMobilidadeMobilidade
urbana eurbana eurbana eurbana eurbana e
sustentabilidadesustentabilidadesustentabilidadesustentabilidadesustentabilidade
caminhamcaminhamcaminhamcaminhamcaminham
lado a ladolado a ladolado a ladolado a ladolado a lado

Rubens Filho

Todo 22 de setembro é celebra-
do o Dia Mundial Sem Carro, uma
data emblemática que surgiu na
Europa e, no início dos anos 2000,
chegou ao Brasil - impulsionada
principalmente pelos ativistas do
meio ambiente e ciclistas.

Essa data se torna importante
quando avaliamos a frota de au-
tomóveis nacional. De acordo
com pesquisa do Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Estatísti-
ca (IBGE), divulgada em junho
deste ano, quase 50% dos do-
micílios no Brasil contam com um
automóvel e 25% têm moto. Nú-
mero expressivo que mostra quan-
to precisamos avançar na mobili-
dade no Brasil e trazer discussões
importantes sobre o tema.

E no Dia Mundial Sem Carro
somos convidados a pensar sobre
o assunto, deixar esses automóveis
na garagem e apostar nos ônibus,
metrôs, bicicletas e outras formas
de locomoção que sejam menos ou
zero poluentes. Mas além do fator
sustentabilidade, a data chama
atenção para as necessidades do
aprimoramento da mobilidade ur-
bana nas cidades brasileiras para
que essa prática não se torne ação

de um dia isolado durante o ano,
mas sim recorrente na realização
das atividades diárias.

Outros dados reforçam a pre-
ocupação sobre o assunto. Segun-
do levantamento divulgado pela
Associação Nacional de Transpor-
tes Públicos (ANTP), em publica-
ção de 2022, com propostas para
um transporte público de qualida-
de, com apoio de outras entidades
do setor, um ônibus polui 8 vezes
menos que um carro por passagei-
ro transportado. Além disso, um
ônibus comum leva o mesmo nú-
mero de passageiros que 40 carros
e usa apenas 5% do espaço na via -
ocupando 50 m², enquanto 40 car-
ros ocupam 840 m². E por fim, o
ônibus é o meio de transporte mais
seguro que existe: 35% das vítimas
fatais no trânsito estavam em mo-
tos, somente 2% estavam em ôni-
bus, incluindo rodoviários.

Os gestores públicos, principal-
mente, devem investir para ofere-
cer à população melhorias que fa-
çam as pessoas circularem melhor
nas cidades, usando a tecnologia a
seu favor para tornar o transporte
coletivo mais eficiente. Tem cresci-
do, por exemplo, as discussões so-
bre implantação de veículos elétri-
cos, tanto na esfera pública quanto

Dia Mundial Sem Carro

privada. Os motores elétricos, dife-
rentemente daqueles a combustão,
não emitem gases de efeito estufa,
sendo totalmente sustentáveis.

Além disso, de acordo com es-
tudo da Associação Nacional das
Empresas de Transportes Urbanos
(NTU), o uso da energia elétrica no
transporte coletivo proporcionaria
uma redução de 73% nos custos por
quilômetro rodado, em comparação ao
diesel, saindo de R? 3,10 para R? 0,84.
Atualmente, o combustível correspon-
de a um terço dos custos operacionais
totais das empresas de ônibus. Vale res-
saltar, porém, que é necessário um
bom planejamento e alocação de re-
cursos, já que eletrificar uma frota
exige maiores investimentos.

No mundo, lugares como Zu-
rique, na Suíça, são exemplos a se-
rem seguidos. A maior cidade da-
quele país incentiva os deslocamen-
tos a pé, de bicicleta e conta com
um grande investimento no trans-
porte público, que vai desde diver-
sificação dos meios de locomoção

e grande disponibilidade de li-
nhas, até a substituição gradu-
al das frotas por veículos elétri-
cos e uso da tecnologia para moni-
toramento das vias e veículos.

Outro exemplo de tecnologia
eficiente para melhoria da qualida-
de no transporte e otimização do
tempo, que pode ser facilmente
seguido em mais localidades no
Brasil, é a digitalização dos ser-
viços. O KIM vem auxiliando
diversas cidades pelo país a im-
plantarem funcionalidades como o
pagamento dos bilhetes pelo apli-
cativo e mapas que ajudam na lo-
comoção dentro das cidades. Es-
sas facilidades aprimoram, inclu-
sive, a segurança e a previsibilida-
de no transporte público.

Ao implementar processos que
viabilizem o acesso aos espaços das
cidades, aliando-os com a preser-
vação do meio ambiente, a popula-
ção passa a ter mais qualidade de
vida. Investir na mobilidade é um
dos melhores caminhos para alcan-
çar um futuro mais sustentável
para o planeta. E estamos todos
juntos nessa ambição!

______
Rubens Filho, CEO do
KIM, aplicativo de mobi-
lidade urbana
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